
Квартирный 
сброс
Из инвестиционных 
сделок с европейской 
недвижимостью ушли 
российские деньги

Политические риски и рост при
влекательности вложений в не
движимость в России заставили 
отечественных инвесторов вре
менно отказаться от покупки ак
тивов в Европе. По итогам трех 
кварталов 2019 года впервые 
за семь лет на европейских рын
ках не произошло ни одной круп
ной публичной сделки с россий
ским капиталом. При этом объем 
инвестиций внутри страны вырос 
почти на треть.

Крупные российские инвесторы 
перестали вкладываться в европей-
скую недвижимость: за первые три 
квартала 2019 года не зафиксирова-
но ни одной значимой сделки с уча-
стием отечественного капитала, сле-
дует из отчета CBRE. Такая ситуация, 
по данным компании, сложилась 
впервые за последние семь лет. Хо-
тя консультанты не исключают, что 
российские инвесторы могли заклю-
чать на рынке непубличные сделки, 
происхождение капитала в кото-
рых не было подтверждено. Об этом 
же говорит источник „Ъ“ на рынке 
недвижимости, по словам которо-
го почти все соглашения в Европе 
со стороны россиян сейчас проходят 
через офшорные структуры. В оцен-
ку CBRE не входят сделки стоимо-
стью до €150 тыс. и покупки для соб-
ственных нужд, например, жилья.

По данным CBRE, максималь-
ный объем средств — €1 млрд рос-
сияне вложили в европейские акти-
вы в 2012 году. Основные средства 
тогда были инвестированы в Герма-
нии, Великобритании и странах Вос-
точной Европы. В 2013 и 2014 годах 
показатель был на уровне €0,9 млрд. 
Впоследствии объем инвестиций на-
чал снижаться. В 2016 году он достиг 
€0,3 млрд, годом позже — €0,1 млрд, 
а в 2018 году незначительно вырос 
до €0,16 млрд. Управляющий парт-
нер Colliers International Николай 
Казанский называет одним из фак-
торов падения интереса к Европе по-
литические риски: «Из-за того что 
инвестор из России, последствия мо-
гут быть непредсказуемыми».
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По ленинским мостам
Инфраструктурный проект для Якутска одобрен президентом 

Как выяснил „Ъ“, проект авто
мобильного мостового перехо
да через Лену в районе Якутска 
получил поддержку президен
та. Владимир Путин, по данным 
источников „Ъ“, поручил пра
вительству представить пред
ложения, отметив, что «ситуа
ция созрела до реализации». 
По текущей финансовой модели 
стоимость трехки лометрового 
моста с 11 км подходов оцени
вается в 83 млрд руб. с НДС, 
пре дусмотрен капитальный 
грант в 54 млрд руб. и  участие 
частного инвестора.  Легковые 
автомобили смогут ездить 
по мосту бесплатно, все осталь
ные транспортные средства 
должны будут платить 1–4 тыс. 
руб. в зависимости от катего
рии и года реализации про
екта. По мнению аналитиков, 
не в пример мосту на Сахалин 
эта стройка нужна.

9 ноября Владимир Путин фак-
тически утвердил проект строи-
тельства автодорожного моста че-
рез Лену в районе Якутска. Он нало-
жил на письмо, в котором глава Яку-
тии Айсен Николаев просит предус-
мотреть в бюджете средства на про-
ект, резолюцию: «Ситуация созрела 
до реализации». Там же президент 
поручил правительству внести пред-
ложение, рассказал „Ъ“ источник, 
знакомый с ходом оборота докумен-
та. В аппарате правительства ком-
ментариев не дали, представитель 
президента Дмитрий Песков опера-
тивно не ответил на запрос „Ъ“.

В письме от 8 ноября госпо-
дин Николаев сообщает, что влас-
ти республики провели перегово-
ры «с потенциальными инвестора-
ми о реализации проекта Ленско-
го моста в районе Якутска на осно-
ве частной концессионной ини-
циативы». Определена трассиров-
ка мостового перехода — 3,1 км мо-

ста и 10,9 км подходов. По пред-
варительной финансовой моде-
ли стоимость строительства соста-
вит 63,7 млрд руб., из них лишь 
9,5  млрд руб.— расходы инвесто-
ра. Основная часть суммы — капи-
тальный грант на 54,2 млрд руб. 
(47,8 млрд руб.— федеральный бюд-
жет, 6,4  млрд руб.— региональ-
ный). С НДС суммарная стоимость 
проекта — 82,9 млрд руб., расходы 
по уплате НДС ложатся на инвесто-
ра, чьи совокупные инвестиции, та-
ким образом, составят 28,6 млрд руб. 

Если грант будет выделен, стро-
ительство моста предполагается за-

вершить в 2025 году. Как пишет го-
сподин Николаев, ввод моста обес-
печит рост круглогодичной транс-
портной доступности населения 
с 20,9% в 2018 году до 70% в 2025-м, 
увеличит ВРП Якутии на 2,5–3%, сни-
зит ежегодные затраты на северный 
завоз на 4,1 млрд руб. Глава региона 
просит изыскать в бюджете 2021–
2024 годов средства на стройку.

Якутск — единственный из ста 
крупнейших городов России, не име-
ющий круглогодичного наземного 
транспортного сообщения с выхо-
дом на федеральную дорожную сеть. 
Зимой автотранспорт идет по зимни-

ку, летом — на пароме, который ждут 
по два часа. Стабильное сообщение 
между Восточной и Западной Якути-
ей отсутствует 152 дня в году.

Концепция моста через Лену су-
ществует с 1980-х годов, в 2013 го-
ду даже состоялся конкурс на его 
строительство, но соглашение так 
и не было заключено. Активную 
работу над проектом возобновили 
год назад, когда был подписан ме-
морандум о сотрудничестве между 
правительством Якутии, АО ВИС 
и китайской CRCC. В группе ВИС 
„Ъ“ сообщили, что проект до сих 
пор ей интересен.

В июне о мосте в ходе прямой 
линии упомянул Владимир Пу-
тин. В августе его внесли в про-
ект нацпрограммы развития ДФО, 
в сентябре Айсен Николаев го-
ворил, что основные федераль-
ные ведомства дали положитель-
ное заключение на строительство. 
Тогда же мост был включен в «лист 
ожидания» федерального проекта 
«Коммуникации между центрами 
экономического роста» комплекс-
ного плана модернизации инфра-
структуры (КПМИ).
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Рунет поставят на счетчик
Mediascope может стать единым измерителем 
онлайн-аудитории

В России может появиться единый изме
ритель аудитории интернетресурсов, 
законопроект о котором разрабатыва
ется на базе Медиакоммуникационно
го союза при участии Роскомнадзора. 
Предполагается, что это же ведомство 
проведет тендер по выбору такой ком
пании, участвовать в котором готов из
меритель телеаудитории Mediascope. 
За отказ онлайнкинотеатров и новост
ных агрегаторов передавать данные 
единому измерителю им может грозить 
запрет на размещение рекламы.

В распоряжении „Ъ“ оказался черновик по-
правок к законам «О рекламе», «Об информа-
ции», «О СМИ» и «О персональных данных», 
предполагающий появление в России одной 
или нескольких уполномоченных организа-
ций для измерения аудитории интернет-ресур-
сов. По словам собеседников „Ъ“ в отрасли, до-
кумент разрабатывался при участии Роском-
надзора и Медиакоммуникационного союза 
(МКС; объединяет крупнейшие медиахолдин-
ги и операторов связи). В свойствах файла ука-
зано, что один из его авторов — начальник пра-
вового управления Роскомнадзора Мария Сме-
лянская. В ведомстве не ответили на запрос „Ъ“.

В МКС сообщили, что союзу «поручено 
формирование рабочей группы по обсужде-
нию законопроекта», к нему уже поступил 
ряд отзывов, на основании которых будут 
внесены изменения. В дискуссиях, по ин-
формации „Ъ“, участвуют крупнейшие опе-
раторы связи и вещатели, Ассоциация ком-
муникационных агентств России (АКАР), 
«Русбренд», «Яндекс» и Mail.ru Group.

Согласно проекту, выбирать уполномо-
ченные организации и утверждать методи-
ку исследований будет Роскомнадзор. Ини-
циатива должна коснуться в том числе вла-
дельцев онлайн-кинотеатров и новостных 
агрегаторов. Они будут обязаны устанавли-
вать утверждаемый Роскомнадзором софт 
и передавать информацию уполномочен-
ной организации.

В случае отказа владельцев ресурса уста-
новить счетчик аудитории предусмотрен за-
прет на рекламу такого ресурса и на разме-
щение рекламы на нем самом. К уполномо-
ченным организациям будет применяться 
ряд ограничений, в частности по доле ино-
странного владения — не более 20%.
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Дорожные камеры обвинили 
в политической близорукости
Недовольство некорректными штрафами может 
использовать оппозиция, предупреждает депутат

Первый зампред комитета Госдумы 
по госстроительству Вячеслав Лысаков 
обратится в администрацию президен
та в связи с применением в Москве ка
мер «Стрит Фалькон» для наказания на
рушителей правила остановки. Изза 
некорректной работы комплексов штра
фы получают водители, остановивши
еся вынужденно изза ДТП или очереди 
на парковку. «Циничное ущемление пу
бличных интересов будет использовано 
в повестке оппозиции»,— считает госпо
дин Лысаков. Обращение депутата уже 
поддержали таксисты. В мэрии Москвы 
настаивают на законности применения 
оборудования.

Камеры типа «Стрит Фалькон», внешне на-
поминающие уличные фонари, применяют-
ся в городе с 2018 года. Нередко они устанав-
ливаются в местах, где запрещена останов-
ка: машине достаточно припарковаться бо-
лее чем на 10 секунд, чтобы автовладелец по-
лучил штраф на 3 тыс. руб. Напомним, ПДД 
запрещают остановку в запрещенных зонах 

вне зависимости от времени нарушения, при 
этом есть понятие «вынужденная останов-
ка» (к примеру, при поломке машины), но де-
тально оно не описано. Комплексы ставило 
ООО «ДатаЛайн», с которой ГКУ «Администра-
тор московского парковочного пространст-
ва» (АМПП) заключил два контракта — в конце 
2017 года на 282,9 млн руб. и в конце 2018 года 
на 376,5 млн руб. Сейчас в разных района го-
рода используется 258 камер «Стрит Фалькон».

Первый зампред комитета Госдумы по гос-
строительству Вячеслав Лысаков («Единая 
Россия») 18 ноября направит главе админист-
рации президента Антону Вайно обращение 
в связи с применением этих камер („Ъ“ озна-
комился с текстом). Депутат сравнивает ком-
плексы с «капканами», поскольку они не спо-
собны распознавать движение авто с малой 
скоростью или определить реальную причи-
ну остановки транспорта. Это приводит к то-
му, что штрафы получают водители, остано-
вившиеся, к примеру, из-за аварии.
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миллиарда долларов составил объем прямых инвестиций из стран дальнего зарубе-
жья в Россию в первом полугодии 2019 года, свидетельствуют данные ЦБ. За год показатель увели-
чился на 63%. В числе стран, вложения из которых росли, Катар, из которого впервые пришел $1 млрд 
(в РФПИ) после визита Владимира Путина в страны Персидского залива. Основной же прирост инвес-
тиций (вдвое за год) наблюдался из традиционных офшоров — Кипра, Нидерландов и Ирландии, на 
которые пришлось более $11 млрд из всего объема вложений за период. Вдвое выросли вложения из 
Франции — до $1,4 млрд. Основной отток же прямых инвестиций пришелся на Швейцарию и США.

СТРОИТЕЛЬСТВО

ЦБ сообщил об удвоении 
числа эскроу-счетов

Количество эскроу-счетов и сумма 
средств на них за два последних 
месяца увеличились более чем 
вдвое, следует из опубликованных 
ЦБ данных. Если в конце августа 
в банках насчитывалось 10,1 тыс. 
счетов, на которых было размеще-
но 30,2 млрд руб., то по состоянию 
на конец октября — уже 23,2 тыс. 
с общей суммой депонированных 
средств в 73,8 млрд руб. В янва-
ре—мае ежемесячно открывалось 
лишь 200–800 счетов (тогда за-
стройщики еще могли привлекать 
средства дольщиков напрямую), 
с августа темпы прироста их числа 
достигли 5 тыс. в месяц. 

Напомним, с 1 июля 2019 года 
застройщики лишены возможности 
получать деньги дольщиков напря-
мую. Средства должны зачисляться 
на специальный банковский счет, 
а финансирование строительства 
должно происходить за счет кре-
дитов. Однако фактически переход 
на новое проектное финансиро-

вание отсрочен для большинства 
застройщиков. Правительство 
разрешило им достраивать дома 
по старым правилам, в случае если 
готовность объекта составляет не 
менее 30%, либо если уже продано 
не менее 10% площадей по догово-
рам доверительного управления.

По данным ЦБ, для обеспече-
ния строительства застройщики 
заключили уже 519 кредитных 
договоров на финансирование 
проектов (против 315 по состоя-
нию на август) — на общую сумму 
в 640,9 млрд руб. (306,3 млрд 
руб.). Это, по оценке регулятора, 
практически соответствует уровню 
кредитования жилищного строи-
тельства до перехода на проект-
ное финансирование. В общей 
сложности, как ранее сообщал ЦБ, 
застройщики подали более 2,7 тыс. 
заявок на получение кредитов. 

Пока по новым правилам 
возводится лишь пятая часть 
от общего объема жилищного стро-
ительства — по данным  ДОМ. РФ, 
речь идет о 23,1 млн кв. м жилья. 
Как сообщает ЦБ, некоторые 
объекты, строившиеся по новым 
правилам, уже завершены — около 
900 счетов эскроу в 12 регионах 
«раскрыты» (деньги перечислены 
застройщику) в связи с вводом 
домов в эксплуатацию и передачей 
квартир покупателям. Большая 
же часть жилья (85,9 млн кв. м, 
или около 70%) достраивается 
по старым правилам — ожидается, 
что полный переход на проектное 
финансирование состоится только 
через два года. Оставшиеся 10% 
жилья девелоперы возводят за 
счет собственных средств (либо 
механизм их финансирования 
пока не определен).

Евгения Крючкова
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Росстат зафиксировал рост доли 
платных услуг населению в ВВП 
до 10,7% в 2018 году — после не-
скольких лет спада. При этом 
свои доли в этом объеме увели-
чивают платные медицинские, 
жилищные, транспортные и го-
стиничные услуги, но увеличи-
вали их потребление только 40% 
населения с самыми высоки-
ми доходами. Впрочем, на фо-
не первого за много лет роста ре-
альных располагаемых доходов 
населения в третьем квартале 
уже 2019 года сектор услуг испы-
тывает устойчивый оптимизм.

В 2018 году доля платных услуг 
населению в ВВП увеличилась фак-
тически до 10,7%, после того как в 
2015 году на фоне резкого сниже-
ния доходов населения она сни-
зилась до 10,3%, а в 2016–2017 го-
дах опустилась до 10%. При этом в 
структуре платных услуг за этот пе-
риод росла доля платы за жилищ-
ные (с 6,5% в 2015 году до 7,4% в 2018 
году), гостиничные (с 2,3% до 2,6%), 
транспортные (с 18,4% до 19,9%) и 
медицинские услуги (с 6,6% до 7,7%) 
на фоне заметного сокращения до-
ли коммунальных (с 21,1% до 20,5%) 
и прочих (с 4,1% до 3,5%). Увеличе-
ние доли жилищных услуг, веро-
ятно, полностью объясняется вве-
дением платежа за капремонт — 
их доля росла параллельно с запу-

ском соответствующих фондов и 
постепенным ростом платежной 
дисциплины. Рост же доли гости-
ничных, транспортных и медицин-
ских услуг прямо отражает сниже-
ние реальных располагаемых до-
ходов, затронувшее в первую оче-
редь наименее обеспеченные груп-
пы населения. Так, увеличение до-

ли расходов на платные услуги в це-
лом с 2015 по 2018 год наблюдается 
только в двух двадцатипроцентных 
доходных группах населения — на-
иболее обеспеченном четвертом и 
пятом квинтилях (с 23,9% до 24,1% 
и с 38,8% до 40,6% соответственно).

Увеличение расходов населе-
ния на платные медицинские услу-
ги составило 8%. В среднем домохо-
зяйство в 2018 году тратило на них 
7% всех расходов на платные услу-
ги (6,8% в 2017 году) — в пересчете 
на одного члена семьи этот показа-

тель равнялся 2,8 тыс. руб., в 20% на-
иболее состоятельных домохозяйств 
он составлял 8,2 тыс. руб., в наиме-
нее обеспеченных — 335 руб. В нату-
ральном выражении рынок вырос 
на 3,2%, в ценовом — на 4,3%, в абсо-
лютных цифрах объем рынка плат-
ных медицинских услуг статведом-
ство оценило в 677 млрд руб., или 
4,2 тыс. руб. на душу населения (не 
все такие услуги оплачивают сами 
граждане — в частности, стоимость 
ДМС часто покрывается работода-
телем). Это подтверждают и данные 
ЦБ: объем рынка ДМС в 2018 году со-
ставил около 150 млрд руб., из кото-
рых на оплату лечения пациентов 
пошло 111 млрд руб. Однако, как от-
мечает советник главы НИФИ Мин-
фина Николай Авксентьев, напря-
мую связывать рост рынка частной 
медицины с сокращением государ-
ственного здравоохранения невоз-
можно. «Расходы на него с 2013 го-
да росли как в рамках системы ОМС, 
так и в рамках консолидированного 
бюджета»,— говорит он. По данным 
же ВЦИОМа, отказ или возможность 
отказа в бесплатной медицинской 
помощи сейчас волнует более поло-
вины (58%) россиян.

Отметим, что бизнес-климат в 
сфере услуг косвенно подтвержда-
ет рост их потребления. По расче-
там Центра конъюнктурных иссле-
дований Высшей школы экономи-

ки, индекс предпринимательской 
уверенности в сфере услуг за тре-
тий квартал 2019 года улучшился на 
1 процентный пункт (п. п.), до ми-
нус 3%. Деловая активность в треть-
ем квартале была растущей и пози-
тивной в гостиничном и туристиче-
ском бизнесе, услуги которого пре-
жде всего доступны обеспеченным 
гражданам. Впрочем, еще одной от-
раслью услуг, где наблюдался по-
зитив, были ломбарды, хотя «улуч-
шение финансово-экономическо-
го состояния ломбардов практиче-
ски всегда имеет прямую и высо-
кую корреляцию с ухудшением ма-
териального состояния преимуще-
ственно низкодоходной части рос-
сийского населения», отмечали ис-
следователи ВШЭ.

Объяснением происходящего мо-
жет служить зафиксированный Рос-
статом в третьем квартале 2019 го-
да первый за пять лет рост реальных 
располагаемых доходов граждан 
(см. „Ъ“ от 18 октября). Тогда же се-
зонно очищенный PMI сферы услуг 
РФ достиг 55,8 балла, улучшая свои 
показания четвертый месяц подряд 
на фоне усиления спроса. Но сам 
прирост спроса на услуги по-преж-
нему создают граждане, которые от-
носятся к двум наиболее обеспечен-
ным доходным группам.

Анастасия Мануйлова,  
Алексей Шаповалов

Граждане потратились на врачей и капремонт
Росстат зафиксировал рост доли платных услуг в ВВП
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Обилие нефти на рынке, вызван-
ное в октябре резким увеличени-
ем поставок Саудовской Аравии, 
в 2020 году будет  поддержано 
ускорением роста добычи вне 
картеля, говорится в обновлен-
ном прогнозе Международно-
го энергетического агентства 
(МЭА). При этом в МЭА предупре-
ждают о прогнозируемом сниже-
нии спроса на нефть ОПЕК в 2020 
году, указывая, что участники 
сделки по ограничению добы-
чи по-прежнему получают от нее 
 существенную выгоду.

Глобальный спрос на сырую нефть 
по итогам трех первых кварталов это-
го года снизился на 0,3 млн баррелей 
в сутки (б/с) год к году, а суммарно за 
четыре квартала этого года впервые 
с 2009-го может быть зафиксирован 

спад, хотя и незначительный — на 
90 тыс. б/с, говорится в ноябрьском 
отчете МЭА. При этом рост суммар-
ного спроса (учитывает также кон-
денсаты) ожидается на уровне 1 млн 
б/с в этом и 1,2 млн б/с в следующем 
году (эти оценки не были изменены). 
В третьем квартале этого года показа-
тель вырос на 1,1 млн б/с (во втором 
прирост составил $435 тыс. б/с), в том 
числе Китай обеспечил $640 тыс. б/с 
этого прироста. В четвертом квартале 
рост может ускориться до 1,9 млн б/с, 
ожидают в МЭА.

Предложение же нефти в октябре 
выросло сразу на 1,5 млн б/с на фо-
не возвращения нормальных объе-
мов выпуска в Саудовской Аравии, а 
также увеличения поставок из Нор-
вегии, Канады и США. В ОПЕК до-
быча, сокращавшаяся все послед-

ние месяцы, выросла на 1,06 млн б/с, 
до 29,91 млн б/с. По сравнению с по-
казателями год назад добыча всех 
стран упала на 1,2 млн б/с, тогда как 
у ОПЕК — на 2,5 млн б/с (до 29,9 млн 
б/с). В следующем же году добыча вне 
ОПЕК должна вырасти до 2,3 млн б/с 
(с 1,8 млн б/с в этом), прогнозируют 
в агентстве. В то же время спрос на 
нефть ОПЕК в 2020-м ожидается на 
более низком уровне — 28,9 млн б/с 
(на 1 млн б/с меньше, чем в 2019 году).

Несмотря на увеличение поставок, 
выпуск участников сделки по ограни-
чению добычи по-прежнему остает-
ся ниже прописанного в соглашении 
(в октябре сделка была выполнена на 
115%). Больше всего нарастила постав-
ки Саудовская Аравия — плюс 1,4 млн 
б/с, но в целом по странам ОПЕК без 
учета Ирана, Венесуэлы и Ливии вы-

полнение сделки все равно состави-
ло 149% (среди крупных производи-
телей не выполняли условия Ирак и 
Нигерия). Россия в октябре сократи-
ла поставки до 11,56 млн б/с против 
11,6 млн б/с в сентябре, что соответст-
вует выполнению сделки на 82%.

Более того, по расчетам МЭА, ог-
раничение добычи, впервые согла-
сованное в четвертом квартале 2016 
года, все еще приносит участникам 
картеля значительную выгоду: ежед-
невный доход от продажи энергоре-
сурса составляет $1,9 млрд в день, 
что на $350 млн больше, чем в кон-
це 2016 года (а объем поставок ни-
же почти на 3 млн б/с). В том числе 
для Саудовской Аравии ежедневная 
разница составляет $125 млн (при 
доходе $630 млн в день), для России 
— $170 млн (при доходе $670 млн в 

день), но если в первом случае по-
ставки сократились на 740 тыс. б/с, 
то во втором — лишь на 75 тыс. б/с. 
Единственными производителями, 
чей выигрыш не увеличился, явля-
ются Венесуэла и Иран, объем поста-
вок которых значительно упал.

«Спокойствие на рынке поддер-
живается достаточным уровнем 
предложения и высокими запаса-
ми. Этот тренд, вероятно, продлится 
в 2020 году»,— отмечают в агентстве. 
При этом в своем долгосрочном про-
гнозе МЭА повысило оценку пред-
ложения странами, не входящими 
в ОПЕК, к 2040 году до 63,4 млн б/с 
(рост на 5,5 млн б/с). Мировой спрос 
на энергоресурс к этому моменту 
вырастет еще значительнее — на 
9,5 млн б/с, до 106,4 млн б/с.

Татьяна Едовина

Нефть притаилась в достатке
В МЭА посчитали выигрыш стран от ограничения добычи

Цифровизация требует от ста-
тистических служб не только ис-
пользования новых источников 
данных и технологий, но и успеш-
ной конкуренции с частными про-
вайдерами и удовлетворения 
растущего спроса государства 
и общества на данные.  Цифровые 
технологии могут помочь стати-
стикам решить дилемму меж-
ду качеством и скоростью, но ин-
струментов для оценки самого 
цифрового сектора экономики 
у них пока нет, заявили участники 
конференции Росстата.

Развитие официальной статисти-
ки в цифровом окружении обсужда-
ли участники международной кон-
ференции «Цифровая повестка для 
статистики: оперативность, качест-
во и открытость» на минувшей неде-
ле. По словам главы статистического 
отдела Европейской экономической 
комиссии ООН Лидии Братановой, 
при цифровой трансформации тра-
диционные статистические ведом-
ства испытывают давление со сторо-

ны государства, бизнеса и общества. 
Правительства, стремясь стать «циф-
ровыми», увеличивают количество 
административных данных, спрос 
на информацию в режиме реального 
времени тоже растет, а официальная 
статистика утрачивает монополию 
на информацию, сталкиваясь с жест-
кой конкуренцией частных провай-
деров, отметила госпожа Братанова. 
Поэтому у официальной статисти-
ки нет иного выбора, кроме как из-
мениться, причем речь должна идти 
не только о способе производства са-
мой статистики, но и о культуре ста-
тистических служб, уверена она.

Цифровизация — главный вызов 
для статистики, согласен глава Рос-
стата Павел Малков, хотя ИТ-техно-
логии и работа с альтернативными 
источниками данных способны ре-
шить извечную статистическую ди-
лемму: скорость или качество. Свой 
ответ на вызов в ведомстве видят в 
разрабатываемой сейчас цифровой 
аналитической платформе (ЦАП) — 
одной из частей Национальной си-

стемы управления данными. «Это 
экосистема, которая охватит все ор-
ганы власти, работающие со стати-
стикой. Это и стандартизация ста-
тистического производства, и еди-
ное информационное пространст-
во»,— пояснил господин Малков. По 
словам замглавы статведомства Сер-
гея Егоренко, прогрессивным ком-
понентом ЦАП станет потоковый 
сбор данных от респондентов — это 
позволит и разгрузить бизнес, и по-
высить оперативность предоставле-
ния данных. ЦАП предполагает од-
нократное предоставление инфор-
мации в органы власти для их мно-
гократного использования, а также 
автоматизацию и унификацию их 
обработки — запуск платформы пла-
нируется уже через пару месяцев.

Использование потоковых дан-
ных и работа с big data — следую-
щий этап после цифровизации всей 
отчетности, подчеркнул замглавы 
Минэкономики Савва Шипов. Про-
цесс же сбора первичной информа-
ции ждет своя «регуляторная гильо-

тина» на базе той же ЦАП: она позво-
лит выявить дублирующие показате-
ли, «сдержать введение новых пока-
зателей и ввести процедуру их ауди-
та», говорит Павел Малков. В Росстате 
активно налаживают обмен данны-
ми с Банком России, Пенсионным 
фондом, Минэнерго и ФНС (ее в Рос-
стате считают самым ценным источ-
ником данных, со службой запущен 
отдельный проект, но пока идет рабо-
та над «дорожной картой» и обсужде-
ние способов деперсонализации ин-
формации о налогоплательщиках).

Что касается больших данных, 
то о перспективах их применения 
в ведомстве пока говорят осторож-
но. «Мы пока так и не научились их 
использовать»,— признал глава Рос-
стата. «Даже в базовом законе о ста-
тистике нет четкого понимания, как 
работать с большими данными, мож-
но ли на их основе строить офици-
альную статистику»,— отметил он. 
Комплексная концепция использо-
вания big data должна быть готова в 
2020 году — пока в ведомстве прово-

дят эксперименты с участием опера-
торов мобильной связи, но лишь не-
большая их часть успешна, заявил 
господин Малков. Отдельные проек-
ты с использованием больших дан-
ных Росстат запустит и по ценам, 
торговле, туризму и демографии.

Отдельная проблема для стати-
стики — измерение самой цифро-
вой экономики. Система нацио-
нальных счетов концептуально не 
подстроена под измерение цифро-
вой экономики, заявила глава де-
партамента статистики ЦБ Екатери-
на Прокунина. Недоучет же цифро-
вого сектора (например, потребле-
ния бесплатного цифрового контен-
та и услуг домохозяйствами) — воз-
можная причина фиксируемого за-
медления экономического роста в 
развитых странах и завышенных по-
казателей инфляции, полагает она. 
Поэтому в статистике необходимы 
не только дополнительные индика-
торы и новые источники данных, но 
и новая методология.

Надежда Краснушкина

От цифр к «цифре»
Статистика ищет себя в новых технологиях и данных

Прямые иностранные инвестиции 
из стран дальнего зарубежья в РФ 
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Закупке сделали томографию
Астраханского предпринимателя обвинили в поставке больнице подержанного оборудования

В Астраханской области суд 
в очередной раз продлил арест 
директору ООО «ВМТ техсервис» 
Алексею Ляхову,  обвиняемому 
в мошенничестве в особо круп-
ном размере при поставке ме-
дицинского оборудования для 
одной из больниц Астрахани. 
Следствие полагает, что, вы-
полняя госконтракт на  сумму 
11,5 млн руб., «ВМТ-техсервис» 
поставило медучреждению быв-
ший в употреблении рентгенов-
ский излучатель для компью-
терного томографа. Защита 
утверждает, что никто не про-
водил экспертизу поставлен-
ного оборудования, а по заяв-
ленной заказчиком цене купить 
новые части томографа невоз-
можно. Адвокаты настаивают на 
том, что уголовное дело связано 
с коммерческой деятельностью 
организации, поэтому ее дирек-
тор не должен до суда содер-
жаться под стражей.

Кировский районный суд Аст-
рахани продлил до 29 декабря срок 
содержания под стражей волгог-
радскому предпринимателю Алек-
сею Ляхову, обвиняемому в мошен-
ничестве в особо крупном размере. 
Следствие считает, что волгоград-
ское ООО «ВМТ-техсервис», которое 
возглавляет господин Ляхов, в янва-
ре 2018 года поставило в ГБУЗ «Алек-
сандро-Мариинская областная кли-
ническая больница» (АМОКБ) подер-
жанное медицинское оборудование.

Тендер на оказание услуг по ре-
монту компьютерного томографа 
Somatom Definition AS Siemens c за-
меной рентгеновского излучателя 
был объявлен Александро-Мариин-
ской областной клинической боль-
ницей в декабре 2017 года. За замену 
запчасти медучреждение было гото-
во заплатить 11,7 млн руб. ООО «ВМТ-
техсервис», занимающемуся ремон-
том электронного оборудования. 
Оно оказалось единственной орга-
низацией, заявившейся на конкурс, 
и с ним в конце января был заклю-
чен контракт на 11,5 млн руб. Опла-
та производилась за счет региональ-
ного ТФОМС и собственных средств 
клиники. По условиям контракта ис-
полнитель должен был демонтиро-
вать сломанный излучатель Straton 
MXP 46, а затем установить и настро-
ить новый. Новый излучатель уста-
новили 16 марта 2018 года. 

Уголовное дело по факту мошен-
ничества было возбуждено следст-
венным отделом УФСБ по Астрахан-
ской области 29 января 2019 года, а в 
мае этого года было предъявлено об-
винение директору ООО «ВМТ-тех-
сервис» Алексею Ляхову, после чего 
он был заключен под стражу. Уголов-
ное преследование господина Ля-
хова началось после того, как ООО 
«Сименс здравоохранение» (дочер-
няя компания германского Siemens 
Healthcare, 99,9%) сообщило в УФСБ, 
что в томограф установлен бывший в 
употреблении излучатель, демонти-
рованный с другого томографа.

В ООО «Сименс здравоохранение» 
заявили, что компания не иниции-
ровала уголовное преследование ру-
ководителя ООО «ВМТ-техсервис», а 
лишь по запросам УФСБ предоста-
вила информацию об истории излу-
чателя, установленного в томограф 
в ГБУЗ «Александро-Мариинская об-
ластная клиническая больница». Со-
гласно данным системы учета компа-
нии Siemens Heathineers (0,1% в устав-
ном капитале ООО «Сименс здравоох-
ранение»), излучатель был произве-
ден в Германии в ноябре 2015 года и 
почти сразу установлен на томограф 
в клинике города Ричмонд (США). 
С 28 сентября 2017 года прибор чи-
слился в системе как демонтирован-
ный. Из материалов дела также сле-
дует, что компания Siemens не дава-
ла ООО «ВМТ-техсервис» разрешения 
на ввоз в Россию продукции под сво-
ей торговой маркой, следовательно, 
товар считается контрафактным. Кро-
ме того, ООО «Сименс здравоохране-
ние» сообщило, что в январе 2018 го-
да уведомляло «ВМТ-техсервис» о не-
допустимости нарушений прав про-
изводителя и направило волгоград-
ской фирме коммерческое предложе-
ние на покупку рентгеновского излу-
чателя на 16,3 млн руб.

Как рассказала „Ъ“ мать Алексея 
Ляхова Татьяна, «ВМТ-техсервис» 
действительно закупило оборудова-
ние для астраханской больницы в 
США, но по договору оно должно бы-
ло быть поставлено в Россию новым.

Единственный учредитель ООО 
«ВМТ-техсервис» Сергей Мицуков го-
ворит, что ничего не знает о том, как 
происходила эта госзакупка. На след-
ствии он заявил, что не интересуется 
хозяйственной деятельностью ООО. 
По данным портала госзакупок, с 
2016 года ООО «ВМТ-техсервис» вы-

играло не менее 13 контрактов толь-
ко на ремонт томографов, в том чи-
сле с заменой различных их деталей, 
в медицинских учреждениях Волго-
града, Астрахани и Элисты на 43 млн 
руб. В этом году ООО подписало пять 
таких контрактов с волгоградскими 
больницами на 1,7 млн руб.

Со стороны больницы, как утвер-
ждает защита, жалоб на качество из-
лучателя не было. Главврач больницы 
Евгений Калашников сказал „Ъ“, что 
знает о расследовании уголовного де-
ла, но оно было возбуждено до его на-
значения на нынешнюю должность 
(29 сентября 2019 года), поэтому пояс-
нить он ничего не может. Сейчас то-
мограф в больнице работает.

«Изначально в закупке было ука-
зано, что должен быть установлен но-
вый излучатель,— отмечает адвокат 
Алексея Ляхова Ольга Галушкина.— 
„ВМТ-техсервис“ обратилось к своим 
поставщикам в США, у которых зака-
зывали новое оборудование. В тексте 
контракта указано, что поставить на-
до новое оборудование. Оно пришло 
в Россию в упаковке, визуальных изъ-
янов на нем не было. Когда началось 
уголовное разбирательство, волгог-
радская фирма обратилась к постав-
щикам, те сообщили, что трубка но-
вая. Она действительно была установ-
лена на другой томограф, но на нем 
по каким-то причинам не использо-
валась и через какое-то время была 
снята. Сейчас томограф в АМОКБ ра-
ботает, излучатель прошел несколько 
этапов приемки больницей, никаких 
претензий не возникло». По мнению 
госпожи Галушкиной, если бы у меду-
чреждения возникли сомнения отно-
сительно качества поставки, могла бы 
идти речь о гражданско-правовых от-
ношениях, но никак не об уголовном 
деле. По мнению адвоката, за 11,5 млн 
руб. новый излучатель не установил 
бы никто. «У следствия полгода не бы-
ло потерпевшего, потому что больни-
ца всем довольна,— говорит госпожа 
Галушкина.— Потерпевшим сделали 
астраханский ТФОМС, которому тоже 
нет разницы, на что больница потра-
тила средства». Второй адвокат госпо-
дина Ляхова Дмитрий Терешин гово-
рит, что защита несколько раз хода-
тайствовала об экспертизе оборудо-
вания, поставленного ООО «ВМТ-тех-
сервис»: «Нам даже не отказывают, а 
просто не отвечают».

Как следует из жалоб, которые 
мать обвиняемого в октябре этого 

года направила прокурору Астрахан-
ской области Александру Лычагину, 
начальнику регионального управле-
ния ФСБ Сергею Варламову и пред-
седателю Верховного суда РФ Вяче-
славу Лебедеву, основания для со-
держания Алексея Ляхова в СИЗО у 
следствия нет, кроме того что он не 
признает вину и проживает в Вол-
гограде, а не в Астрахани, где ведет-

ся следствие. «По практике, которая 
сложилась в Астраханской области, 
всех, кто проживает не в Астрахан-
ском регионе, берут под стражу»,— 
пишет Татьяна Ляхова. По словам 
адвоката Ольги Галушкиной, суд не 
прислушивается к доводам защиты 
о том, что содержать господина Ляхо-
ва под стражей нет необходимости. 
«В августе были приняты поправки 

в ст. 108 УПК РФ, согласно которым 
бизнесменов нельзя заключать под 
стражу, если предполагаемое пре-
ступление связано с предпринима-
тельской деятельностью. Однако суд 
заявляет, что преступление не связа-
но с хозяйственной деятельностью, 
и оставляет Алексея Ляхова под стра-
жей»,— говорит адвокат.

Сергей Петунин, Саратов

В Элисте не оценили опыт ДНР
Прошел пятый по счету митинг против назначения Дмитрия Трапезникова врио главы города

В Элисте прошел пятый митинг 
за отставку главы администра-
ции столицы Калмыкии Дмит-
рия Трапезникова, бывшего вы-
сокопоставленного сотрудника 
администрации самопровозгла-
шенной Донецкой народной ре-
спублики. В отличие от предыду-
щих, акция была согласована, но 
собрала меньше участников, чем 
митинг в конце октября. По оцен-
кам организаторов, на площадь 
Победы вышло около 2 тыс. че-
ловек — 27 октября они насчита-
ли 4 тыс. участников. В республи-
канской полиции затрудняются 
сказать, сколько людей пришло 
на акцию. Население Элисты со-
ставляет около 100 тыс. человек.

Жители Элисты уже больше ме-
сяца регулярно протестуют на ули-
цах против кадровой политики из-
бранного 8 сентября главой респу-
блики Бату Хасикова. В частности, 
недовольство вызывает назначение 
по рекомендации господина Хаси-
кова и. о. главы Элисты Дмитрия Тра-
пезникова, ранее занимавшего ру-
ководящие должности в самопровоз-
глашенной ДНР. 26 сентября депута-
ты городского собрания Элисты под-
держали назначение господина Тра-
пезникова на должность и. о. главы 
Элисты. В конце сентября прошел 
первый митинг против господина 
Трапезникова, на который, по раз-
ным оценкам, пришли около 100 че-
ловек. После этого господин Хасиков 
выступил с видеообращением к эли-
стинцам с просьбой поддержать но-
вого руководителя, дать ему время 
проявить себя, а также отметил, что 

«коррупция и криминал стали глав-
ным препятствием на пути развития 
Элисты и республики» и «сложивша-
яся ситуация требует нестандартных 
решений». Тем не менее 1, 15 и 27 ок-
тября в Элисте прошли новые, более 
многочисленные митинги, среди 

требований их участников вновь бы-
ла отставка господина Трапезникова.

В минувшую пятницу Народный 
хурал республики принял поправки 
к местному закону «О сроке полномо-
чий представительных органов муни-
ципальных образований Республики 
Калмыкия и порядке формирования 
представительных органов муници-
пальных районов, сроке полномочий 
и порядке избрания глав муниципаль-
ных образований Республики Калмы-

кия», инициированные городским со-
бранием Элисты. Согласно измене-
ниям, главой столицы региона будет 
спикер собрания депутатов города, из-
бранный из их числа. До сих пор главу 
города выбирали по результатам кон-
курса. Конкурс на пост главы админи-
страции Элисты после задержания и 
отставки в мае этого года Окона Но-
хашкиева еще не проводился. Госпо-
дин Нохашкиев занимал этот пост с 
июля 2016 года, в настоящее время 

он является фигурантом уголовного 
дела о превышении полномочий.

Отметим, на прошлой неделе 
участница выборов главы республи-
ки, депутат Народного хурала Калмы-
кии Наталья Манжикова (СР) иници-
ировала поправки, предполагающие 
«ценз оседлости» для главы Элисты. 
Претендент на пост сити-менеджера, 
по ее замыслу, должен на момент по-
дачи документов на конкурс прожи-
вать в республике не менее пяти лет. 
Инициатива была отклонена боль-
шинством голосов. Это не помешало 
участникам митинга вновь потребо-
вать немедленной отставки Дмитрия 
Трапезникова «как чужого для Элисты 
человека». Местный журналист Бадма 
Бюрчиев, один из организаторов ак-
ции, заявил, что если власть не вы-
полнит требования митингующих, 
появятся «новые форматы протеста», 
не уточнив, впрочем, какие именно.

Звучали вновь и требования от-
ставки господина Хасикова, который, 
с точки зрения участников, не оправ-
дал доверия жителей республики. От-
метим, на выборах в сентябре госпо-
дин Хасиков получил 82,5% поддер-
жки при явке более 55%. Среди тре-
бований были также отмена муници-
пального фильтра на выборах главы 
республики, роспуск городского со-
брания Элисты и Народного хурала 
республики и отзыв бывшего главы 
республики Алексея Орлова из Совета 
федерации. Акция прошла спокойно, 
без эксцессов, задержанных не было.

Господин Хасиков продолжает 
поддерживать господина Трапезни-
кова: накануне митинга он написал в 
Instagram, что «некоторые не успоко-

ятся» и «поливают Дмитрия Трапез-
никова грязью». «Я возглавляю ре-
спублику восемь месяцев (господин 
Хасиков стал врио главы республики 
20 марта.— „Ъ“), Дмитрий Викторо-
вич вообще работает менее двух ме-
сяцев. Это слишком малый срок, что-
бы ожидать глобальных перемен»,— 
отметил глава. Среди достижений 
господина Трапезникова в городе он 
назвал создание муниципального 
перевозчика, начатый ремонт лиф-
тов в жилых домах и выявление фак-
тов значительного завышения зар-
плат в некоторых бюджетных учре-
ждениях. «Очевидно, что есть груп-
пы, которым это не нравится. Их одо-
левает страх, что придется отвечать. 
Именно они сейчас и создают види-
мость протестных настроений, сби-
вая с толку добропорядочных гра-
ждан»,— написал господин Хасиков.

Политолог Андрей Серенко не 
исключает, что недовольство примет 
новые формы — например, появит-
ся постоянная структура, объединя-
ющая протестные движения в Эли-
сте и способная вести «переговоры с 
властью от имени недовольных». По 
мнению господина Серенко, проте-
стующие боятся появления в горо-
де, в том числе и на руководящих по-
стах, «соратников» господина Трапез-
никова по ДНР. Другие опрошенные 
„Ъ“ эксперты пока расходятся в оцен-
ках возможной «мобилизационной 
базы» протеста и меры участия в нем 
республиканских групп влияния, не-
довольных избранием Бату Хасикова 
и его кадровыми решениями.

Сергей Петунин, Саратов; 
Иван Тяжлов

К середине ноября 
в Элисте еще не устали 
от бурного обсуждения 
итогов единого дня 
голосования  
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Его поздравляет президент Москов-
ской школы управления «Сколково» 
Андрей Шаронов:
— Дорогой Александр! Поздравляю 
тебя с днем рождения.
Ты как политик и марафонец со ста-
жем понимаешь, что длинная дистан-
ция не заканчивается ни на десятом, 
ни на тридцатом километре. Твой ха-

рактер, амбиции, визионерство и 
(что особенно важно) политическая 
грамотность помогут вывести Удмур-
тию на такую высоту, что остальным 
останется только задирать голову и 
вставать на цыпочки. Желаю тебе здо-
ровья, энергии, радости, хорошего 
позитивного упрямства, получать от 
команды поддержку, иногда восхи-

щение, а в нужный момент и критику 
и всегда помнить, что за каждым ре-
шением и действием стоит живой че-
ловек. И, как говорят в Удмуртии: 
сӥзисько юн тазалык, шудбур но бусь-
тыр улон либо Сӥзисько юн тазалык, 
шудбур но байлык.

Рубрику ведет группа  
«Прямая речь»

Сегодня исполняется 46 лет главе Удмуртской Республики 
Александру Бречалову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Как стало известно „Ъ“, След-
ственный комитет России (СКР) 
возбудил новое уголовное де-
ло в отношении совладельца ря-
да крупных московских торговых 
центров Геннадия Манаширова. 
Бизнесмен уже отбывает 12-лет-
ний срок по делу о взяточниче-
стве, а на этот раз его обвиняют 
в вымогательстве у своих дав-
них знакомых трех нефтегазовых 
компаний стоимостью 9,2 млрд 
руб. и неуплате налогов на сум-
му 537,1 млн руб. Причем, по ма-
териалам дела, бизнесмен, угро-
жая уголовным преследованием, 
вынудил владельца — Жануко 
 Рафаилова отдать принадлежа-
щие ему компании за бесценок: 
две из них достались господину 
Манаширову за 30 тыс. руб.

По данным источников „Ъ“, но-
вое уголовное дело в отношении 
Геннадия Манаширова возбудило 
главное следственное управление 
СКР. Ему предъявлено обвинение 
по двум эпизодам — вымогательст-
во (ст. 163 УК РФ) и неуплата налогов 
(ст. 199 УК РФ). По версии следствия, 
осенью 2013 года уроженец азербай-
джанского поселка Красная Слобо-
да Геннадий Манаширов вместе со 
своим братом Соломоном сколо-
тил преступную группу из несколь-
ких человек, целью которой, счита-
ет следствие, было завладение неф-
тегазовыми активами, принадлежа-
щими их земляку Жануко Рафаило-
ву и его дочери. В первую очередь го-
спод Манашировых, говорится в де-
ле, интересовали расположенные 
в Коми ЗАО «Со-Газ-Ойл» и «Юг-Газэ-
нергоресурс», которые занимались 
добычей и транспортировкой неф-
тепродуктов, а также московская 
«ПНП-Нефтесервис».

Владелец компаний в то время, 
как ранее сообщал „Ъ“, являлся фи-
гурантом уголовного дела о неза-
конной миграции и использова-
нии рабского труда рабочих. Рассле-
дование вел хорошо знакомый Ген-
надию Манаширову следователь 
Виктор Рубашкин из ГСУ ГУ МВД по 
Москве. На этих обстоятельствах, по 
версии следствия, и был построен 
план по отъему компаний у госпо-
дина Рафаилова.

Первый этап аферы, по материа-
лам расследования, занял четыре ме-
сяца. Все это время господин Мана-

широв и господин Рафаилов, по дан-
ным правоохранительных органов, 
регулярно встречались и разговари-
вали по телефону. При этом первый 
требовал от второго передать ему за 
бесценок компании. В противном 
случае, угрожал господин Манаши-
ров, он воспользуется знакомства-

ми в полицейском ГСУ и будет пере-
давать следователю, который ведет 
дело господина Рафаилова, «недосто-
верную информацию о личности и 
противоправных намерениях» свое-
го земляка. А это, добавлял господин 
Манаширов, приведет к тому, что го-
сподин Рафаилов отправится в СИ-
ЗО. Как говорится в деле, после то-
го как подобную перспективу разви-
тия событий подтвердил и брат Ген-
надия Манаширова Соломон, владе-
лец компаний согласился на все ус-
ловия. После чего, по данным след-

ствия, братья Манашировы подобра-
ли номинальных владельцев фирм, 
и 17 декабря 2013 года в кабинете но-
тариуса в Сухаревском переулке был 
подписан договор о продаже 100% 
акций ЗАО «Со-Газ-Ойл», а также па-
кетов акций, принадлежащих в раз-
ных долях господину Рафаилову и 
его дочери в компаниях «ПНП-Неф-
тесервис» и «Юг-Газэнергоресурс». 
По материалам дела, покупателем 
выступала компания «Диаметр биз-
неса», которую, считает следствие, 
контролировал Геннадий Манаши-
ров. Общая сумма сделки едва пре-
высила 5 млн руб., при этом «ПНП-
Нефтесервис» и «Юг-Газэнергоре-
сурс» достались новому владельцу за 
30 тыс. руб. при стоимости их акти-
вов более чем 9 млрд руб. 

Примерно в то же время, по дан-
ным следствия, братья запустили и 
схему масштабного ухода от упла-
ты НДС и налога на имущество круп-
ным мебельным центром «Армада» и 
торговым центром «Коренфор», при-
надлежащими семье Манашировых. 
Схема была разработана с помощью 
нанятых юристов, которых следст-
вие считает соучастниками преступ-
ления. Для ее исполнения были за-
ключены договоры с фирмами «Ди-
амакс», «Аллегро» и «Салтис» о дли-
тельной аренде большей части по-
мещений центров. На самом деле 
эти компании, по материалам СКР, 
были «техническими звеньями»: 
они не вели никакой деятельности, 
а, сдав помещения уже реальным 
арендаторам, лишь транзитом пе-
регоняли платежи подконтрольной 
господам Манашировым компании 
«Коренфор», а также представляли в 
налоговую инспекцию фальсифици-
рованную отчетность. Для ухода от 
уплаты налога на имущество фигу-
ранты, считает следствие, использо-
вали специально созданные 18 «вза-
имосвязанных» ООО с упрощенной 
системой налогообложения. В ито-
ге в 2012–2016 годах фигуранты, по 
подсчетам следствия, недоплатили в 
бюджет 537,1 млн руб.

Стоит отметить, что Геннадий Ма-
наширов уже отбывает 12- летний 
срок за взятку следователям поли-
цейского ГСУ. Его брат Соломон, по 
неподтвержденным данным, якобы 
находится в Израиле, его дело выде-
лено в отдельное производство. 

Владислав Трифонов

К взяткам приплюсовали налоги
В отношении известного бизнесмена возбудили новое уголовное дело

Как стало известно „Ъ“, Мосго-
рсуд изменил приговор бывшим 
 начальнику отдела полиции УВД 
на Московском метрополитене 
Александру Молоканову и коман-
диру роты отдела полиции на ме-
трополитене Роману Рожнову, 
получавшим взятки от своих под-
чиненных за начисленные им пре-
мии и покровительство по службе. 
Ранее Замоскворецкий суд столи-
цы приговорил их к восьми и ше-
сти годам заключения соответст-
венно, но защите Рожнова удалось 
убедить апелляционную инстан-
цию в том, что их клиент действо-
вал «в силу служебной зависимо-
сти». В результате экс-командира 
роты восстановили в звании май-
ора полиции, а срок лишения сво-
боды ему снизили до пяти лет. 
Его бывшего начальника суд лишь 
восстановил в звании полковника, 
а срок оставил в силе.

Апелляционная жалоба на приго-
вор Замоскворецкого суда была по-
дана адвокатами в июле 2019 года, 
вскоре после вынесения судебно-
го решения. Как говорилось в при-
говоре, Александр Молоканов был 
признан виновным в том, что с но-
ября 2016 года по февраль 2018 го-
да через Романа Рожнова получил от 
подчиненных в виде взяток порядка 
702 тыс. руб. В результате экс-поли-
цейские были признаны виновны-
ми соответственно по ч. 2 и п. «в» ч. 5 
ст. 290 УК РФ (получение должност-
ным лицом взятки, в значительном 
и крупном размере) и ч. 2, п. «б» ч. 3 
ст. 291.1 УК РФ (посредничество во 
взяточничестве, в крупном размере). 
Как следовало из приговора, взятки 
Александр Молоканов получал от 
подчиненных за оформление тем 
премий, невыход на работу, а также 
общее покровительство по службе.

К примеру, в суде ряд свидетелей 
показали, что Роман Рожнов требо-
вал у них перечисления на карту на-
чальнику отдела полиции 20 тыс. 
руб. с каждой премии, угрожая в про-
тивном случае «большими неприят-
ностями». В другом случае две сотруд-
ницы УВД на метрополитене расска-
зали, что спустя какое-то время после 
родов попросили Александра Моло-
канова разрешить им выйти на служ-

бу до окончания декретного отпуска. 
На что тот, по словам свидетелей, 
предложил оформить их выход на 
службу фиктивно, при этом полови-
ну положенного денежного доволь-
ствия женщины-полицейские долж-
ны были перечислять Роману Рожно-
ву, а тот передавал эти деньги Алек-
сандру Молоканову.

Молоканов и Рожнов признали 
вину по большей части эпизодов, но 
приговором Замоскворецкого суда 
осужденные остались недовольны. 
Так, адвокаты Александра Молока-
нова убеждали апелляционную ин-
станцию Мосгорсуда, что Замоскво-
рецкий суд неверно оценил дейст-
вия их подзащитного, которые на-
до квалифицировать по ст. 285 УК 
РФ (злоупотребление должностны-
ми полномочиями). Также адвока-
ты полагали, что суд оказался «чрез-
мерно строг и несправедлив к Алек-
сандру Молоканову», который «пол-
ностью признал вину и дал призна-
тельные показания, легшие в осно-
ву приговора».

О признании вины говорили и ад-
вокаты Романа Рожнова, который да-
же явку с повинной написал «за пол-
тора часа до возбуждения уголовно-
го дела». При этом и сам подсудимый 
Рожнов, и его защитники также счи-
тали, что Молоканов не брал взяток, 
а лишь допускал злоупотребления. 
Соответственно и свои действия осу-
жденный Рожнов предлагал квали-
фицировать по ст. 33 и ст. 285 УК РФ 
(пособничество в злоупотреблении 
должностными полномочиями). При 
этом он подчеркивал, что действовал 
не из корыстных побуждений, а «в си-
лу служебной зависимости».

С учетом этих доводов судейская 
тройка решила изменить приговор 
— снизить Роману Рожнову срок на-
казания до пяти лет лишения свобо-
ды, а наложенный на него штраф — 
с 1 млн до 800 тыс. руб. Также было 
решено восстановить Романа Рожно-
ва в звании майора полиции. Верну-
ли звание полковника и его бывшему 
начальнику Александру Молокано-
ву, однако срок тому оставили преж-
ний. Впрочем, и это решение Мосгор-
суда осужденные намерены оспорить 
в вышестоящих инстанциях.

Алексей Соковнин

Бывшим полицейским 
вернули звание
Одному из осужденных за взяточничество 
сократили срок, другому оставили прежний

Как стало известно „Ъ“, суд при-
знал погибшим одного из  первых 
российских наемников, бойца 
так называемой группы  Вагнера 
Григория Цуркану, пропавшего 
в Сирии два года назад. «Солдат 
удачи» выезжал в сирийские ко-
мандировки дважды — и оба ра-
за неудачно. В 2013 году его эва-
куировали в Россию после того, 
как группа наемников не выдер-
жала первого и единственного 
боя, а в 2017-м господин Цурка-
ну попал в плен к боевикам. Спас-
ти его не удалось, и тем не менее 
родственники, боевые товарищи 
солдата и даже экстрасенсы счи-
тают пропавшего живым. Свиде-
тельство о смерти, по данным „Ъ“, 
 понадобилось его близким только 
для  решения бытовых проблем.

39-летний на тот момент Григо-
рий Цуркану исчез осенью 2017 года 
и вплоть до недавнего времени счи-
тался пропавшим без вести. Эта нео-
пределенность создала финансовые 

и бытовые трудности членам семьи 
«коммерческого» солдата. Так, напри-
мер, после исчезновения бойца у его 
старшей дочери, 17-летней Алины, 
не осталось близких родственников. 
Мать девушки была лишена роди-
тельских прав, поэтому в своей квар-
тире Алина «вынужденно осталась» 
с чужими, по сути, людьми, «кото-
рые не являлись членами ее семьи и 
не вели с ней общего хозяйства». Так, 
во всяком случае, изложил позицию 
несовершеннолетней девушки пред-
ставляющий ее интересы в горсуде 
подмосковного Домодедово руково-
дитель местного отделения ветеран-
ской организации «Боевое братство» 
Алексей Кирин.

Он попросил суд обязать админи-
страцию Домодедово принудитель-
но разменять проблемную «трешку», 
предоставив всем квартиросъемщи-
кам отдельное жилье, но получил от-
каз. У городской администрации, как 
оказалось, не было свободного жило-
го фонда, да и аргументы истцов суд 

не впечатлили. Как пояснили госпо-
дину Кирину, наниматель должен до-
казать суду, что не может пользовать-
ся жильем, например, из-за преклон-
ного возраста, тяжелого заболевания, 
сложностей проезда к месту работы 
или учебы. В данном же случае, по 
мнению суда, оказалось «невозможно 
установить, есть ли условия для удов-
летворения иска».

Поскольку пропавший военный 
юридически считался живым, дру-
гая его дочь, пятилетняя Ярослава, 
долгое время не могла получить по-
ложенную ей по праву наследования 
накопительную часть пенсии Григо-
рия Цуркану.

Только в мае 2019 года родственни-
ки солдата получили свидетельство о 
его смерти, в котором было сказано, 
что «Цуркану Григорий Михайлович 
умер 12 октября 2017 года в г. Аш-Шу-
ла, провинция Дейр-эз-Зор, Сирия». 
Отметим, что даже с этим докумен-
том решить все бытовые и финансо-
вые проблемы семье удалось не сра-

зу. Например, в управлении Пенсион-
ного фонда №4 по Москве и Москов-
ской области взрослым представите-
лям Ярославы пояснили, что наслед-
ники должны заявить свои требова-
ния на имущество умершего в тече-
ние полугода после его смерти. По-
скольку этот срок был упущен, пре-
тендовать на пенсию отца девочка 
больше не может.

Родственникам Григория Цуркану 
в очередной раз пришлось обращать-
ся в Домодедовский горсуд, который 
на этот раз встал на их сторону. Как по-
яснил суд, сведения о смерти переда-
ются органами ЗАГС в территориаль-
ное управление пенсионного фонда 
в течение месяца, а после этого у со-
трудников фонда «возникает обязан-
ность известить правопреемников о 
возможности получения средств его 
пенсионных накоплений». В данном 
же случае родственники не были из-
вещены, поэтому отведенные зако-
ном полгода следует отсчитывать не 
с даты смерти, а с момента получения 
свидетельства. 

Как пояснил „Ъ“ один из друзей 
Григория Цуркану, получение свиде-
тельства о смерти затянулось на пол-
тора года потому, что все это время се-
мья разыскивала пропавшего солда-
та. Родственники вели переговоры с 
представителями Минобороны и не-
кими гражданскими людьми, кото-
рые представились им сотрудниками 
группы Вагнера. Осенью 2017 года эти 
люди приезжали в Домодедово и со-
общили близким господина Цуркану 
о том, что в Сирии у него возникли се-
рьезные проблемы. По данным источ-
ника „Ъ“, военные и гражданские го-
ворили семье, что солдата ищут, но за 
прошедшие два года поиски успехом 
не увенчались. Ни живого господи-
на Цуркану, ни его останков обнару-
жить не удалось. Собеседник „Ъ“ уве-
рен, что родственники обратились за 
свидетельством о смерти, только что-
бы решить свои бытовые вопросы. На 
самом же деле они до сих пор надеют-
ся на чудо.

Ветеран Алексей Кирин в разгово-
ре с „Ъ“ тоже говорил о Григории Цур-
кану в настоящем времени. «Мы его 
не хоронили»,— пояснил он свою по-
зицию. По словам господина Кирина, 
недавно родственники пропавшего 
обратились к экстрасенсам и те, про-
ведя необходимые обряды, уверенно 
заявили, что человек жив.

Григорий Цуркану, по словам его 
родственников, после срочной служ-
бы в ВДВ работал в нескольких охран-
ных фирмах, но продолжал поддер-
живать контакты с бывшими сослу-
живцами, заключившими контракты 
с Минобороны. Осенью 2013 года кто-
то из них позвал его «на борьбу с тер-
рористами» — так, во всяком случае, 
объяснил свою поездку родным сам 
Григорий Цуркану. Бывший десант-
ник, по данным СМИ, оказался в Си-
рии в составе первой группы росси-
ян из 250 человек, заключивших кон-
тракт с зарегистрированной в Гонкон-
ге частной военной компанией (ЧВК) 
Slavonic Corps Limited («Славянский 

корпус»). Интересно, что в эту же груп-
пу попал и бывший командир отдель-
ного отряда спецназа ГРУ подполков-
ник в отставке Дмитрий Уткин, более 
известный в дальнейшем по своему 
радиопозывному Вагнер.

Сирийский вояж закончился бес-
славно. В первом же столкновении 
с боевиками запрещенной в России 
террористической организации «Ис-
ламское государство» (ИГ), происшед-
шем в районе селения Эс-Сухне на ав-
тодороге Тадмор—Дейр-эз-Зор, кор-
пус понес потери и был вынужден 
ретироваться. Как объясняли позже 
участники этой первой «коммерче-
ской» спецоперации против боеви-
ков ИГ, поражение они потерпели из-
за плохой организации атаки: наем-
ников бросили в бой без подготовки, 
не обеспечив их тяжелой техникой 
и поддержкой с воздуха. Уцелевших 
и раненых бойцов корпуса экстрен-
но эвакуировали на родину, а против 
организаторов экспедиции возбуди-
ли первое в России уголовное дело по 
ст. 359 УК РФ («Наемничество»).

Тем не менее уже в следующем го-
ду рядовой участник первой экспеди-
ции Уткин, опять же по данным СМИ, 
организовал свою команду професси-
ональных военных, условно назван-
ную по радиопозывному ее команди-
ра (в России ЧВК официально запре-

щены). Григорий Цуркану, по данным 
его родных, прошел обучение на ба-
зе группы Вагнера в Краснодарском 
крае, потом несколько раз выезжал в 
командировки в ДНР и ЛНР для под-
держки ополченцев, а весной 2017 го-
да был повторно направлен в Сирию.

5 сентября того же года Минобо-
роны заявило об обстреле крылаты-
ми ракетами укрепрайонов боевиков 
на той же автотрассе Тадмор—Дейр-
эз-Зор. Удар «Калибрами» был нане-
сен с кораблей в Средиземном море, 
а после артподготовки населенные 
пункты, расположенные на участке 
дороги ближе к Дейр-эз-Зору, заняли 
сирийские правительственные вой-

ска, которых поддерживали отряды 
наемников Вагнера. Однако через 
три недели джихадисты организова-
ли контрнаступление, заняв блокпо-
сты на автотрассе и несколько посел-
ков. А 3 октября в интернете появился 
пропагандистский видеоролик ИГ, в 
котором боевики сообщили, что при 
штурме селения Аш-Шула ими бы-
ли взяты в плен два россиянина — 
38-летний Роман Заболотный из Ро-
стовской области и 39-летний Григо-
рий Цуркану из Подмосковья. На ви-
деозаписи оба связанных наемника 
сидели в кузове грузовика. При этом 
если казак Заболотный еще пытался 
что-то объяснить джихадистам, то из-
битый, судя по синякам на лице, и яв-
но павший духом экс-десантник Цур-
кану лишь молча смотрел в пол.

Еще через неделю депутаты Госду-
мы Виктор Водолацкий и городской 
думы Ростова-на-Дону Анатолий Кот-
ляров независимо друг от друга зая-
вили о том, что бандиты казнили обо-
их «солдат удачи» вскоре после съем-
ки. При этом оба политика ссылались 
на информацию, полученную от сво-
их источников в Сирии. Как в дейст-
вительности сложилась судьба плен-
ников, неизвестно. Во всяком случае, 
найти их так и не смогли — ни жи-
вых, ни мертвых.

Сергей Машкин

Наемника оформили погибшим
Суд признал гибель бойца группы Вагнера

Пока Геннадий Манаширов 
отбывает срок по делу 
о взяточничестве,  
против него возбудили 
новое уголовное дело 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Собеседник „Ъ“ уверен, что родствен-
ники обратились за свидетельством 
о смерти, только чтобы решить свои 
бытовые вопросы. На самом же деле 
они до сих пор надеются на чудо
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светская 
жизнь

Нормированный график
На прошлой светской неделе общест-
во продолжило переваривать «Норму». 
С шутки о спектакле Максима Диден-
ко начал благотворительную вечерин-
ку «Rock Charity Battle» фонда «Друзья» 
Иван Ургант. Сам он, впрочем, спек-
такль не смотрел, точнее, даже отка-
зался смотреть. Заочно «Норма» про-
извела на господина Урганта сильное 
впечатление. Он шутил о ней не толь-
ко в кругу «Друзей», половина из ко-
торых и правда побывала на премье-
ре, он шутил и в эфире «Вечернего Ур-
ганта», то есть на всю страну. Говорили 
о «Норме» и на премии «Сделано в Рос-
сии» проекта «Сноб». Ну хотя бы пото-
му, что проходила она в здании Теа-
тра на Малой Бронной. Награда в но-
минации «Театр» досталась Олегу Ли-
повецкому за спектакль «Мертвые ду-
ши», можно не сомневаться, нашумев-
шая московская постановка войдет, 
как минимум, в шорт-лист премии 
в следующем году. Самое смешное, что 
о «Норме» говорили даже на бэкстейд-
же TSUM Fashion Show. Участвовавшая 
в показе Ксения Драныш, девушка ху-
дожника Павла Пепперштейна, дели-

лась с другой моделью: «Это интерес-
но. Но я не читала произведение Со-
рокина. А Паша читал! Говорит, близ-
ко к тексту». То же самое происходило 
на вечеринке Chanel в бутике Aizel: ак-
трисы Александра Ревенко и Марина 
Васильева делились впечатлениями 
все о том же спектакле.

И главные светские события не-
дели были такими, ну, театрализо-
ванными. Премию «Сделано в Рос-
сии», как и в предыдущие годы, ста-
вил Савва Савельев. В этот раз на сце-
не театра был суд: судейская тройка, 
прокурор и адвокат разбирали дела, 
имевшие место в России за послед-
ний год, каждую номинацию пред-
варяло вступление, когда известные 
люди, будь то Ирина Прохорова или 
актер Александр Кузнецов, зачитыва-
ли речи разных людей и разного вре-
мени. Например, господин Кузнецов, 
предваряя номинацию «Медиа», про-
чел текст песни Бориса Гребенщикова 
«Вечерний мудозвон», а госпожа Про-
хорова читала одну из речей Кирил-
ла Серебренникова в суде. В номина-
ции «Литература» награду получила 
спецкор „Ъ“ Ольга Алленова за кни-
гу «Форпост. Беслан и его заложники». 
Лучшим в «Бизнесе» стал интернет-ма-
газин Wildberries, в номинации «На-
ука» — Сергей Богданов за разработ-
ку инновационного способа пласти-
ческих операций для пострадавших 
с ожогами лица. Первенство в номи-
нации «Общество» взяла Ирина Мень-
шенина за проект «Килиманджаро. 
Я могу!». В номинации «Экология» по-
бедила ГМК «Норникель», что многих 
изумило, за поддержку экоактивизма 
и технологическое переоснащение, 
в номинации «Большая страна» — 
Татьяна и Владислав Филевы, груп-
па компаний S7, а в номинации «Ме-
диа» — проект «ОВД Инфо». Прошла 
церемония с блистательной динами-
кой: победителям слова не предостав-
ляли, так что осторожные зрители, са-
дившиеся поближе к выходу, так ни-
куда и не захотели уйти.

С вечеринки фонда «Друзья» во 
«Временах года» тоже никто долго 
не хотел уходить. В чувственном ис-
полнении золотых хитов Аллы Пу-
гачевой соревновались Игорь Ахме-
ров, Алексей Васильчук, Игорь Чар-
кин и Иван Стрешинский. Количест-
во спонсоров и партнеров «Друзей» 
каждый год увеличивается, угоще-
ний и напитков, строго за благотво-
рительные фишки, все больше. Раз-
веселившиеся Яна Рудковская и Вик-
тория Шелягова не отпускали Ивана 
Урганта без совместного селфи, дым 
стоял коромыслом, но лишь во имя 
добра. Наталья Барщевская, вернув-
шаяся в Москву и в светскую жизнь 
после долгого лондонского переры-
ва, отметила, что просто счастлива 
быть на вечеринке, куда приехала 
с другого благотворительного ивен-
та: там атмосфера боли и беды кам-
нями сыпалась ей на душу.

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Победителям слова 
не предоставляли, 
так что зрители, 
 садившиеся поближе 
к выходу, так никуда  
и не захотели уйти

Вячеслав Лысаков также говорит о том, 
что зона действия комплексов не обозна-
чена табличкой «Фотовидеофиксация», ко-
торые ставятся перед обычными дорожны-
ми камерами. «В сложной ситуации ока-
зались лица, нуждающиеся в социальной 
поддержке государства,— инвалиды, по-
жилые люди и граждане, имеющие мало-
летних детей,— пишет депутат.— Они не 
могут добраться до нужного им учрежде-
ния в случае отсутствия вблизи станций 
метро. Москвичи заявляют, что непроду-
манные решения департамента транспор-
та делают некомфортной городскую среду, 
а АПК „Стрит Фалькон“ служит не безопас-
ности, а целям наполнения бюджета и обо-
гащения ООО „ДатаЛайн“». Господин Лыса-
ков говорит, что ранее уже обращал внима-
ние Генпрокуратуры на сложившуюся ситу-

ацию, но получал из ведомства «лишь фор-
мальные отписки». «Непринятие мер спо-
собствует росту социального недовольст-
ва граждан,— резюмирует Вячеслав Лыса-
ков в письме господину Вайно.— В настоя-
щее время в Москве накапливается крити-
ческая масса протестных настроений про-
тив внедрения АПК „Стрит Фалькон“. Про-
шу вас дать поручение о привлечении не-
зависимых экспертов для оценки аргумен-
тов, представленных в Генпрокуратуру. Во-
прос тотальной коммерциализации орга-
низации дорожного движения давно пе-
решел в политическую плоскость. Цинич-
ное ущемление публичных интересов обя-
зательно будет использовано в повестке оп-
позиции всех видов».

«Комплексы полностью соответствуют 
законодательству и согласованы с МВД,— 
заявили ‘Ъ’ в пресс-службе департамента 
транспорта Москвы.— Постановления по 

данным с камер выписывают инспекторы, 
которые проверяют полученную информа-
цию. Если штраф был выписан неправо-
мерно, автомобилист может подать на об-
жалование, и постановление будет отмене-
но. Все спорные моменты всегда трактуют 
в пользу автомобилистов. Количество отме-
ненных постановлений по данным с камер 
составляет менее 1%». «Стрит Фальконы» 
устанавливаются в местах, где чаще всего 
нарушаются правила, отметили в ведомст-
ве: сразу после установки комплексов коли-
чество нарушений значительно снижается. 
В ответ на претензию господина Лысакова 
об отсутствии предупреждающих табличек 
в департаменте отметили, что это необяза-
тельная к выполнению рекомендация ГО-
СТа. Об этом, кстати, в ответах депутату го-
ворит и Генпрокуратура.

Глава координационного совета профсо-
юза «Таксист», член общественного совета 

при Минтрансе Андрей Попков поддержал 
обращение депутата: «Проблема с этими ка-
мерами до сих пор остро строит, таксисты 
из-за них не успевают высадить пассажиров 
и сразу попадают на штраф». Штрафы, вы-
носимые с помощью «Стрит Фальконов», ча-
сто возникают из-за неправильной органи-
зации движения, отмечает юрист Общест-
ва защиты прав автомобилистов Равиль Ах-
метжанов: в результате оштрафован может 
быть, например, водитель, который стоит 
в пробке у края проезжей части. При этом 
эксперт признает, что в последнее время 
жалоб на подобные штрафы не так много: 
«Большого желания сопротивляться штра-
фам с камер у народа нет, тем более что есть 
50-процентная скидка на оплату. Штраф за 
стоянку многие просто воспринимают как 
чуть более дорогой тариф за возможность 
припарковаться».

Иван Буранов

Дорожные камеры обвинили  
в политической близорукости

Член союза художников Санкт-Петер-
бурга Юрий Орлов рассказал „Ъ“, 
что его планировали исключить из ор-
ганизации за плакат с изображением 
президента России. Один из посетите-
лей выставки «Осень-2019» оценил пла-
кат как «антигосударственный», после 
чего он и еще пять работ оказались изъ-
яты. Для решения вопроса об исключе-
нии господина Орлова было созвано со-
вещание президиума союза, но после 
вмешательства ряда деятелей искусств 
исключать его не стали. Председатель 
союза художников Андрей Базанов зая-
вил „Ъ“, что ситуация «вполне стандарт-
ная», и рассказал, что работы переданы 
на экспертизу.

Из помещения выставки «Осень-2019» 
после жалобы неизвестного были изъяты 
шесть плакатов пяти разных авторов, в том 
числе две работы Юрия Орлова. Выставка от-
крылась 7 ноября, шесть работ изъяли 9-го. 
«Около 10 часов утра пришли Андрей База-
нов (председатель союза художников Петер-
бурга.— „Ъ“) с человеком то ли из прокурату-
ры, то ли из ФСБ, и они сняли эти плакаты,— 
рассказал „Ъ“ Юрий Орлов.— О том, что ра-
бот нет, мне сообщил коллега, который на 
пустоты повесил листочки с надписью „цен-
зура“. Нормально нам так ничего и не объяс-
нили, даже не выдали никаких бумаг о том, 
что наша собственность изъята». Организа-
торы выставки обещали авторам работ вер-

нуть их на выставку 12 ноября, но в этот день 
пять из шести работ были, по словам госпо-
дина Орлова, повторно изъяты.

«Прокуратура может проводить свои 
собственные проверки, но изымать какие-
то вещи они не могут,— пояснил „Ъ“ ад-
вокат Международной коллегии адвока-
тов „Санкт-Петербург“ Максим Камакин.— 
Если это так, то речь идет о превышении 
должностных полномочий». „Ъ“ направил 
запросы в ГУ МВД, в прокуратуру и УФСБ 
с просьбой прояснить обстоятельства изъ-
ятия работ, но на момент сдачи материала 
ответов не получил.

Часть изъятых плакатов была посвящена 
пенсионной реформе: на одном из них она 
была обозначена как «геноцид собственно-
го народа». На плакате «День космонавтики» 
были изображены сотрудники Росгвардии 
в защитном снаряжении. У господина Ор-
лова изъяли две работы: на одной он пред-
ложил интерпретацию советского символа 
с серпом, молотом и звездой в виде селфи-
палки, накладной ресницы и спиннера, на 
второй был изображен президент Владимир 
Путин за «забором» из полковничьих погон 
и подпись «За полканами — ворами, как за 
кремлевской стеной». По словам господина 
Орлова, организаторы выставки изначаль-
но сомневались в том, стоит ли экспониро-
вать плакат с изображением президента, но 
в итоге приняли положительное решение. 
«Я не понимаю, в чем оскорбление,— зая-

вил господин Орлов „Ъ“.— У нас каждый ме-
сяц возбуждается несколько дел против раз-
ных полковников. Наш президент борется 
с коррупцией, пресса пишет постоянно про 
эти вещи, отсюда и идея плаката. Я не трогал 
здесь Путина, я хотел сказать, что между ним 
и народом стоит такая стена».

По словам господина Орлова, председа-
тель союза художников Санкт-Петербурга 
в связи с ситуацией лишь дважды позвонил 
председателю секции плаката Елене Богда-
новой, автору одной из изъятых картин: он 
предупредил ее об изъятии работы и «про-
сил не поднимать шум». Также авторов изъ-
ятых работ не предупреждали о проведении 
экстренного собрания союза художников, 
хотя на нем, в частности, ставились вопро-
сы об исключении из организации господи-
на Орлова и упразднении секции плаката, 
которую предложили соединить с секцией 
графики. Оба решения приняты не были — 
господин Орлов связывает это с вмешатель-
ством ряда известных деятелей культуры. 
Самого его на собрание не допустили. По 
его словам, плакаты находятся у главы сою-
за Андрея Базанова, проверка правоохрани-
тельных органов в связи с появлением пла-
катов на выставке может продлиться около 
двух месяцев. «Было искаженное представ-
ление, что мы чуть ли не сами обманом по-
весили эти работы,— отмечает господин Ор-
лов.— Но я же не сам их вешаю, я их прино-
шу, они проходят проверку. Не мне претен-

зии нужно предъявлять. Я принес восемь 
плакатов, четыре у меня не приняли».

Глава Санкт-Петербургского союза ху-
дожников Андрей Базанов заявил „Ъ“, что 
контроль качества плакаты прошли и наре-
каний к ним не было, но нарушения недав-
но принятого закона об оскорблении влас-
ти проверяющие «упустили». «Плакат, если 
рассматривать с точки зрения закона, под-
падает (под его действие.— „Ъ“),— говорит 
господин Базанов.— Поспорить можно, но 
спорят обычно юристы. Художник — это че-
ловек, который работает на противоречи-
вых ситуациях, особенно если речь идет 
о социальном плакате. Но если говорить 
о первом изъятом плакате, то здесь я на сто-
роне представителей власти». «Наша орга-
низация — общественная, мы эксплуати-
руем государственные здания, мы у горо-
да на счету и выполняем социальный за-
каз,— добавляет господин Базанов.— У нас 
четкие установки: мы не можем пропаган-
дировать наркотики, педофилию, насилие, 
терроризм, а в свете последних законов 
об оскорблении власти, вероятно, упусти-
ли эту статью». По его мнению, имел место 
«производственный прокол»: «Признаю не-
которые недоработки. Работы мы отдали на 
экспертизу, ситуация вполне стандартная, 
не знаю, почему это все так раздуто. В СМИ 
некоторые художники кричат, что у нас тут 
демократию давят,— ничего подобного».

Олег Дилимбетов, Санкт-Петербург

Художник рисковал с натуры
Автора изъятых с выставки плакатов чуть не исключили из творческого союза 

«Трагедии в Благовещенске  можно 
 было избежать, если бы регионы 
 пользовались методикой расчета  цены 
 постовой охраны»,— заявил „Ъ“ член 
Общественной палаты РФ (ОП) Алек-
сандр Козлов. Эта методика, по его 
словам, была разработана весной 
2018 года, направлена главам субъ-
ектов РФ,  однако во внимание приня-
та не была. Зампред комиссии по об-
разованию ОП РФ Людмила Дудова 
видит причины трагедии в «отсутст-
вии консолидации силовых ведомств, 
министерств просвещения и образо-
вания». В Министерстве просвещения 
РФ в свою очередь заявляют, что рабо-
та по обеспечению безопасности обра-
зовательных объектов уже ведется 
и «носит комплексный характер».

Утром 14 ноября студент благовещен-
ского строительного колледжа Даниил За-
сорин беспрепятственно прошел в учеб-
ное заведение и открыл огонь из помпо-
вого ружья, убив одного и ранив трех со-
курсников. Затем студент покончил с со-
бой. 15 ноября Следственный комитет Рос-
сии (СКР) предъявил обвинение гендирек-
тору частной охранной организации «Си-
риус-А», осуществлявшей охрану колледжа 
в Благовещенске, по ч. 3 ст. 238 УК РФ (вы-
полнение работ или оказание услуг, не от-
вечающих требованиям безопасности, по-
влекшее по неосторожности смерть двух 
или более лиц).

В распоряжении „Ъ“ оказался текст за-
явления члена Общественной палаты РФ 
Александра Козлова, которое он сделал на 
площадке ОП в пятницу. «В конкурсной до-
кументации, по которой проводился аук-
цион на охрану колледжа в г. Благовещен-
ске, в приложении №3 „Обоснование на-
чальной (максимальной) цены контракта“ 
значится: „Затратный метод не может быть 
применен в связи с отсутствием информа-
ции о размерах затрат на поставку товара 
для данной сферы деятельности“». Этот ме-
тод, согласно заявлению господина Козло-
ва, разработан в ОП РФ в 2018 году, соответ-
ствующие рекомендации разослали гла-
вам всех субъектов РФ. «Методика (за осно-
ву расчетов в ней берется МРОТ в каждом 
конкретном регионе.— „Ъ“) рекомендует-
ся к применению при формировании на-
чальной (минимальной) цены контракта 
на охранные услуги. Затратный метод (ис-
пользуемый в данном случае.— „Ъ“) пред-
усматривается ч. 22 ст. 22 44-ФЗ»,— разъяс-
няется в заявлении. Также в тексте приво-
дится расчет, согласно которому «началь-

ная максимальная цена работы охранника 
(в колледже Благовещенска.— „Ъ“) соста-
вила 106 140 рублей за один суточный пост 
в месяц», а должна была составлять «не ме-
нее 120 тыс. рублей при применении упро-
щенной системы налогообложения».

«Эта методика помогла бы избежать тра-
гедии, так как на рынок вышли бы серь-
езные охранные организации,— расска-
зал „Ъ“ Александр Козлов.— В Росгвардии 
уже формируется рабочая группа, кото-
рая должна предложить правительству РФ 
сменить метод формирования начальной 
максимальной цены на закупку охранных 
услуг. Пока что (конкурсы в соответствии 
с законом о закупках.— „Ъ“) выигрывают 
некачественные охранные организации».

По мнению главы объединения струк-
тур безопасности ЧОП «Оскордъ» Генна-
дия Гудкова, методику ОП РФ не применя-
ют в регионах, «потому что никто не может 
или не хочет платить нормальные тари-
фы». «Все экономят на безопасности, пото-
му что кризис. Даже крупные банки, торго-
вые и бизнес-центры»,— считает господин 
Гудков. Вместе с тем экс-глава ОП РФ, а ны-
не руководитель СПЧ Валерий Фадеев со-
общил „Ъ“, что методика расчетов, о кото-
рых говорит господин Козлов, «никогда не 

обсуждалась на уровне Общественной па-
латы, а рассматривалась только на рабочих 
комиссиях».

Отметим, ранее стандарты охраны учеб-
ных заведений уже разрабатывали в Тор-
гово-промышленной палате (ТПП) совмес-
тно с экспертами ассоциации «Школа без 
опасности», которая обеспечивает охрану 
практически всех объектов среднего и до-
школьного образования Москвы. В апреле 
депутат Госдумы Анатолий Выборный (ЕР), 
который также является главой комитета 
по безопасности предпринимательской де-
ятельности ТПП, рассказал „Ъ“ о создании 
национальных стандартов охраны обра-
зовательных учреждений. Разработанные 
правила должны в случае принятия устано-
вить требования к ЧОПам, претендующим 
на охрану школ: обязательное тестирова-
ние, ежесменную тренировку для охранни-
ков, наличие лицензии на оружие, дежур-
ной части, группы резерва и группы быст-
рого реагирования.

• Сейчас охранять учебные заведения мо-
гут сотрудники частных охранных пред-
приятий (ЧОП), сторожа, а также сотруд-
ники вневедомственной охраны при ОВД. 
При охране школ их делят на категории, 
как объекты, в отношении которых суще-
ствуют требования об обязательной анти-
террористической защищенности. К пер-
вой категории относятся объекты, в ре-
зультате совершения теракта на кото-
рых могут пострадать более 500 чело-

век, ко второй — где может пострадать 
от 100 до 500 человек, к третьей категории 
относятся объекты с меньшими показате-
лями ущерба.
Зампред комиссии по образованию ОП 

РФ Людмила Дудова считает, что, несмо-
тря на трагедии в учебных заведениях и си-
стемные высказывания на всех уровнях 
власти о важности их охраны, «согласован-
ности в действиях силовых ведомств, ми-
нистерств просвещения и образования 
нет». «Помимо вопросов квалификации ох-
ранников и качества оказываемых услуг 
нужно ответить на вопрос, кто должен 
оплачивать охрану, ведь в бюджете образо-
вательных организаций строки „охрана“ 
нет,— отметила госпожа Дудова.— Иници-
ировать взаимодействие ведомств должны 
в Госдуме и Министерстве просвещения».

На запрос „Ъ“ в пресс-службе Минпрос-
вещения РФ сообщили, что работа по обес-
печению безопасности образователь-
ных объектов уже ведется и «носит ком-
плексный характер». «Для каждого объек-
та образовательной среды в стране утвер-
жден свой категорированный паспорт без-
опасности, в котором указаны требова-
ния, включая вопросы пропускного режи-
ма в здание,— отметили в пресс-службе ве-
домства.— Наличие такого паспорта у шко-
лы, колледжа или детского сада — это не ре-
комендации, а нормативные требования, 
неукоснительные к исполнению». В ведом-
стве подчеркнули, что проводят проверку 
по поручению председателя правительства 
РФ и «говорить о причинах трагедии в Бла-
говещенске станет возможным после ее за-
вершения».

Напомним, к позиции Минпросвеще-
ния по обеспечению антитеррористиче-
ской безопасности учебных заведений 
в 2018 году возникли претензии у Генпро-
куратуры (см. „Ъ“ от 7 ноября 2018 года). 
Тогда сотрудники пермской прокуратуры 
обнаружили, что местные власти, работая 
над обеспечением безопасности школ, ру-
ководствовались рекомендациями Мино-
брнауки (сейчас Минпросвещения), а не 
более строгими требованиями прокурату-
ры и постановления правительства №1235 
(об утверждении требований к антитерро-
ристической защищенности объектов (тер-
риторий) Министерства образования и на-
уки). Источники „Ъ“ отмечали, что в резуль-
тате части образовательных учреждений 
могла быть присвоена более низкая кате-
гория опасности.

Мария Старикова,  
Ксения Миронова

В охрану школ вкрались расчеты
В Общественной палате объяснили причины трагедии в Благовещенске
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У защиты школ от нападений 
есть рыночная цена, которую 
попытались проанализировать 
в Общественной палате 
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА



Зона обсуждения
Как Ближний Восток будут освобождать от оружия массового уничтожения
Сегодня на площадке ООН в Нью- Йорке 
откроется международная конферен-
ция, организовать которую пытались 
с 1995 года. Ее цель — выработать до-
говор о создании на Ближнем Востоке 
зоны, свободной от оружия массового 
уничтожения. Для России это меропри-
ятие имеет особое значение, посколь-
ку Москва в свое время фактически вы-
ступила гарантом его созыва — вместе 
с  Великобританией и США. Вашингтон, 
однако, решил проигнорировать форум. 
А главное, его бойкотирует Израиль — 
единственная ядерная держава региона.

Открывающаяся сегодня в Нью-Йорке 
конференция войдет в историю независи-
мо от своего исхода: никогда еще от реше-
ния провести подобный форум до его созыва 
не проходило столько лет. Между тем резо-
люция о необходимости создания на Ближ-
нем Востоке зоны, свободной от оружия 
массового уничтожения (ОМУ), была одним 
из важнейших итогов конференции 1995 го-
да по рассмотрению действия Договора о не-
распространении ядерного оружия (ДНЯО). 
Ее соавторами выступили Россия, США 
и Великобритания.

Ключевым же решением конферен-
ции 1995 года стало бессрочное продление 
ДНЯО — пожалуй, главного международно-
го договора в сфере безопасности. Его чле-
нами являются 190 стран (не подписали его 
только Израиль, Индия, Пакистан и Южный 
Судан; Северная Корея в 2003 году заявила 
о выходе из договора, но ее статус считается 
спорным). Добиться его бессрочного продле-
ния никогда бы не удалось, если бы не обла-
дающие ядерным оружием арабские страны 
не пошли на уступки. Они согласились уме-
рить свои претензии в обмен на два зафик-
сированных на бумаге обещания: что ДНЯО 
станет универсальным (иными словами, что 
в него вступит и Израиль) и что Ближний 
Восток вообще освободят от ядерного, хими-
ческого и биологического оружия. 

Ни того ни другого до сих пор не прои-
зошло. И терпение у арабских государств, 
судя по всему, подходит к концу. Обзорная 
конференция по ДНЯО 2015 года заверши-

лась без принятия итогового документа 
именно из-за разногласий вокруг ближне-
восточной проблемы. С тех пор в этом реги-
оне ДНЯО все чаще называют дискримина-
ционным договором и все громче раздают-
ся голоса в пользу расширения числа ядер-
ных государств. 

Следующую обзорную конференцию 
по ДНЯО, намеченную на май 2020 года, 
от полного провала может спасти только 
прогресс в вопросе о ближневосточной зо-
не. (Еще один сложный вопрос — это VI ста-
тья ДНЯО, согласно которой страны, имею-
щие ядерное оружие, должны стремиться 
к его сокращению и уничтожению. Но с ре-
ализацией этого обязательства в последние 
годы все так плохо, что успех на не очень 
перспективном ближневосточном направ-
лении и то куда вероятней.)

Впрочем, добиться прогресса в этом во-
просе будет очень непросто. Оптимисты счи-
тают успехом уже сам факт проведения кон-
ференции. За последние 25 лет было мно-
жество попыток созвать такой форум (а во-
обще идея освобождения Ближнего Восто-
ка от ОМУ обсуждается с середины1970-х), 
но они каждый раз заходили в тупик. Де-
ло в том, что в рамках обзорного процесса 

ДНЯО решения принимаются консенсусом, 
а поддерживающие Израиль страны — пре-
жде всего США — не давали зеленый свет 
на объявление даты конференции. 

В итоге арабские страны пошли «в обход»: 
они составили резолюцию о необходимости 
созыва такого мероприятия и в конце 2018 
года внесли ее на рассмотрение Генеральной 
ассамблеи ООН, где решения принимаются 
большинством голосов. Против проголосо-
вали только Израиль, США и Микронезия. 

Россия проведение конференции в Нью-
Йорке горячо приветствует. Министр ино-
странных дел РФ Сергей Лавров на днях 
заверил, что Россия будет принимать 
в ней «самое активное участие». Глава рос-
сийской делегации на конференции, по-
стпред РФ при международных организа-
циях в Вене Михаил Ульянов сказал „Ъ“, что 
создание на Ближнем Востоке зоны, сво-
бодной от ОМУ, «стало бы существенным 
вкладом в укрепление режима нераспро-
странения, что отвечает национальным 
интересам России». При этом он напомнил, 
что на России, США и Великобритании ле-
жит особая ответственность за реализацию 
резолюции 1995 года (интервью с ним см. 
на этой странице). 

В Лондоне долгое время не могли сфор-
мулировать свою позицию по отношению 
к конференции, но в итоге решили принять 
в ней участие. США, однако, мероприятие 
в Нью-Йорке проигнорируют. В Вашингтоне 
заявили, что сейчас «не время» для подобных 
конференций, поскольку на Ближнем Восто-
ке не созданы предпосылки для реализации 
инициативы о создании особой зоны. Напом-
ним, в мире уже существуют шесть безъядер-
ных зон (см. справку на этой странице). В ку-
луарных беседах американские дипломаты 
признают, что все дело в категорическом не-
приятии этой конференции Израилем.

Израиль — единственное государство 
Ближнего Востока, обладающее ядерным 
оружием. При этом официально он этого 
не признает и не отрицает, но ни в какие 
переговоры об уничтожении своего арсе-
нала вступать не собирается. В Израиле это 
называют «конструктивной двусмыслен-
ностью». Членом ДНЯО страна не является, 
и ей в этом плане не важно, что произойдет 
на очередной обзорной конференции. Впро-
чем, перспектива появления ядерного ору-
жия у арабских стран Израиль тревожит, по-
этому его эмиссары в ряде неофициальных 
переговоров в рамках процесса реализации 

решений 1995 года все же участвовали — 
в Глионе и Женеве в 2013–2014 годах. 

Вице-президент Иерусалимского инсти-
тута стратегии и безопасности Эран Лер-
ман пояснил „Ъ“, что, с точки зрения Израи-
ля, швейцарские консультации были мало-
результативными и не сняли израильские 
озабоченности относительно «сути конфе-
ренции» и понимания ее организаторами 
«особой ситуации», в которой находится его 
страна. «Мы уверены, что „конструктивная 
двусмысленность“ полезна для стабильно-
сти и мира в нашем регионе, особенно учи-
тывая политику наших соседей, которые хо-
тят нас уничтожить, например Иран»,— за-
метил эксперт. 

Израиль был категорически против за-
ключения сделки по иранской ядерной про-
грамме в 2015 году и рад, когда США в 2018 
году вышли из нее. В Израиле убеждены: Те-
геран нарушил бы сделку, поскольку стре-
мится создать собственную ядерную про-
грамму военного характера. По словам Эра-
на Лермана, в сложившейся ситуации в Из-
раиле считают, что «условий для проведения 
конференции не создано». 

Бывший посол Израиля в Германии, стар-
ший научный сотрудник Института иссле-
дования национальной безопасности при 
Тель-Авивском университете (INSS) Шимон 
Штайн сказал „Ъ“, что Израиль выступает 
против проведения конференции, так как 
в ходе нее не планируется решать вопро-
сы, «которые действительно заводят Ближ-
ний Восток в тупик». По его мнению, вопрос 
«зоны, свободной от ОМУ» не может обсу-
ждаться в отрыве от региональной повест-
ки. Он добавил, что Израиль будет голосо-
вать против любых резолюций, где будет ид-
ти речь о разоружении Ближнего Востока, 
если это будет делаться вне ближневосточно-
го контекста. Ранее официальные израиль-
ские лица давали понять, что сядут за стол 
переговоров по резолюции 1995 года, толь-
ко когда обстановка на Ближнем Востоке 
стабилизируется. Но такая перспектива по-
ка не просматривается. 

Елена Черненко,  
Марианна Беленькая

Д О С Ь Е Г Д Е  В  М И Р Е  Е С Т Ь  Б Е З Ъ Я Д Е Р Н Ы Е  З О Н Ы

1 декабря 1959 года в Вашингтоне был заключен Договор об Антарктике по деми-
литаризации региона. Первоначальными участниками соглашения, установившего в ре-
гионе зону, свободную от ядерного оружия, стали 12 стран, включая четыре ядерные: 
СССР, США, Великобританию и Францию. Еще один обладатель ядерного оружия, 
Китай, присоединился к договору в 1983 году. Сейчас в нем участвуют 54 государства.

14 февраля 1967 года в Мехико был подписан Договор Тлателолько 
(назван по названию района Мехико), или Договор о запрещении ядерного оружия 
в Латинской Америке и Карибском бассейне. Документ, целью которого 
стали гарантии безопасности после Карибского кризиса 1962 года, был подписан 
14 странами региона, сейчас в нем участвуют 33 государства. Все страны «ядерной 
пятерки» подписали и ратифицировали протокол к Договору о поддержании безъя-
дерного статуса региона.

6 августа 1985 года Австралия, Новая Зеландия и еще 11 южнотихоокеанских 
государств подписали Договор Раротонга, названный в честь острова, где рас-
положена столица Островов Кука. Страны обязались «не производить, не приобре-
тать, не владеть и не осуществлять контроль над ядерными взрывными устройства-
ми где-либо в пределах и за пределами безъядерной зоны южной части Тихого 
океана». Позже протоколы к Договору о неприменении ядерного оружия против 

его участников и в целом в регионе подписали и ратифицировали СССР, Франция, 
Великобритания и КНР. США подписали, но не ратифицировали.

15 декабря 1995 года десять государств Юго-Восточной Азии подписали 
Бангкокский договор о безъядерной зоне (БЗ) в регионе. Обязательства 
по нему аналогичны остальным договорам по БЗ и предполагают в том числе 
запрет на ядерные взрывы и захоронение ядерных отходов в море. К настоящему 
моменту протоколы об участии в договоре не подписали страны, обладающие 
ядерным оружием.

11 апреля 1996 года в Каире был подписан документ о зоне, свободной от ядер-
ного оружия, в Африке — Договор Пелиндаба. Назван в честь центра ядерных 
исследований в ЮАР, где он был подготовлен. Договор подписали 53 страны реги-
она. Протоколы к нему ратифицировали Россия, Великобритания, Франция и Китай. 
США подписали, но не ратифицировали.

8 сентября 2006 года в казахстанском Семипалатинске был подписан Договор 
о зоне, свободной от ядерного оружия, в Центральной Азии. Его участ-
никами стали пять стран: Казахстан, Киргизия, Таджикистан, Туркменистан и Узбе-
кистан. Безъядерная зона стала первой в Северном полушарии.

Михаил Малаев

«Позиция Израиля и США плохо просчитана»
Постпред РФ при международных организациях в Вене Михаил Ульянов — о событии, которого ждали 25 лет

США, выступившие вместе 
 с  Россией и Великобританией 
в 1995 году гарантом  проведения 
под эгидой ООН конференции 
по созданию на Ближнем Востоке 
зоны, свободной от ядерного ору-
жия, в сегодняшней  конференции 
участия не примут. О том, поче-
му Россия решила участвовать 
в этом мероприятии, глава рос-
сийской делегации, постпред РФ 
при международных организа-
циях в Вене Михаил Ульянов 
 рассказал корреспонденту „Ъ“ 
 Елене Черненко. 

— Каково значение открываю-
щейся конференции?
— Она посвящена теме, которая иг-
рает очень важную роль в сфере не-
распространения оружия массового 
уничтожения (ОМУ.— „Ъ“). Причем 
эта тема выступает в качестве раз-
дражителя и осложняет дискуссии 
по укреплению режима ядерного 
нераспространения. Именно вокруг 
этой темы на сессиях подготовитель-
ного комитета и на обзорных конфе-
ренциях ДНЯО разгораются дипло-
матические баталии. 

Арабские страны (а их лидером 
по этой теме является Египет) впол-
не резонно говорят о том, что обя-
зательства, принятые в 1995 году, 
не выполняются. С этим не поспо-
ришь. Сколько бы ни ссылались 
другие страны на ситуацию в сфе-
ре безопасности на Ближнем Восто-

ке и какие-то прочие привходящие 
моменты, факт остается фактом: ре-
золюция 1995 года не выполняется, 
что усложняет функционирование 
ДНЯО. Если удастся разрядить обста-
новку вокруг проблематики зоны, 
свободной от ОМУ на Ближнем Вос-
токе, то ДНЯО станет функциониро-
вать легче.
— Но вопрос о зоне в подвисшем 
состоянии уже 25 лет, и катастро-
фы не случилось. Что может про-
изойти?
— Все может быть. Когда договор 
подвергается жесточайшей крити-

ке на конференциях по обзору его 
действия, это плохо. Скажем, на по-
следней обзорной конференции 
ДНЯО в 2015 году как раз из-за отсут-
ствия всякого прогресса по Ближне-
му Востоку публично звучали фразы 
о том, что присоединение той или 
иной страны к ДНЯО было большой 
ошибкой и что на Ближнем Востоке 
грядет гонка ядерных вооружений. 
В реальной жизни до развития со-
бытий по такому сценарию, конеч-
но, далеко, но то, что такие мысли 
озвучиваются публично, не может 
не тревожить. 

— Ряд стран — прежде всего Из-
раиль и поддерживающие его 
США — намерены бойкотировать 
конференцию. Как вы оценивае-
те их позицию?
— Думаю, что их позиция плохо 
просчитана. В тексте решения Гене-
ральной ассамблеи (о необходимо-
сти созвать конференцию 18–22 ноя-
бря.— „Ъ“) нет даже намека на то, что 
Израилю кто-то чего-то хочет навя-
зать, вопреки тому, что говорят из-
раильские и американские дипло-
маты. Ничего такого там нет. Резо-
люция предусматривает созыв кон-
ференции и приглашает все стра-
ны региона, включая, естественно, 
и Иран, и Израиль, принять участие 
в мероприятии. Это протянутая ру-
ка, приглашение к переговорам. 

При этом арабские страны факти-
чески дали Израилю право вето. Все 
субстантивные решения предлагает-
ся принимать только на основе кон-
сенсуса. Участвуя в этом процессе, Из-
раиль мог бы фактически контролиро-
вать и останавливать неприятные для 
него моменты. В отсутствие израиль-
тян на конференции другие будут ре-
шать, что включать в договор (о созда-
нии на Ближнем Востоке зоны, свобод-
ной от ОМУ.— „Ъ“) и в каком виде. Сом-
неваюсь, что это отвечает интересам 
Израиля. Участие в конференции дало 
бы израильским коллегам возможно-
сти поднимать и другие вопросы, свя-
занные с безопасностью. Диалог всег-
да лучше, чем отсутствие такового. 

Может быть, израильтяне через 
год или два изменят свою позицию. 
Насколько я понимаю, процесс раз-
работки договора по зоне будет до-
статочно продолжительным. Реше-
ние Генеральной ассамблеи пред-
усматривает, что будут проводиться 
ежегодные сессии. Первая состоит-
ся вот сейчас. И так каждый год, пока 
не завершится разработка соответ-
ствующего договора. Это может про-
длиться не один год.
— Если говорить о ядерной со-
ставляющей оружия  массового 
уничтожения, то в регионе та-
кой арсенал есть только у Изра-
иля. При этом он этого факта 
не признает и не является чле-
ном ДНЯО, не говоря уже о том, 
чтобы договариваться об уничто-
жении своих вооружений. Не об-
речена ли заранее затея создать 
на Ближнем Востоке зону, свобод-
ную от ОМУ?
— Без участия Израиля конферен-
ция и все дискуссии на эту тему, ко-
нечно, будут в значительной степе-
ни обесценены. Но ценность иметь 
они все равно будут. Это процесс, ко-
торый создает определенную сре-
ду. И я не могу уверенно сказать, что 
Израиль никогда не примет участие 
в этом процессе. Ранее, в (подгото-
вительных.— „Ъ“) встречах в Глио-
не и Женеве, он участие принимал 
и видел в них смысл.
— Они проходили в закрытом 
формате?

— Они были неофициальными, без 
флага ООН. Сам факт участия израиль-
тян в этих встречах и то, что они обо-
значали свои приоритеты, означает, 
что такой диалог может представлять 
для них определенную ценность. 
— А для России каково значение 
открывающейся конференции?
— Во-первых, мы обязались в 1995 
году содействовать достижению 
этой цели (создания на Ближнем 
Востоке зоны, свободной от ОМУ.— 
„Ъ“). На нас вместе с американца-
ми и англичанами лежит особая 
ответственность. 

Во-вторых, создание такой зоны 
стало бы существенным вкладом 
в укрепление режима ядерного не-
распространения, что отвечает наци-
ональным интересам России. Если 
процесс сдвинется с мертвой точки 
и приобретет позитивную динами-
ку, и если он, более того, завершится 
практическим результатом в виде го-
тового к подписанию проекта догово-
ра, это станет важным достижением. 

Ну и в-третьих, наша честная и от-
крытая позиция по вопросу о созда-
нии такой зоны укрепляет репу-
тацию России на Ближнем Восто-
ке. При этом мы не ссоримся с Из-
раилем. У нас нет с израильтянами 
острых дискуссий по этому вопросу. 
Они понимают, что мы выступаем 
таким образом именно потому, что 
мы являемся гарантами договорен-
ностей 1995 года и заботимся о ядер-
ном нераспространении.

Сербия развернула против Косово войну за непризнание
Белград хочет закрыть Приштине дорогу в ООН

Между Сербией и Косово раз-
ворачивается дипломатическая 
война вокруг признания незави-
симости этого  бывшего серб-
ского края. В конце минувшей 
 недели косовский МИД  опроверг 
заявление Белграда, что при-
знание Косово отозвала  Гана 
и что теперь число признающих 
Приштину стран меньше  сотни. 
Как пояснили „Ъ“ источники, 
близкие к сербскому руководст-
ву, цель Сербии — добиться со-
кращения количества признаний 
до 96 стран, что окажется меньше 
половины членов ООН и  закроет 
Косово путь к получению  статуса 
наблюдателя во всемирной ор-
ганизации. С подробностями — 
корреспондент „Ъ“ на Балка нах 
Геннадий Сысоев.

«Независимость Косово признали 
116 государств—членов ООН»,— за-
верил в конце минувшей недели ко-
совский МИД. Их список размещен 

на сайте министерства. В нем значит-
ся и Гана, а также еще 15 стран Афри-
ки, Латинской Америки и Океании, 
которые, по утверждению сербско-
го МИДа, отозвали в последнее вре-
мя признание Косово.

Жесткая полемика между косов-
ским и сербским МИДами разверну-
лась с новой силой после того, как 
на минувшей неделе Белград объя-
вил об отзыве признания Косово Га-
ной и в подтверждение этого обнаро-
довал копию соответствующей ди-
пломатической ноты. По словам гла-
вы сербского МИДа Ивицы Дачича, 
отзыв признания власти Ганы объ-
яснили тем, что решение прежнего 
правительства этой республики бы-
ло «ошибочным, преждевременным 
и нарушающим Хельсинкский акт 
и резолюцию 1244 ООН по Косово».

«Речь идет о стране, обладающей 
большим политическим влиянием, 
и ее решение, безусловно, подтолк-
нет другие государства, прежде все-

го африканские, отозвать призна-
ние Косово»,— убежден глава серб-
ского МИДа. По его подсчетам, чи-
сло признающих косовскую незави-
симость стран опустилось ниже сот-
ни, а «до конца года такое же реше-
ние примут еще 4–5 государств — 
и число признаний упадет до 96».

Как пояснил „Ъ“ близкий к серб-
скому руководству источник, число 
96 Белград выбрал в качестве своей 
цели не случайно. «Членство Косово 
в ООН малореально, ибо Россия и Ки-
тай, как постоянные члены Совбеза, 
вряд ли дадут согласие на это. Но Ко-
сово может попытаться через резолю-
цию Генассамблеи получить в ООН 
статус наблюдателя, как это сделала 
в свое время Палестина. В ООН сегод-
ня 193 члена, а 96 — это меньше по-
ловины. Тем самым не только статус 
наблюдателя в ООН, но и членство 
в ЮНЕСКО, Интерполе для Пришти-
ны станут нереальны»,— изложил со-
беседник „Ъ“ логику Белграда.

Впрочем, в Приштине утвержда-
ют, что никакого официального уве-
домления ни от Ганы, ни от других 
стран об отзыве признания не полу-
чали. А в косовском МИДе уверяют, 
что «речь идет о лжи и грязной кам-
пании Ивицы Дачича» и что предста-
вители Косово «поддерживают регу-
лярные контакты с посольствами Га-
ны в различных городах мира, кото-
рые понятия не имеют о заявлениях 
сербского главы МИДа».

В августе косовский МИД обвинил 
правительство Сербии в предложе-
нии взяток в обмен на отзыв призна-
ния Косово. Там ссылались на публи-
кацию некоторых порталов в Цен-
тральноафриканской Республике 
(ЦАР), где утверждалось, что в июле 
советник главы сербского МИДа Вла-
димир Цизель предлагал в Париже 
главе дипломатии ЦАР 200 млн цен-
тральноафриканских франков (око-
ло €350 тыс.) в обмен на ноту об от-
зыве признания Косово. Еще рань-

ше со схожими обвинениями в адрес 
Белграда выступал и глава косовско-
го МИДа Беджет Пацолли.

Обвинения со стороны Пришти-
ны в большинстве случаев остались 
недоказанными. Однако балкан-
ские журналисты обнаружили одну 
любопытную закономерность. В от-
ношении большинства стран, кото-
рые направили в Белград ноту об от-
зыве признания Косово, Сербия тут 
же принимала решение о безвизо-
вых поездках.

Схожие соглашения с некоторы-
ми из этих стран, как выяснила бал-
канская редакция RFE, заключала 
и Россия — за несколько дней до на-
правления ими соответствующей 
ноты в Белград. Когда главу сербско-
го МИДа прямо спросили, участвует 
ли Россия в кампании по отзыву при-
знаний Косово, Ивица Дачич отве-
тил: «Пустые разговоры. Никто нам 
не помогал, все делаем сами. А если 
кто и помог — поблагодарю, как толь-

ко узнаю кого». И после краткого раз-
мышления добавил: «Даже если в от-
ношении России это и точно, то что 
делают другие? Что предлагает Аме-
рика для признания Косово?»

Проводимая Сербией кампания 
по отзыву признания Косово встре-
чает жесткое неприятие со стороны 
США и ведущих стран ЕС. Американ-
ские представители в последнее вре-
мя не раз давали понять Белграду, 
что без прекращения этой кампании 
нереальна отмена Приштиной сто-
процентных пошлин на сербские то-
вары, а значит, и возобновление ди-
алога между Сербией и Косово о нор-
мализации отношений. А новый 
спецпредставитель США по сербско-
косовскому урегулированию Ричард 
Гренелл прямо потребовал от прези-
дента Сербии Александра Вучича 
скорейшего признания Косово и со-
общил, что Америка подтолкнет и ЕС 
к ужесточению давления на Белград 
в том же направлении.

6    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 18 ноября 2019 №211/П   l   Коммерсантъ

мировая политика

А
Н

ТО
Н

 Б
Е

Л
И

Ц
К

И
Й



Как стало известно „Ъ“,  совет 
Евразийской экономической 
комиссии (ЕЭК) 18 ноября 
на уровне вице-премьеров дол-
жен рассмотреть вопрос о про-
длении до 2024 года возможно-
сти продажи топлива с содер-
жанием серы более 0,5% на тер-
ритории ЕАЭС. Согласно ны-
нешним правилам, с 2020 года 
продавать такое топливо, кото-
рое используется прежде все-
го на судах, будет нельзя, что 
 соответствует и новым между-
народным требованиям IMO. 
 Введение отсрочки поможет су-
доходным компаниям на вну-
тренних водных путях в РФ, ко-
торые в противном случае вы-
нуждены были бы увеличить 
затраты на топливо на 20–30%.

ЕЭК 18 ноября рассмотрит во-
прос об отсрочке до 2024 года 
введения запрета на продажу су-
дового топлива с содержанием 
серы выше 0,5% с 1 января 2020 
года. С этого момента вступит 
в силу международный регла-
мент IMO (International Maritime 
Organization), который запретит 
для бункеровки судов топливо с со-
держанием серы выше 0,5% (сей-
час допустимо 3,5%). Аналогичный 
запрет сейчас фактически сущест-
вует в техрегламенте ЕАЭС. Таким 
образом, ЕЭК рассмотрит смягче-
ние регламента во внутренних во-
дах союза, главным образом во-
прос касается российских судов. В 
ЕЭК „Ъ“ подтвердили, что вопрос 
внесен в повестку заседания сове-
та ЕЭК на уровне вице-премьеров 

18 ноября по инициативе россий-
ской стороны. В Минэнерго и Мин-
трансе не ответили на запрос „Ъ“.

Для судов используется три ос-
новных вида топлива: дизельное 
топливо (с серой менее 0,5%), судо-
вое маловязкое топливо (СМТ, сера 
0,5–1,5%) и остаточное топливо (ма-
зут с серой более 1,5%). Основная 
проблема при ограничении уров-
ня серы в топливе в том, что тогда 
судоходные компании должны пе-
рейти на более дорогое дизтопли-
во либо его смесь с СМТ. В таком 

случае топливо, по оценкам собе-
седников „Ъ“ на рынке перевозок, 
может подорожать на 20–30%. Аль-
тернатива — установка на судно 
системы по улавливанию выбро-
сов серы (скруббера), но для не-
больших судов это экономически 
неэффективно.

Управляющий директор АО 
«Волжское пароходство» (перево-
зит грузы по внутренним речным 
и международным морским на-
правлениям) Юрий Гильц заявил 
„Ъ“, что компания полностью под-

держивает инициативу Минэнер-
го и Минтранса по продлению пе-
реходного периода по низкосерни-
стому топливу в ЕАЭС до 2024 года. 
По его словам, компания исполь-
зует два вида топлива: судовое ди-
стиллятное (светлое) с содержани-
ем серы до 0,5% и до 0,1% в зонах 
особого контроля за выбросами 
серы (SECA), в числе которых Бал-
тийское и Северное моря, и судо-
вое остаточное (тяжелое) с содержа-
нием серы 1,5%. Доля дистиллятно-
го топлива превышает 60%. «Ком-

пания уже сегодня исполняет тре-
бования, вводимые с 1 января 2020 
года»,— говорит господин Гильц. 
Он также отметил, что установка 
скрубберов на суда компании эко-
номически нецелесообразна.

Как отмечает глава «Петромар-
кета» Иван Хомутов, если ввести 
запрет на топливо с содержанием 
серы выше 0,5%, судоходным ком-
паниям РФ потребуется заместить 
часть СМТ дизельным топливом. 
Если предположить, что будет за-
мещена примерно половина СМТ, 
расходы судоходных компаний 
на топливо вырастут примерно на 
6 тыс. руб. на тонну, или на 4 млрд 
руб. в год. «Поэтому неудивитель-
но, что запрет пытаются перенести 
на 2024 год»,— говорит он.

По мнению Антона Усова из 
KPMG, смягчение запрета на ис-
пользование топлива с серой более 
0,5% пойдет на пользу поставщи-
кам мазута, однако «отсрочка хоть 
и поможет российской экономике, 
но вместе с тем укрепит наше отста-
вание по нефтепереработке».

С отрывом крупнейший произ-
водитель мазута в РФ — «Роснефть» 
(23 млн тонн в 2018 году), также 
существенные объемы произво-
дит «Сургутнефтегаз» (около 7 млн 
тонн). Впрочем, рынок бункеров-
ки для внутренних водных путей 
РФ невелик — на него идет около 
600 тыс. тонн СМТ в год, по данным 
Минэнерго. Таким образом, смягче-
ние техрегламента ЕАЭС не слиш-
ком поможет российским произво-
дителям мазута.

Дмитрий Козлов

 деловые новости
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23303,32 (+161,77)
РТС 1449,42 (+12,44)
FTSE 100 7302,94 (+10,18)

DAX 30 13241,75 (+61,52)
DJIA 28004,89 (+222,93)
NASDAQ Composite 13492,96 (+100,96)

По данным агентства Reuters. 
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● 63,46тыс. пунктов ● 28,004

 Индексы ведущих фондовых бирж на 15.11.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 16–18.11.19
Австралийский доллар 43,3992
Английский фунт 82,2432
Белорусский рубль 31,2076
Датская крона* 94,2219

Доллар США 63,8881
Евро 70,4111
Индийская рупия** 89,0352
Казахский тенге** 16,4543

Канадский доллар 48,2575
Китайский юань* 91,1099
Норвежская крона* 69,8002
СДР 87,6692

Сингапурский доллар 46,9248
Новая турецкая лира 11,0759
Украинская гривна* 26,3578
Шведская крона* 66,0383

Швейцарский франк 64,6183
Японская иена** 58,8641
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Коллекторы просят защиты от должников
Участники рынка разработали поправки в профильный законопроект

Коллекторы разработали поправки к за-
конопроекту о взыскании, который с 2021 
года должен заменить текущую редакцию 
профильного для них закона. Они счита-
ют, что предложенный Минюстом вариант 
явно предоставляет преференции должни-
кам и необходимо внести изменения, за-
щищающие также интересы участников 
рынка. Правозащитники указывают, что 
граждане как заведомо более слабая сторо-
на нуждаются в большей защите.

Информация о том, что СРО «Национальная 
ассоциация профессиональных коллекторских 
агентств» (НАПКА) разослала кредиторам пись-
ма с просьбой рассмотреть разработанные ею по-
правки к законопроекту «О деятельности по воз-
врату просроченной задолженности физических 
лиц», размещена на сайте организации. Новый за-
кон должен с 2021 года заменить закон о взыска-
нии долгов физлиц (см. „Ъ“ от 19 сентября). После 
обсуждения с участниками рынка взыскания и 
кредиторами доработанный вариант будет пред-
ставлен в Минюст и ФССП, сообщили в НАПКА.

В предлагаемых НАПКА изменениях указыва-
ется, что нынешняя версия предоставляет префе-
ренции должникам. В частности, в ней предлага-

ется установить обязательный досудебный поря-
док взыскания задолженности, обязать взыскате-
лей возмещать должнику убытки и моральный 
вред за нарушение закона. НАПКА же предлага-
ет прописать в законе обязанности должников, 
в том числе запретить им вводить взыскателей 
в заблуждение, унижать их честь и достоинство. 
А также обязать должника использовать указан-
ный им изначально адрес электронной почты для 
отправки взыскателю различных уведомлений. 
Возникшие из-за несоблюдения этих требований 
убытки взыскателей должникам придется ком-
пенсировать. Также предлагается разрешить кре-
дитору заключать с должником соглашение об из-
менении частоты взаимодействия до возникнове-
ния просроченной задолженности. Сейчас это за-
прещено. После возникновения просрочки уве-
домить взыскателя можно будет лишь через нота-
риуса либо заказным письмом.

По словам президента СРО НАПКА Эльмана 
Мехтиева, закон должен быть направлен на со-
блюдение баланса интересов сторон. «Лишь ка-
ждая десятая жалоба должника на взыскателя 
подтверждается и выносится протокол в отноше-
нии финансовой организации,— поясняет он.— 
Зачастую, составляя обращение, должник пресле-

дует цель не выплачивать долг». По словам госпо-
дина Мехтиева, право на защиту должна иметь 
каждая сторона, решение о назначении штрафов 
в отношении должника будет принимать суд, а 
дело — возбуждаться лишь по инициативе потер-
певшей стороны.

Кредиторы поддерживают подобные измене-
ния. По словам президента АРБ Гарегина Тосуня-
на, «законом должны быть учтены интересы ка-
ждой из сторон». «В рамках проверок при прослу-
шивании телефонных переговоров мы нередко 
слышим, как с взыскателем, который исполняет 
все возложенные на него обязанности, должник 
общается на повышенных тонах, используя не-
цензурную лексику и даже угрозы»,— говорит ди-
ректор СРО МФО «МиР» Елена Стратьева.

«В отличие от взыскателей, у должника за пле-
чами нет профессиональных юристов на зарпла-
те, нет достаточного уровня правовой и финан-
совой грамотности,— возражает руководитель 
проекта ОНФ „За права заемщиков“ Евгения Ла-
зарева.— Мы не поддерживаем потребительский 
экстремизм, но считаем, что кредитор и долж-
ник изначально находятся в разных весовых ка-
тегориях».

Светлана Самусева

Из цифровых закупок вычитают НДС
Российские IT-компании смогут сэкономить на сделках с иностранными

Российским компаниям могут облег-
чить получение вычета НДС с цифро-
вых услуг, которые они закупают за ру-
бежом. Сейчас эта процедура затрудне-
на тем, что иностранные IT-компании 
должны сами вставать на налоговый 
учет в России и уплачивать НДС, но час-
то не делают этого. В случае  принятия 
поправок налоговыми агентами смо-
гут стать их российские партнеры, 
что позволит существенно сэкономить, 
в том числе крупным отечественным 
IT-компаниям, включая «Яндекс».

Рабочая группа по нормативному регули-
рованию АНО «Цифровая экономика» (АНО 
ЦЭ; объединяет представителей бизнеса для 
работы над задачами одноименного нацпро-
екта) 13 ноября одобрила законопроект (есть 
у „Ъ“) о порядке вычета НДС по электронным 
услугам, приобретаемым у иностранных 
компаний, рассказал „Ъ“ заместитель генди-
ректора АНО ЦЭ Дмитрий Тер-Степанов. Раз-
работка проекта велась на базе фонда «Скол-
ково», следует из документов.

Документ предлагает закрепить за рос-
сийскими компаниями, которые покупают 
электронные услуги, например облачные 
сервисы или права на использование софта, 
у иностранных, право самостоятельно упла-
чивать НДС с них и предъявлять его к выче-
ту, предусмотренному Налоговым кодексом. 
Сейчас в этой сфере сохраняется неопре-
деленность из-за того, что с 2019 года ино-
странные IT-компании обязаны сами встать 
на учет в налоговых органах и платить НДС в 
России, следует из пояснительной записки. 
Речь идет об изменениях в так называемый 
налог на Google, действующий в России 
с 2017 года. С 1 января 2019 года сфера его 
применения расширилась на b2b-сделки. 
Например, в конце прошлого года Microsoft 
оповестила российских партнеров, что бу-
дет включать НДС в счета за цифровые сер-
висы, сообщал „Ъ“ 27 декабря 2018 года.

Но часть иностранных компаний, оказы-
вающих электронные услуги, так и не вста-
ла на учет в России в качестве налогопла-
тельщиков: по оценке разработчиков про-

екта, это сделали только 1,8 тыс. компаний, 
хотя «должно быть значительно больше». Ав-
торы также указывают, что, по оценке Мин-
фина, рост доходов бюджета в 2017 году за 
счет включения иностранных компаний в 
число плательщиков НДС должен был соста-
вить 52,6 млрд руб., но в реальности достиг 
лишь 9,34 млрд руб. Более свежих данных 
не приводится.

Для «Яндекса», многих других россий-
ских IT-компаний и стартапов закупка элек-
тронных услуг — одна из основных статей 
расходов, возможность вычета НДС по ним 
крайне критична, отмечает член рабочей 
группы по нормативному регулированию 
при АНО ЦЭ Игорь Алексеев. В пресс-службе 
«Яндекса» это не комментируют.

«Нельзя поставить к вычету НДС, упла-
ченный иностранному поставщику, кото-
рый не встал на учет и не выставил счетов-
фактур на услуги»,— констатирует специ-
альный советник по налоговым вопросам 
коллегии адвокатов Pen & Paper Андрей 
Локис. По его словам, под действие попра-

вок подпадет не только IT-бизнес, но и лю-
бые компании, которые приобретают у ино-
странных поставщиков электронные услу-
ги. «Это может быть право на использование 
софта, услуг по бронированию билетов или 
гостиниц, программного продукта по управ-
лению предприятием и так далее»,— пояс-
няет он. Законопроект крайне важен и для 
IT-дистрибуторов, добавляет гендиректор 
«Марвел-Дистрибуции» Алексей Мельников.

В Федеральной налоговой службе не от-
ветили на запрос „Ъ“. Источник, знакомый 
с позицией ведомства, сомневается в пер-
спективности предложенного регулирова-
ния. По его мнению, оно приведет к тому, 
что налог фактически перестанут платить 
как иностранные компании, так и покупа-
тели их услуг, то есть вернется неравенство 
в налогообложении, которое было до 2019 
года. При этом, подчеркивает он, компа-
нии-покупатели и сейчас могут выступать 
налоговыми агентами и предъявлять НДС 
к вычету.

Юлия Тишина

Удивительная краткосрочность гори-
зонта планирования госструктур вме-
сте с долгосрочным характером влия-
ния регуляторных действий создают 
иногда довольно странное сочетание 
обстоятельств, в котором истории ско-
рее позитивные и скорее насторажи-
вающие легко могут меняться места-
ми. В ближайшие полгода, а возмож-
но, и дольше экономика России будет 
пребывать в ситуации, в которой, воз-
можно, работает именно этот сцена-
рий. В ноябре 2019 года, как уже писал 
„Ъ“ (см. номер от 14 ноября), уже все 
госрегуляторы сходятся в удивитель-
но низких для России оценках теку-
щей инфляции — предположительно 
(по крайней мере, согласно опублико-
ванному на прошлой неделе инфля-
ционному бюллетеню Банка России, 
обычно очень осторожному в таких 
вопросах) она составит менее 3% год к 
году в первые месяцы 2020 года.

В принципе после двух десятиле-
тий инфляции, измеряемой обычно 
двузначными цифрами, считать ее 
приближение к обычным европей-
ским показателям трагедией, как хо-
тите, а очень непросто. В конце кон-
цов, любой процент снижения уров-
ня инфляции от «таргета» ЦБ можно 
рассматривать как вклад в рост ре-
альных располагаемых доходов. Но 
дело сейчас не в этом. Бюллетень ЦБ 
описывает довольно широкую кар-
тину общего снижения прироста цен 
— как в отраслях экономики, так и в 
регионах — и значительная его часть 
на деле является результатом много-
летней борьбы преимущественно не 
Банка России с так называемыми «не-
монетарными факторами инфляции». 
В расширенном правительстве РФ, во-
оруженном на этот счет многолетним 
печальным опытом, нечасто надеют-
ся на то, что его действия в борьбе с ро-
стом цен увенчаются успехом. Одна-
ко в будущей инфляции-2020 в описа-
нии ЦБ результатов многоэтажной и 
сложносочиненной борьбы с ростом 
цен очень много: от молока до бензи-
на, от ЖКХ до гречки.

Сегодня, когда во властных струк-
турах уже приготовились искать, кто 
виноват в новейшем бедствии — де-
нежно-кредитная политика ЦБ, отста-
вание в бюджетных расходах или низ-
кий уровень господдержки производ-
ства — было бы неглупо вспомнить и 
ту титаническую работу по недопуще-
нию роста цен на все что угодно. И до-
пустить, что помощь Банку России в 
борьбе с инфляцией экономическая 
теория считает избыточной совсем не 
напрасно: то, что с энтузиазмом дела-
лось семь-пять-три-год назад, возмож-
но, наконец сработало.

правила  
игры

уточняет заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин
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Судовое топливо пошло сернистым путем
Россия вынесла изменение техрегламента на уровень ЕЭК
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В этом году почти 15% граждан 
при переводе пенсионных нако
плений сделали выбор в пользу 
Пенсионного фонда России, это 
максимальная доля за несколько 
лет. Впрочем, всему причиной 
общие слабые результаты пере
ходной кампании: при сниже
нии активности граждан и паде
нии абсолютного числа подан
ных заявлений доля негосудар
ственных пенсионных фондов 
(НПФ) просто размывается.

Одним из лидеров кампании по 
переводу пенсионных накоплений 
этого года может стать Пенсионный 
фонд России (ПФР), свидетельству-
ют данные о поданных заявлени-
ях на смену страховщика. На 11 ноя-
бря около 38 тыс. заявлений, или по-
чти 15%, было направлено на возвра-
щение средств из частных фондов в 
ПФР. По итогам переходной кампа-
нии прошлого года было удовлетво-
рено 74 тыс. заявлений на возвраще-
ние граждан в ПФР, но тогда это со-
ставило лишь 4,6% от всех переходов 
между страховщиками. Год от года чи-
сло заявлений, поданных на перевод 
накоплений в ПФР, снижается, при 
этом их доля растет: в 2017 году верну-
лись в ПФР 1,4% (76,7 тыс. человек) от 
подавших заявления на смену стра-
ховщика, в 2016 году — 1,2% (79,3 тыс. 
человек). Почти во всех фондах, пре-
доставивших „Ъ“ данные, перевод 
пенсионных накоплений в ПФР вхо-
дит в пятерку крупнейших направле-
ний на смену страховщика.

Впрочем, больше половины гра-
ждан (около 142 тыс. заявлений) в рам-
ках переходной кампании решили 
поменять один НПФ на другой. Еще 
30,5% (почти 80 тыс. человек) решили 
избавиться от статуса «молчуна» и сде-
лали выбор в пользу частного фонда. 
Еще почти 800 человек решили сме-
нить управляющую компанию, оста-
вив свои накопления в ПФР. При этом 

времени на подачу заявлений на пере-
вод почти не осталось — с этого года 
переходная кампания сокращена на 
один месяц, до конца ноября. В декаб-
ре можно лишь заявить отказ от пере-
вода пенсионных накоплений.

В этом году продолжилось падение 
темпов переходной кампании. К ноя-
брю было подано всего 260 тыс. заяв-
лений, или в 4,5 раза меньше, чем за 
аналогичный период годом ранее, хо-
тя прошлогодняя была самой пассив-
ной за последнее десятилетие (см. „Ъ“ 

от 13 мая). Основным каналом привле-
чения новых клиентов для частных 
фондов стали банковские сети: через 
них массово привлекают НПФ «ВТБ 
пенсионный фонд» и НПФ «Откры-
тие», также этим каналом пользуется 
Национальный НПФ (см. „Ъ“ от 15 но-
ября). Еще один серьезный игрок по 
привлечению в этом году — «Газфонд 
Пенсионные накопления», свидетель-
ствуют данные, предоставленные „Ъ“ 
фондами, в которых сконцентрирова-
но чуть меньше 40% обязательств по 
ОПС. Этот НПФ в основном привлекал 
своих новых клиентов через собствен-
ную агентскую сеть, рассказали контр-
агент и сотрудник фонда.

При этом ранее ПФР и его клиент-
ская база были основными канала-
ми пополнения активов частных фон-

дов. Ситуация поменялась в прошлом 
году, когда переток клиентов между 
частными фондами превысил отток 
застрахованных лиц из ПФР. Впрочем, 
в прошлом году оттоки из ПФР были 
также заметными: по итогам переход-
ной кампании в НПФ было переведе-
но 40 млрд руб. Однако менее значи-
тельный перевод средств в частные 
фонды позволил в прошлом году впер-
вые с 2015 года по итогам переходной 
кампании показать рост стоимости 
чистых активов под управлением го-
сударственной управляющей компа-
нии ВЭБ.РФ (управляет наибольшим 
объемом средств клиентов ПФР) на 3% 
по сравнению с предыдущим годом 
из-за полученного дохода по портфе-
лю. Если динамика переходной кам-
пании сохранится, то, по расчетам „Ъ“, 
нетто-отток активов из ВЭБа составит 
около 3 млрд руб., или менее 0,2% от 
суммарных активов под его управле-
нием. Таким образом, второй год под-
ряд продолжится рост стоимости чи-
стых активов ВЭБа, который будет на-
ходиться на уровне заработанной до-
ходности госуправляющего.

«В этом году переходная кампания 
практически остановилась»,— кон-
статирует гендиректор консалтин-
говой компании «Пенсионный парт-
нер» Сергей Околеснов. По его словам, 
это произошло по нескольким причи-
нам — ужесточившимся правилам пе-
ревода, техническим неисправностям 
в работе ЕПГУ в первой половине года, 
а также из-за потерь «молчунами» ин-
вестдохода за максимальный срок (че-
тыре года). «Однако в следующем го-
ду следует ожидать активизации пере-
ходов, в том числе из ПФР, потому что 
„молчуны“ будут переходить без поте-
ри инвестдохода. А значит, кто созна-
тельно выжидает, чтобы сделать вы-
бор в пользу частного фонда, сможет 
реализовать его без штрафных санк-
ций»,— отмечает эксперт.

Илья Усов

У НПФ размылось привлечение
В лидеры кампании может выйти ПФР

Банк России намерен развивать 
свою систему передачи финан
совых сообщений совместно 
с партнером. В качестве сервис
бюро системы сейчас тестирует
ся Национальный расчетный де
позитарий (НРД). Подключиться 
к российскому аналогу SWIFT че
рез НРД окажется дешевле, что 
будет интересно небольшим бан
кам и компаниям. Вместе с тем 
такой подход снизит издержки 
ЦБ, но позволит НРД заработать 
на дополнительных сервисах.

Банк России принял решение раз-
вивать систему передачи финансовых 
сообщений (СПФС), российский ана-
лог SWIFT, совместно с Национальным 
расчетным депозитарием. Об этом на 
семинаре по развитию платформы 
«Транзит 2.0» на прошлой неделе сооб-
щил заместитель начальника управле-
ния департамента национальной пла-
тежной системы ЦБ Денис Загуменнов. 
Представитель ЦБ пояснил, что для ре-
гулятора «достаточно дорого держать 
гигантский штат архитекторов», кото-
рые будут детально изучать все опера-
ции и создавать интерфейсы. По его 
словам, сервисное бюро может взять 
на себя заботу о тех организациях, для 
которых «сервис ЦБ дорог, неудобен, 
сложен, и сможет предоставить им бо-
лее быстрое и дешевое подключение». 
Услуги такого сервис-бюро будет предо-
ставлять НРД. «Сейчас выходим на ста-
дию тестирования такого сервиса»,— 
сказал господин Загуменнов.

• СПФС создана Банком России в от-
вет на риски возможного отключения 

российских банков от международной 
системы передачи финансовых сооб-
щений SWIFT в результате санкций. 
По данным ЦБ, в 2018 году пользовате-
лями СПФС было направлено 5,4 млн 
сообщений. Доля СПФС в настоящее 
время составляет около 15% от вну-
трироссийского трафика в SWIFT. 
По данным ЦБ, через СПФС передает-
ся около 50 тыс. сообщений в день.
Как сообщил управляющий ди-

ректор по технологическим серви-
сам НРД Александр Нам, у Банка Рос-
сии достаточно серьезные требова-
ния к инфраструктуре на стороне кли-
ента при подключении СПФС. Это 
требования к провайдерам услуг свя-
зи, к шифровальному оборудованию, 
программному обеспечению, а стои-
мость таких решений может достигать 
десятков миллионов рублей. «Не для 
всех банков и компаний такое под-
ключение является экономически 
обоснованным»,— указывает госпо-
дин Нам. Вместе с тем, по его словам, 
у НРД, как центрального депозитария, 
«вся эта инфраструктура уже выстрое-
на, к СПФС по требованиям Банка Рос-
сии мы подключились». НРД рассчи-
тывает, что клиентами станут те банки 
и корпорации, которые еще не присо-
единились к СПФС. Как ожидает Алек-
сандр Нам, «тестирование будет завер-
шено до конца года» и в начале следу-
ющего года НРД сможет «начать под-
ключать новых клиентов».

Тариф Банка России за передачу со-
общения в СПФС составляет 1 руб. (до 
500 сообщений в день) и более 80 коп. 
(свыше 500 сообщений). Как сообщил 

„Ъ“ источник, знакомый с ситуацией, 
за работу в качестве сервис-бюро НРД 
будет выплачивать Банку России лишь 
утвержденные тарифы за сообщения. 
Как рассказал „Ъ“ господин Нам, тари-
фы для клиентов сервис-бюро будут 
такие же, как и у прямых участников 
СПФС. «Скорее всего, сервис-бюро бу-
дет зарабатывать на конвертации фор-
матов и перенаправлении сообщений 
между различными сетями через еди-
ный интерфейс»,— сказал он.

Зампред правления МКБ Сергей 
Путятинский считает, что подключе-
ние НРД к СПФС в качестве сервис-бю-
ро по аналогии с сервис-бюро SWIFT 
упростит жизнь небольшим банкам и 
организациям. Исполнительный ди-
ректор Российской национальной ас-
социации SWIFT Роман Чернов отме-
чает, что концепция коллективного 
подключения пользователей СПФС 
на базе НРД способствует снижению 
издержек и повышению безопасно-
сти взаимодействия.

В свою очередь, президент Москов-
ской международной валютной ассо-
циации Алексей Мамонтов указывает, 
что при запуске СПФС «риски отклю-
чения российских банков от SWIFT 
были значительно выше», сейчас же 
наибольший объем финансовых со-
общений идет со стороны крупных 
банков, которые используют для это-
го SWIFT. «Возможно, регулятор бу-
дет всячески стимулировать крупные 
банки проводить сообщения через 
свою систему»,— считает господин 
Мамонтов.

Полина Смородская

ЦБ поделился сообщениями с НРД
Подключение к российскому аналогу SWIFT подешевеет

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Промсвязьбанк опубликовал ежеквартальную от
четность эмитента, в которой раскрыл основные 
финансовые показатели за девять месяцев текуще
го года. Это раскрытие произошло на фоне очеред
ной попытки новым способом засекретить ежеме
сячную отчетность оборонного банка.

Ежеквартальная отчетность эмитента, которую Пром-
связьбанк раскрыл на прошлой неделе, содержала глав-
ные финансовые показатели банка за три квартала 2019 го-
да. Это раскрытие выглядит странным, поскольку одновре-
менно на сайте ЦБ ежемесячная отчетность банка по-преж-
нему раскрывается не полностью. Так, в отчетности за сен-
тябрь, опубликованной на сайте ЦБ, агрегированы все 
строки баланса Промсвязьбанка в несколько общих строк 
(в предыдущие месяцы банк не раскрывал отдельные стро-
ки или даже всю отчетность целиком).

Согласно раскрытию Промсвязьбанка, его чистая при-
быль по РСБУ за девять месяцев составила 19,1 млрд руб. За 
квартал она выросла всего на 2,7 млрд руб., вероятно, из-за 
полученного в августе убытка (см. „Ъ“ от 27 сентября). Впро-
чем, этот результат все равно лучше, чем в прошлом году 
(убыток в размере 12,7 млрд руб. за девять месяцев). Чи-
стый кредитный портфель Промсвязьбанка с начала года 
вырос на 55% и составил 813 млрд руб. Впрочем, рост этот 
не был органическим — весной корпоративный портфель 
банка резко увеличился более чем на 100 млрд руб., вероят-
но, в результате передачи на его баланс ссудной задолжен-
ности предприятий из оборонной отрасли из других бан-

ков (см. „Ъ“ от 3 июля). В третьем квартале столько крупных 
поступлений не было, поэтому прирост кредитного пор-
тфеля замедлился до 7% за квартал. Кредиты юрлицам вы-
росли на 56% с начала года, до 667 млрд руб., а кредиты физ-
лицам — на 51%, до 146 млрд руб.

Клиенты по итогам девяти месяцев держали в банке 
средства на 1,4 трлн руб. (рост на 45% с начала года). Такие 
аномальные для банковского сектора темпы обусловлены 
перетеканием в Промсвязьбанк средств юрлиц, которые 
выросли на 69%, до 1,03 трлн руб. Население же разместило 
в банке лишь на 8% больше средств, чем в начале года. При-
мечательно также, что фондирование за счет клиентских 
средств подешевело для оборонного банка, поскольку де-
шевые счета до востребования росли в два раза быстрее, 
чем дорогие депозиты.

Ситуация, когда Промсвязьбанк, с одной стороны, не 
раскрывает отчетность на сайте ЦБ, а с другой — раскрыва-
ет некоторые данные в ежеквартальной отчетности, может 
быть следствием того, что банк не видит угрозы в раскры-
тии основных финансовых показателей, когда ему необхо-
димо засекретить лишь отдельные операции, считает ана-
литик ГК АЛОР Алексей Антонов. «Впрочем, обобщенные 
данные тоже могут быть чувствительными, например, в 
случае аномального роста кредитного портфеля или кли-
ентских средств, что в случае с Промсвязьбанком может 
свидетельствовать о появлении новых клиентов, обслужи-
вающих гособоронзаказ»,— добавляет эксперт.

Виталий Солдатских

Промсвязьбанк раскрыл баланс
Но ежемесячная отчетность остается секретной

Международные инвесторы 
 возвращаются на российский 
фондовый рынок. На минувшей 
неделе приток средств в фонды 
акций составил $140 млн, еще 
$60 млн было инвестировано 
в фонды облигаций. Нерезиден
ты покупают российские акти
вы, которые выглядят привле
кательными изза высоких 
 дивидендов, а также снижения 
ставки Банком России.

Приток средств иностранных ин-
весторов на российский рынок на 
прошлой неделе резко ускорился, сви-
детельствуют данные Emerging Port-
folio Fund Research (EPFR). По оценке 
„Ъ“, основанной на отчете BofA Merrill 
Lynch Global Research и BCS Global 
Markets (учитывают данные EPFR), 
суммарный объем иностранных инве-
стиций, поступивших на российский 
рынок акций за неделю, закончившу-
юся 13 ноября, составил $140 млн. Ос-
новной приток средств пришелся на 
глобальные фонды — $83 млн, в фон-
ды, инвестиционная декларация ко-
торых ориентирована только на рос-
сийские акции,— $57 млн. Инвесторы 
наращивают вложения в российский 
рынок акций третью неделю подряд, 
за это время приток в фонды составил 
$210 млн.

Восстановление спроса происхо-
дит на фоне общего роста популяр-
ности активов развивающихся стран. 
По данным EPFR, за минувшую неде-

лю фонды emerging markets привле-
кли более $3,26 млрд, что более чем в 
восемь раз превышает приток недель-
ной давности ($400 млн). Этому спо-
собствовали договоренности меж-
ду США и Китаем по торговому спо-
ру, а также шаги ФРС и ЕЦБ по смягче-
нию денежно-кредитной политики. 
По данным ноябрьского опроса пор-
тфельных управляющих, проведенно-
го Bank of America Merrill Lynch (BofA), 
число оптимистов, не исключающих 
роста мировой экономики в следую-
щем году, на 6% превысило число тех, 
кто ждет замедления, тогда как меся-
цем ранее пессимистов было на 34% 
больше. «ФРС показала, что готова па-
лить из всех орудий — снижать ставку 
и перезапускать программы количест-
венных смягчений»,— отмечает глава 
управления фондовых операций УК 
ТФГ Равиль Юсипов.

Преимуществом российского рын-
ка акций является дивидендная до-
ходность — по индексу Московской 
биржи она составляет около 7%, это 
один из самых высоких показателей 
в мире. По словам руководителя отде-
ла управления акциями УК «Откры-
тие» Виталия Исакова, в 2020 году вы-
платы, скорее всего, продолжат ра-
сти. По традиционным финансовым 
мультипликаторам, таким как P/E (от-
ношение стоимости акций к прибы-
ли на акцию), российский индекс так-
же более чем вдвое выигрывает у ин-
декса развивающихся рынков MSCI 

Emerging Markets. «Российский ры-
нок большую часть своей истории сто-
ил дешево, однако сейчас он еще и де-
монстрирует рост котировок — в дол-
ларовом выражении российские ак-
ции с начала 2019 года в числе лиде-
ров по доходности среди рисковых 
активов. Притягательная сила комби-
нации низкой оценки и сильной ры-
ночной динамики для многих участ-
ников рынка является непреодоли-
мой»,— отмечает Виталий Исаков.

Международные инвесторы охот-
но покупают и российские облигации. 
По данным EPFR, за минувшую неде-
лю в фонды облигаций было инвести-
ровано $60 млн, а за три недели — бо-
лее $210 млн. По словам аналитиков, 
снижение ставок на рынках развитых 
и развивающихся стран, а также умень-
шение геополитических рисков вдох-
новляет инвесторов на новую волну 
carry-trade с российскими бумагами. 
По словам Равиля Юсипова, фонды 
пытаются заработать на второй произ-
водной — ускорении снижения ставки 
в России. В конце октября ЦБ понизил 
ставку сразу на 0,5 п. п., до 6,5%. Ранее 
единовременные снижения составля-
ли лишь 0,25 п. п. «Сейчас главной ин-
тригой остается вопрос перехода Бан-
ком России от уровня нейтральной 
ставки 2,5–3% на 1,5–2%, что может от-
крыть путь к установлению нового ре-
корда ключевой ставки на уровне око-
ло 5%»,— отмечает господин Юсипов.

Виталий Гайдаев

Инвесторы купились на ставку
Политика Банка России привлекла нерезидентов

38 тысяч
заявлений  
было направлено  
на возвращение 
средств из частных 
фондов в ПФР,  
по данным на 11 ноября 
2019 года
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

«Мост через Лену — первый про-
ект жизнеобеспечения, который бу-
дет реализован с привлечением 
частного капитала,— сообщил „Ъ“ 
представитель вице-премьера Мак-
сима Акимова.— В этом его ключе-
вая сложность: обеспечить баланс 
интересов жителей региона, создав 
надежную всесезонную транспорт-
ную связь, и интересов частного 
партнера. Вокруг финансовой моде-
ли проекта были многолетние дис-
куссии. На данный момент прави-
тельство Якутии при поддержке фе-
деральных министерств и ведомств 
настолько качественно проработа-
ло проект, что он может быть вклю-
чен в КПМИ. Мы рассмотрим этот 
вопрос на ближайшей правкомис-
сии по транспорту». В Минтрансе 
„Ъ“ сообщили, что поддерживают 
проект, с регионом ведется работа 
по структурированию финансовой 
модели с потенциальными испол-
нителями.

По текущим расчетам, мост ван-
товой конструкции будет иметь две 
полосы движения. Прогнозная ин-
тенсивность движения в первые го-
ды эксплуатации составит свыше 
1,5 млн автомобилей, в том числе 
каждый пятый автомобиль — гру-
зовой (около 20% трафика). К 2043 
году поток превысит 2 млн машин, 
причем количество грузовиков 
практически удвоится. Грузовая ба-
за на 2025 год должна составить 
5,8 млн тонн, среди предприятий, 
обеспечивающих загрузку,— Жа-
тайская судоверфь, «Сахатрансгаз», 
ЯТЭК и другие.

На данный момент предполага-
ется, что проезд по мосту будет бес-
платным для легковых автомоби-
лей и платным для всех остальных 
категорий транспортных средств. 
Такой подход заложен в финансо-
вую модель, рассказал „Ъ“ источ-
ник, знакомый с ее содержанием. 
Плата варьируется в зависимости 
от категории транспортного средст-
ва и растет с годами: от примерно 
0,95–1 тыс. руб. за транспортное 
средство II категории (LCV) в пер-
вый год эксплуатации до 4 тыс. руб. 
за транспортное средство IV катего-
рии (фуры) в 2043 году. Общие сбо-

ры за проезд до 2044 года ожидают-
ся на уровне порядка 32 млрд руб. 
Другой источник „Ъ“ уточняет, что 
на стадии эксплуатации не покры-
тые сборами расходы предполага-
ется дополнительно субсидировать 
через механизм минимально гаран-
тированной доходности на 42 млрд 
руб. Эксперт Национальной ассоци-
ации предприятий автомобильно-
го и городского пассажирского 
транспорта Тарас Коваль полагает, 
что с учетом длительного отсутст-
вия сообщения между берегами за 
проезд будут готовы платить. Для 
сравнения он приводит стоимость 
проезда через пролив Эресунн меж-
ду Данией и Швецией, которая для 
легковой машины составляет €17–
18 (1,2–1,3 тыс. руб.), минивэнов и 
грузовиков — €34–36 (2,4–2,5 тыс. 
руб.), но можно купить годовой або-
немент за €34,40 (2,4 тыс. руб.) для 
любой категории.

В отличие от моста на Сахалин, 
экономическая целесообразность 

которого совершенно неочевидна, 
в данном случае есть явный соци-
альный и прослеживается эконо-
мический эффект, говорит глава 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров. «Это, наверное, послед-
няя из застарелых проблем, кото-
рая требует инфраструктурного ре-
шения, и если бы не начали стро-
ить Крымский мост, мост через Ле-
ну был бы построен раньше,— по-
лагает он.— Накопленный, в том 
числе за счет повышения НДС, бюд-
жетный профицит должен актив-
нее расходоваться на инфраструк-
турные проекты, однако они не 
должны быть надуманными». А у 
проекта моста через Лену есть яв-
ная логика и экономическая мо-
дель, и присутствие в проекте част-
ного инвестора — дополнительное 
подтверждение его экономической 
эффективности, говорит господин 
Бурмистров.

Наталья Скорлыгина,  
Ольга Никитина

По ленинским мостам
Государство может существен-
но повысить регулярные плате-
жи для добывающих ком паний 
при геологоразведке, а  также 
проиндексировать стоимость 
госэкспертизы в отрасли. Подоб-
ные предложения Счетной пала-
ты поручил проработать вице-
премьер Алексей Гордеев. В мас-
штабах отрасли речь идет о срав-
нительно небольших суммах — 
несколько миллиардов рублей 
в год. Тем не менее рост плате-
жей  может оказаться существен-
ным для небольших компаний, 
занимающихся геологоразвед-
кой, подчеркивают эксперты, 
призывая просчитать послед-
ствия увеличения ставок.

Как стало известно „Ъ“, вице-пре-
мьер Алексей Гордеев поручил Мин-
природы проработать изменение за-
кона о недрах в соответствии с реко-
мендациями Счетной палаты. В сере-
дине октября заместитель главы 
Счетной палаты Галина Изотова по 
итогам проверки деятельности Рос-
недр в 2017–2019 годах написала ви-
це-премьеру соответствующее пись-
мо. В нем она предложила индекси-
ровать ставки регулярных платежей 
за пользование недрами на размер 
инфляции, увеличить плату за гос-
экспертизу запасов и геологоразве-
дочных проектов. Также речь идет о 
возможности отдавать права на 
участки единственному участнику 
аукциона (сейчас в таких случаях 
аукцион отменяется) или другому 
участнику, если от своих прав отка-
зался победитель торгов.

Представитель Алексея Гордеева 
подтвердил „Ъ“, что вице-премьер 

поручил Минприроды рассмотреть 
предложения Счетной палаты, про-
работать этот вопрос с отраслью и до-
ложить о результатах. Источник „Ъ“ в 
отрасли поясняет, что вице-премьер 
почти месяц не давал хода этой теме 
и в Минприроды его поручение по-
лучили только 15 ноября. В Минпри-
роды отметили, что, «когда поступят 
замечания и предложения Счетной 
палаты, по каждому пункту будет 
представлен ответ и приняты меры». 
В нефтегазовых компаниях возмож-
ные изменения законодательства 
комментировать не стали.

Основные претензии Счетной па-
латы касались двух аспектов. Во-пер-
вых, речь шла о большом числе не-
состоявшихся торгов на пользова-
ние недрами. Так, в 2018 году Росне-
дра планировали провести 528 тор-
гов, фактически объявили 442, а со-
стоялось только 297. Часть конкур-
сов не состоялась из-за того, что пре-
тендент был только один или жела-
ющих не было вообще. При этом из 
общего количества состоявшихся в 
2018 году торгов по твердым полез-
ным ископаемым более 30% победи-
телей затем отказались от права 
пользования недрами, так что госу-
дарство не получило остаток разово-
го платежа 5 млрд руб.— половину 
общей суммы, подлежавшей пере-
числению.

Второй аспект касается длитель-
ного отсутствия индексации ставок 
регулярных платежей при разведке 
недр. Фактически, отмечает Счетная 
палата, они не менялись с 2002 года. 
Если бы ставки росли на размер ин-
фляции, то, например, за пользова-
ние недрами для поиска и оценки 

месторождений углеводородного 
сырья государство получало бы 464–
765 руб. за 1 кв. км вместо действую-
щих 120–540 руб. соответственно. 
Ставки при разведке могли бы выра-
сти с текущих 5–20 тыс. руб. до 19,3–
77,2 тыс. руб. за 1 кв. км. В таком слу-
чае бюджет получал бы от этих пла-
тежей в разы больше, чем 875 млн 
руб., поступивших в 2018 году, отме-
чает Счетная палата. Аналогичным 
образом, если бы были проиндекси-
рованы ставки платежей за госэкс-
пертизу проектов геологоразведки 
и запасов полезных ископаемых, 
бюджет получил бы в 2018 году 2 мл-
рд руб. вместо реально поступив-
ших 874 млн руб.

Заместитель главы Центра соци-
ально-экономических исследова-
ний ЦСР Дмитрий Касаткин отмеча-
ет, что основной доход государство 
получает от отчислений с добычи 
полезных ископаемых, а лицензи-
онные платежи, об индексации ко-
торых идет речь, очень невелики по 
сравнению с НДПИ. При этом в слу-
чае необдуманного изменения за-
кона о недрах могут пострадать ма-
лые нефтекомпании, которые зани-
маются высокорисковыми проекта-
ми на начальной стадии геологораз-
ведки. Также, полагает эксперт, из-
менения правил участия в аукцио-
нах на недра могут привести к по-
вышению коррупционных рисков. 
«Непросчитанные меры по ужесто-
чению условий работы в сфере не-
дропользования приведут к обрат-
ному эффекту — снижению объе-
мов геологоразведочных работ»,— 
заключает он.

Ольга Мордюшенко

Геологоразведке повышают ставки
Минприроды оценит идеи Счетной палаты по их индексации

Объем лизинга автомобилей 
продолжает расти, несмотря 
на общее падение спроса на ма-
шины в РФ. Кроме того, увели-
чивается и доля лизинга в авто-
продажах. Этому может способ-
ствовать повышение доступно-
сти заемных средств на фоне 
стагнации реальных доходов, 
полагают на рынке. При этом 
в сентябре более половины ли-
зинговых сделок приходилось 
на легковой сегмент, приток 
спроса в который могут давать 
закупки автомобилей для кар-
шеринга, а также рост интереса 
к механизму при обновлении 
корпоративных парков. Но физ-
лица все еще неохотно берут 
 машины в лизинг и предпо-
читают кредиты. 

Объем автолизинга в январе—
сентябре вырос на 23%, говорится в 
исследовании российского рынка 
лизинга за девять месяцев, подго-
товленного «Эксперт РА». Авторы-
нок за тот же период, по данным 
АЕБ, наоборот, сократился на 2%, до 
почти 1,3 млн машин.

За последние пять лет доля ли-
зинговых продаж неуклонно рас-
тет, говорит глава направления по 
работе с ключевыми клиентами 
«Автоспеццентра» (АСЦ) Александр 
Захаров. Падение авторынка дейст-
вует на рынок лизинга двояко, по-
ясняет „Ъ“ гендиректор лизинго-
вой компании Carcade Олег Загля-
дин. Он отмечает, что «именно со-
кращение объема свободных 
средств заставляет компании все 
более активно использовать ли-
зинг и повышает спрос на него 
сильнее, чем снижается потреб-
ность в автомобилях». Руслан Кор-
шунов из «Эксперт РА» соглашается, 
что снижение процентных ставок 
на фоне слабого роста экономики 
все больше стимулирует население 
и предприятия приобретать авто-

мобили на заемные средства — в 
лизинг или в кредит. Доля лизинга 
в общих автопродажах по итогам 
полугодия — 10%, за девять месяцев 
она, возможно, еще увеличится, го-
ворит он.

Гендиректор ЛК «Европлан» 
Александр Михайлов отмечает, что 
доля лизинга в продажах легковых 
автомобилей за последние пять лет 
выросла с 2% до 11%. Этот потенциал 
еще не исчерпан, считает он, пола-
гая, что лизинг продолжит расти 
«против рынка» автомобилей в це-
лом, учитывая снижение ставки ЦБ. 
За девять месяцев объем сделок по 
автолизингу у «Европлана» вырос 
более чем на 20%. На физлиц все еще 
приходится небольшая доля сделок, 
и их число увеличивается в основ-
ном за счет временной миграции 
микрофинансирования, когда та-
кие организации предоставляют ав-
томобили в возвратный лизинг и за 
счет систем больших штрафов пыта-
ются изъять автомобили у граждан 
и на этом заработать, говорит он. 
Олег Заглядин отмечает, что юрли-
цам лизинг выгоден с налоговой 
точки зрения (они экономят до 40% 
стоимости автомобиля). Физиче-
ские лица все же предпочитают бо-
лее знакомое им автокредитование, 
да и особенных преимуществ ли-
зинг для них не дает, заключает он.

В «Сбербанк Лизинге» отмечают, 
что в Европе доля лизинга в прода-
жах легковых машин доходит до 
50%. Популярность механизма в 
России растет по мере снижения 
ставок, но для физлиц есть сдержи-
вающие факторы — в частности, 
платежи по лизингу облагаются 
НДС, в отличие от процентов по 
кредиту.

В сентябре 60% автолизинга при-
ходилось на легковые автомобили 
(11,6 тыс. сделок), подсчитали в «Ав-
тостате». За девять месяцев самыми 
популярными легковыми автомо-

билями в портфеле Carcade была 
BMW, Toyota, Volkswagen, Lada и 
Kia. О росте популярности Toyota, 
которая вошла в топ-3 марок, гово-
рят в «ВТБ Лизинге». В «Альфа-Ли-
зинге» сообщили о росте популяр-
ности Kia Rio на фоне развития так-
си. В дилере «Авилон» говорят о по-
пулярности Audi, BMW, Volkswagen 
и Hyundai. Лидеры продаж в лизинг 
у АСЦ: Lada, VW, Skoda, KIA, Hyun-
dai, Renault.

Сергей Удалов из «Автостата» по-
ясняет, что под конец года компа-
нии могут проводить обновление 
парков каршеринга и служебных 
автомобилей, а также разъездных 
машин. Уменьшение налогооблага-
емой базы, минимальное использо-
вание оборотных средств компа-
нии, ускоренная амортизация пред-
мета лизинга и ряд других преиму-
ществ делают долгосрочную аренду 
наиболее оптимальной моделью, 
полагает Александр Захаров.

В «ВТБ Лизинге» говорят, что в це-
лом их статистика коррелирует с 
данными «Автостата». Олег Загля-
дин отмечает, что в объеме нового 
бизнеса Carcade в сентябре на лег-
ковой сегмент пришлось около 72% 
продаж, также говоря об общей ста-
бильности долей. «Газпромбанк ли-
зинг», который в 2018 году начал ра-
ботать в других сегментах, с января 
снизил долю легковых автомоби-
лей в портфеле с 78% до 41%. Другая 
ситуация у «Альфа-Лизинга», где на 
сделки с легковыми приходится 
только 33%, но сегмент растет в по-
следние месяцы. В последнее время 
особенно растет лизинг автомоби-
лей премиум-сегмента, что Олег За-
глядин связывает с тем, что, вслед 
за такси и каршерингами, нетранс-
портные компании активно ис-
пользуют инструмент для обновле-
ния парков представительского 
транспорта.

Ольга Никитина

Автолизинг пошел  
против рынка
Сегмент растет на фоне спада продаж автомобилей

Магнитогорский металлур-
гический комбинат (ММК) 
 соби рается вложить в новые 
проекты около $2 млрд до 2025 
года. Цель — сокращение себес-
то и мости заготовок (слябов) 
с $313 до $266 за тонну. По оцен-
кам компании, новые инвес-
тпроекты, в частности, аглофа-
брика, коксохимическое произ-
водство, домна и паровая элек-
тростанция, увеличат EBITDA 
на $483 млн. Другие российские 
металлургические холдинги 
также намерены сокращать 
 расходы на выпуск своих сля-
бов. При этом себестоимость 
слябов ММК пока самая высо-
кая в России, что объясняется 
наименьшим уровнем верти-
кальной интеграции среди 
 российских металлургов.

Российские металлурги планиру-
ют к 2023–2025 годам сократить себе-
стоимость выпускаемых слябов, что 
позволит им компенсировать инфля-
цию издержек и получать прибыль 
даже в периоды низких цен. Послед-
ним из крупных холдингов об этом 
объявил Магнитогорский металлур-
гический комбинат. В текущих ры-
ночных условиях компания плани-
рует к 2025 году снизить себестои-
мость выпускаемых слябов до $266 за 
тонну, говорится в материалах, кото-
рые были представлены на Дне инве-
стора в Лондоне. По итогам девяти 
месяцев 2019 года себестоимость сля-
бов составляла $313 за тонну.

Однако за счет реализации трех 
инвестиционных проектов компа-
ния снизит себестоимость на $47 за 

тонну. Новая аглофабрика даст сни-
жение на $9, новый коксохимиче-
ский комплекс — на $9, а новая до-
менная печь — на $29. Согласно пре-
зентации, основные инвестицион-
ные проекты, которые будут реали-
зовываться в 2019–2025 годах, долж-
ны увеличить EBITDA на $483 млн. 
CAPEX новой аглофабрики, ввод ко-
торой состоялся в 2019 году, составля-
ет $400 млн с эффектом на EBITDA 
$47 млн. Новый коксохимический 
комплекс будет введен в 2021–2022 
годах, CAPEX — $785 млн, эффект на 
EBITDA — $54 млн. ММК введет но-
вую доменную печь и паровую тур-

бинную электростанцию в 2024 году, 
CAPEX — $694 млн, эффект на EBITDA 
— $119 млн.

Другие крупные производители 
стали в России также планируют сни-
жать себестоимость слябов. Предста-
витель «Северстали» сообщил „Ъ“, что 
цель холдинга — достичь отрыва не 
менее чем в 10% от конкурентов по се-
бестоимости базового продукта. «По 
итогам третьего квартала себестои-
мость сляба на интегрированном 
уровне составляла $208 за тонну»,— 
сказали в компании. По словам пред-
ставителя «Северстали», эффект на 
EBITDA от снижения издержек в 
2018–2023 годах составит $1 млрд.

По словам представителя НЛМК, 
себестоимость стали к 2023 году пла-
нируется сократить при текущих ры-
ночных условиях на 10% от уровня 
2018 года. В 2018 году себестоимость 
составляла $266, таким образом, она 
может снизиться до $239 за тонну.

С учетом высоких цен на метал-
лургическое сырье и прежде всего 
на железную руду за счет роста про-
изводства стали в Китае и ряде дру-
гих стран российские компании с 
высоким уровнем вертикальной ин-
теграции обладают наиболее низ-
кой себестоимостью, отмечает Борис 
Красноженов из Альфа-банка. «„Се-
версталь“ является лидером по уров-
ню себестоимости, раскрыв себесто-
имость сляба за третий квартал на 
уровне $208 за тонну. ММК пока что 
обладает наименьшим уровнем вер-
тикальной интеграции среди рос-
сийских металлургов»,— констати-
рует аналитик.

Евгений Зайнуллин

ММК заготавливает конкуренцию
Компания включается в борьбу за снижение себестоимости слябов
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Пока у нас  
доступная цена на газ, 

доступная цена на кокс,  
на сырье — мы идем 

по классической теме.  
И при производстве чугуна 

у нас получается 
наименьшая себестоимость 
продукта, чем если бы мы 
работали в электроцехах

— Виктор Рашников,
основной владелец ММК,  

об изменении технологии выплавки стали, 
15 ноября
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«Вилюй» А-331

Речной порт

Ст. Правая Лена

СХЕМА МОСТОВОГО ПЕРЕХОДА ЧЕРЕЗ ЛЕНУ В РАЙОНЕ ЯКУТСКА
ИСТОЧНИК: МАТЕРИАЛЫ ПРАВИТЕЛЬСТВА ЯКУТИИ.
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Рынок гейминга в России растет 
второй год подряд: за первые де-
вять месяцев 2019 года россияне 
только на приставки потратили 
около 7,3 млрд руб. Самую высо-
кую динамику в сегменте пока-
зали переизданные ретроконсо-
ли, продажи которых за год вы-
росли на 75%, заняв четверть 
всего рынка игровых приста-
вок. Рекордный спрос на устрой-
ства первых поколений наблю-
дается и на вторичном рынке, 
заметили эксперты. Но, преду-
преждают они, такой бум на ре-
троэлектронику быстро иссяк-
нет без долгосрочных программ 
по ее продвижению.

За девять месяцев этого года рос-
сияне купили около 400 тыс. игро-
вых консолей, потратив на это при-
мерно 7,3 млрд руб., подсчитали в 
«М.Видео-Эльдорадо». По данным 
аналитиков, год к году продажи вы-
росли на 6% в деньгах и 10% в штуках. 
Средняя стоимость устройств снизи-
лась на 4%, до 18,5 тыс. руб. 

В 2019 году продажи растут в том 
числе за счет снижения стоимости 
основных приставок: Sony Playsta-
tion 4, Nintendo Switch и Xbox One 

от Microsoft — и выхода бюджетных 
моделей Xbox One S без дисковода и 
Nintendo Switch Lite. Самой попу-
лярной в РФ приставкой остается 
PS4, на втором месте — устройства 
Nintendo, обогнавшие Microsoft по 
количеству проданных устройств. 
«Повышенным спросом пользуются 
и портативные приставки, в кото-
рые можно играть в дороге, а с рас-
тущей доступностью 4К-телевизо-
ров и появлением большого количе-
ства контента увеличиваются про-
дажи и таких консолей, как Xbox 
One X и PS 4 Pro»,— отмечает глава 
департамента «Развлечения и фото/
видео» группы «М.Видео-Эльдора-
до» Олег Резников.

Наибольшую динамику в сегменте 
игровых приставок показали ретро-
консоли, следует из результатов ис-
следования. Продажи приставок, по-
пулярных в 1980-х и 1990-х годах, за 
последние девять месяцев выросли 
на 75% в штуках и 40% в деньгах по 
сравнению с тем же периодом 2018 го-
да. В пресс-службе «Юлмарта» отмеча-
ют, что продажи ретроконсолей в ма-
газинах сети выросли на 20% в шту-
ках. В целом же ретроконсоли заняли 
25% всего рынка, по сравнению с де-

вятью месяцами 2018 года рост соста-
вил десять процентных пунктов. 

Наиболее популярными на рос-
сийском рынке брендами стали Sega 
и Dendy, занимающие около 18% все-
го сегмента ретроконсолей. Dendy — 
популярный в стране клон приставки 
Nintendo NES, никогда не поставляв-
шейся официально в постсоветскую 
Россию. Владельцем бренда выступа-
ла российская компания Steepler, об-
анкротившаяся в 1996 году. Сегодня 
под торговой маркой Dendy на рынке 
продаются в основном китайские 
устройства. Средняя цена приставок 
— около 2,8 тыс. руб., чаще всего их 
покупают из-за ностальгии по хитам 
детства либо в качестве первой консо-
ли для ребенка. Руководитель отдела 
электроники онлайн-площадки Ozon 
Алексей Кузьмин приходит к выводу, 
что в России 2019 года в целом наблю-
дается мода на ретроустройства, кро-
ме игровых приставок люди в два ра-
за чаще покупали и виниловые про-
игрыватели. 

В пресс-службе Sony соглашаются, 
что на продажи 2019 года существен-
но повлияло переиздание приставки 
1994 года: «Запуск этой модели соот-
ветствовал повышенному интересу 

потребителей к ретро. Мы не ожида-
ем больших изменений по этому на-
правлению в наступающем 2020 году 
в сегменте игровых консолей».

Руководитель Hi-Tech Mail.ru 
Дмитрий Рябинин добавляет, что ре-
кордный спрос наблюдается и на 
вторичном рынке:  «Продажи 
Nintendo от года к году растут с дина-
микой 205%. Такой спрос наблюдает-
ся не только из-за низкой цены, но и 
обусловлен психологическими фак-
торами. Поколение миллениалов та-
ким образом ностальгирует по бы-
лым временам и не хочет разбирать-
ся в новых играх». Он считает, что без 
долгосрочной маркетинговой кам-
пании спрос на приставки быстро 
иссякнет, как это произошло на стар-
те продаж у компании Nokia.

Продажи игровых консолей в Рос-
сии начали расти только в прошлом 
году после кризиса, спровоцировав-
шего обвал курса рубля. Так, если в 
первые девять месяцев докризисно-
го 2014 года объем сегмента консо-
лей составил 5,7 млрд руб., за анало-
гичный период 2016-го продажи со-
ставили 3,8 млрд руб. 

Никита Щуренков,  
Дарья Андрианова

Геймеры играют в молодость
Ретроконсоли заняли четверть рынка приставок

Кроме того, выросла активность 
на внутреннем рынке — доходность 
от вложений в коммерческую недви-
жимость в России выше, а порог вхо-
да ниже, чем в европейских странах, 
добавляет он. Управляющий парт-
нер ILM Андрей Лукашев уточняет, 
что за счет роста ставок аренды наи-
более востребованы сейчас сегмен-
ты офисной и складской недвижи-
мости. К тому же конкуренция на 
российском рынке находится на 
низком уровне из-за слабого интере-
са к нему зарубежных инвесторов, 
добавляет господин Казанский.

Инвестиционная активность 
внутри России действительно рас-
тет. По данным CBRE, за три кварта-
ла 2019 года общий объем вложе-
ний вырос на 30%, до 161 млрд руб. 
(€2,29 млрд) год к году. Консультан-
ты ждут, что к концу года показатель 
достигнет 250 млрд руб. (€3,55 мл-
рд). На российских инвесторов при-
шлось 83% инвестиций, 17% — на 
иностранных. При этом, согласно 
Knight Frank, в 2018 году на зарубеж-
ных инвесторов приходилось 24% 
инвестиций.

Общая активность на европей-
ских рынках между тем снижается. 
По данным CBRE, вложения в недви-
жимость всех стран Европы, вклю-
чая Россию, в январе—сентябре 2019 
года сократилась на 14%, до €192 мл-
рд год к году. На 33% упали инвести-
ции в активы Великобритании на 

фоне неопределенности в отноше-
нии «Брексита», на 11% — в Германии 
из-за небольшого объема предложе-
ния и непривлекательных цен. За-
метный рост — на 16% — удалось по-
казать Франции за счет крупных сде-
лок и активности азиатских инвесто-
ров. Так, летом 2019 года южноко-
рейская Mirae Asset Daewoo в парт-
нерстве с французской Amundi Real 
Estate выкупила в Париже небоскреб 
Tour Majunga площадью 67 тыс. кв. м 
за €850 млн.

Несмотря на негативную динами-
ку, гендиректор CBRE в России Вла-
димир Пинаев предполагает, что в 
будущем российские инвесторы вер-
нутся в европейские страны. «Для 
российского капитала качественные 
активы продолжают оставаться инте-
ресными, другой вопрос, что рынок 
непрозрачен и деньги любят тиши-
ну, особенно в нестабильных услови-
ях»,— рассуждает он. Директор по за-
рубежной недвижимости и частным 
инвестициям Knight Frank Марина 
Шалаева отмечает высокий интерес 
россиян к активам в Греции, где в не-
которых случаях доходность может 
превышать 30%. Управляющий ди-
ректор Moscow Sotheby’s Internation-
al Realty Ирина Мошева связывает 
интерес к стране, а также к рынкам 
Португалии, Испании и Кипра с про-
граммами инвестиционного граж-
данства. По ее словам, спросом так-
же пользуется коммерческая недви-
жимость в Германии и Австрии.

Александра Мерцалова

Квартирный сброс 
с1

Холдинг «Газпром-медиа» (НТВ, 
ТНТ, «Авторадио» и др.) продол-
жает инвестировать в непро-
фильные активы. Вскоре после 
вложений в агентство по работе 
со звездами Дуси Бубель хол-
динг запустил бизнес по прода-
же энергетических напитков 
под брендом Starvit, ориентиро-
ванных на любителей здорово-
го образа жизни. Аудитория по-
добных продуктов пока сильно 
ограничена, говорят эксперты.

Структуры «Газпром-медиа» учре-
дили ООО «Старвит», его гендиректо-
ром стал Александр Самборский, ко-
торый также руководит ООО «ТНТ-
Регион», управляющим региональ-
ными вещательными активами ка-
нала ТНТ, следует из данных 
Kartoteka.ru. Согласно сайту ООО 
«Старвит», компания предлагает 
приобрести растворимые таблетки 
Starvit Vitamin Energy, среди основ-
ных компонентов которых кофеин, 
теанин, экстракт корня женьшеня и 

китайский лимонник. Продукт пози-
ционируется как «витаминный кок-
тейль» и «натуральный стимулятор» 
и продвигается в социальных сетях, 
в том числе с помощью интеграций с 
блогерами.

Декларация о соответствии про-
дукта техническим регламентам Ев-
разийского экономического союза, 
размещенная на сайте «Старвит», по-
дана ООО «Глобал Хэлфкеар». По дан-
ным Kartoteka.ru, эта компания заре-
гистрирована в 2017 году, принадле-
жит Антону Лившицу, Михаилу Се-
ребрянскому и Константину Горшко-
ву и занимается производством БА-
Дов и лекарственных средств на базе 
собственного завода. При этом на 
сайте «Старвит» указано, что напи-
ток «не является лекарственным 
средством или БАДом».

Starvit станет зонтичным брен-
дом, под которым планируется «ли-
нейка функциональных напитков», 
подтвердили „Ъ“ в «Газпром-медиа». 
Размер инвестиций и целевые по-

казатели выручки проекта в хол-
динге не раскрывают. Продавать 
напитки планируется по модели 
D2C (Direct to Consumer), которая 
предусматривает поставки от про-
изводителя к покупателю без по-
средников. «Целевая аудитория 
Starvit — живущие в мегаполисах 
молодые люди в возрасте 20–40 лет, 
привычные к интернет-покуп-
кам»,— уточнили в медиахолдинге. 
Для продвижения продукта хол-
динг планирует использовать «на-
работки в области Data Science».

Starvit — не первый непрофиль-
ный проект «Газпром-медиа». На-
пример, в августе холдинг стал соуч-
редителем с долей 50% агентства 
по работе со звездами BubelMGT, ос-
нованного участницей шоу «Холо-
стяк» на ТНТ Дусей Бубель. Также 
холдинг за недавнее время инвести-
ровал в стартап Native Rent по пакет-
ному размещению нативной рекла-
мы, агентство по работе с блогера-
ми Happy Monday Family, произво-

дителя детских товаров Nappy Club, 
агрегатор кейтеринговых серви-
сов Catery Catery. При этом доходы 
от основного бизнеса падают: ре-
кламная выручка «Газпром-медиа» в 
первом полугодии 2019 года снизи-
лась на 6% к аналогичному периоду, 
до 33,2 млрд руб., что в холдинге 
объясняли общим падением рынка 
телерекламы (на 9%, до 81–82 млрд 
руб. за тот же период, по данным Ас-
социации коммуникационных 
агентств России).

Ниша энергетических напитков 
по итогам 2018 года заняла в России 
около 3,4% рынка безалкогольных 
напитков, который составляет око-
ло 500 млрд руб. в год, ее рост может 
достигать 35% в год, оценивает ген-
директор и совладелец Famous 
Amazing Brands Антон Стельмаков. 
«Судя по описанию продукта, он 
ориентируется на прогрессивную 
аудиторию, которая придерживает-
ся здорового образа жизни. Это яв-
ный тренд, мы сами стараемся его 
придерживаться, например, созда-
ли энергетик без сахара. Однако по-
ка аудитория подобных продуктов, 
по нашим расчетам, составляет не 
более 2% жителей мегаполисов, то 
есть выходить с ними в торговые се-
ти во все регионы представляется 
бессмысленным»,— рассуждает он. 
Потенциальным конкурентом ново-
го проекта могут быть и тонизирую-
щие напитки для спортсменов, по-
лагает руководитель отдела бизнес-
планирования агентства BusinesStat 
Дмитрий Круглов. Продажи спор-
тивного питания в целом, по дан-
ным BusinesStat, в 2018 году выро-
сли на 16,3%, до 12,6 млрд руб.

Валерия Лебедева

«Газпром-медиа» обогатит воду
Холдинг запустил в продажу энергетические напитки

С 2016 года подобная схема при-
меняется в исследованиях телеауди-
тории, единым измерителем кото-
рой стала компания Mediascope (ра-
нее — TNS Russia). При этом ее вла-
дельцу — Kantar Media (входит в 
британский холдинг WPP) — при-
шлось продать 80% в компании госу-
дарственному ВЦИОМу. Обсужде-
ния единых измерений в рунете ве-
дутся в индустрии уже давно, под-
черкивают в Mediascope. «Если та-
кой законопроект будет принят и 
появится детальное техническое за-
дание, мы готовы участвовать в тен-
дере»,— заявили „Ъ“ в компании.

О том, что власти обсуждают 
идею единой государственной сис-
темы учета просмотров контен-
та и показов рекламы в рунете, в на-
чале сентября сообщали «Ведомо-
сти». В отличие от измерений на 
ТВ в интернете источники инфор-
мации об аудитории разнятся: это 
могут быть собственные данные 
сайтов или показатели счетчиков 
«Яндекса» и Google. При этом по су-
точному охвату аудитории интер-

нет обошел ТВ в первом квартале 
2019 года (данные Mediascope), а по 
расходам рекламодателей лидиро-
вал по итогам 2018 года с 203 млрд 
руб. против 187 млрд руб. на ТВ 
(данные АКАР).

От показаний счетчиков зависит 
поведение рекламодателей, отме-
чает основатель LiveInternet и экс-

советник президента по вопросам 
интернета Герман Клименко. «Каза-
лось, что внутренний конфликт 
между интернетом и телеканалами 

ушел. Но, видимо, в связи с тем, что 
телевизор активно перемещается в 
YouTube, возникла гипотеза, что с 
помощью единого измерителя мож-
но поставить доходы площадок под 
контроль»,— рассуждает он.

Попытки ввести регулирование 
измерений интернета были и рань-
ше, например после вступления в 
силу в 2014 году закона о блогерах, 
напоминает директор по стратеги-
ческим проектам Института иссле-
дований интернета Ирина Левова. 
Сейчас эта инициатива идет вместе 
с законопроектами о едином по-
ставщике 20 общедоступных теле-
каналов в интернете и об отчетно-
сти онлайн-кинотеатров, то есть 
«сразу несколько идей в головах чи-
новников начали объединяться в 
какой-то единый госизмеритель», 
констатирует она.

В «МегаФоне» подтвердили „Ъ“, 
что участвуют в обсуждении. «Над-
еемся, что будет найден баланс 
между интересами государства и 
бизнеса, который имеет возмож-
ность подсчета интернет-аудитории 
и монетизации больших данных 
без привлечения уполномоченной 

организации»,— заявили в компа-
нии. В Tele2 отмечают, что, если ме-
тодика будет достоверна и недис-
криминационна по отношению к 
владельцам ресурсов, данные могут 
быть полезны бизнесу, но если ре-
сурсы будут игнорировать обяза-
тельность установки счетчика, опе-
раторам, возможно, придется их 
блокировать. В МТС, «Вымпелко-
ме», «Яндексе» и Mail.ru Group воз-
держались от комментариев.

Хотя инициатива обсуждается на 
площадке МКС, большинство участ-
ников союза ее в нынешней форме 
не поддерживают, уверена Ирина 
Левова. Операторы связи обеспокое-
ны, что уполномоченная организа-
ция получит доступ к большим дан-
ным рунета, которые сможет ком-
мерчески использовать, поясняет со-
беседник „Ъ“ в одной из компаний. 
Госпожа Левова прогнозирует, что в 
случае принятия регулирования ин-
дустрия измерений «уйдет в серую 
зону», а реклама будет продаваться 
через иностранные сети.

Дмитрий Шестоперов,  
Анастасия Фролова,  
Юлия Тишина

Рунет поставят на счетчик

В программе реновации может 
появиться новый участник — де-
велопер Stone Hedge. Компания 
хочет застроить 2,5 га на улице 
Матросская Тишина на востоке 
Москвы, из которых 30% придет-
ся отдать городу для переселения 
жителей. Проект будет необыч-
ного для Stone Hedge класса и 
крупного размера: на участке 
можно будет построить 75 тыс. 
кв. м жилья в эконом- или ком-
фортсегменте, тогда как сегодня 
девелопер специализируется на 
офисах и элитных апартаментах 
меньшей площади.

Девелопер Stone Hedge Максима 
Гейзера и Артема Санфирова может за-
строить 2,5 га на улице Матросская Ти-
шина, 1а в районе Сокольники, сооб-
щили два источника „Ъ“ на рынке не-
движимости. Участок расположен 
примерно в километре от следствен-
ного изолятора «Матросская Тишина» 
и станций метро «Сокольники» и 
«Электрозаводская». В Stone Hedge 
подтвердили, что площадка действи-
тельно есть в портфеле компании, до-
бавив, что концепция ее развития еще 
не определена. Согласно «СПАРК-Ин-
терфакс», участком на Матросской Ти-
шине владеет ООО «КС», в котором 94% 
принадлежат АО «Стоунхедж», еще 6% 
— у Екатерины Селиверстовой. Но по-
ка у Stone Hedge есть сложности с запу-
ском строительства: девелопер не мо-
жет получить необходимые разреши-
тельные документы, знает один из со-
беседников „Ъ“. В Москомстройинвес-
те заявили „Ъ“, что проект пока не рас-
сматривался на заседаниях градостро-
ительно-земельной комиссии. 

По словам одного из собеседников 
„Ъ“, покупку площадки рассматрива-
ла в том числе ГК ПИК Сергея Гордее-
ва, но в итоге она отказалась от сдел-
ки. Планы на участок могли быть и у 
группы «Региондевелопмент» быв-
ших топ-менеджеров Coalco Артема 
Зуева и Андрея Козлова. Ранее «КС» 
возглавлял Владимир Селиверстов, 
он же вместе со структурой господ Зу-
ева и Козлова ООО «Регион Люберцы» 
владел ООО «Регион Сокольники».

Один из собеседников „Ъ“ на 
рынке недвижимости знает, что, не-
смотря на то что Stone Hedge специ-
ализируется на многофункциональ-
ных комплексах, совмещающих 
офисы и апартаменты, на участке в 
Сокольниках девелопер планирует 
строить только жилье. Кроме того, 
проект может стать первым опытом 
для Stone Hedge по участию в про-
грамме реновации: 30% площадей 
на Матросской Тишине планируется 
передать городу для переселения 
жителей, говорит источник „Ъ“. 

Управляющий партнер Colliers 
International Николай Казанский 

оценивает стоимость площадки в 
1 млрд руб. Директор департамента 
городской недвижимости Knight 
Frank Андрей Соловьев отмечает, что 
проект вряд ли будет привлекатель-
ным для премиум- или элит-класса 
и, скорее всего, будет построен в 
комфорт- или экономсегменте. Ген-
директор Key Capital Сергей Камлюк 
подсчитал, что на площадке можно 
будет реализовать жилой комплекс 
общей площадью до 75 тыс. кв. м. Та-
ким образом, город может получить 
до 22,5 тыс. кв. м жилья. По оценкам 
господина Казанского, в строитель-
ство подобного жилого комплекса 
Stone Hedge потребуется вложить 
около 8 млрд руб., а выручка от реа-
лизации жилья может достигать 
11 млрд руб. Новый комплекс в та-
ком случае станет крупнейшим для 
Stone Hedge. Сейчас на сайте девело-
пера перечислено пять проектов жи-
лой недвижимости, крупнейший из 
которых, Tribeca Apartments, зани-
мает 35 тыс. кв. м. 

Stone Hedge — не первый деве-
лопер, о намерении которого участ-
вовать в программе реновации ста-
ло известно в последнее время. MR 
Group Романа Тимохина и Виктора 
Лабуздко также может отдать горо-
ду 50% площадей в жилом комплек-
се площадью 100 тыс. кв. м на юго-
западе Москвы (см. „Ъ“ от 19 сентя-
бря). В обмен на участие в програм-
ме реновации девелоперы, как пра-
вило, получают возможность упро-
щенно согласовать новый проект 
или увеличить плотность застрой-
ки. Партнер Cushman & Wakefield 
Алан Балоев отмечает, что програм-
ма сегодня затрагивает всех участ-
ников рынка и оценить ее эффект 
для Stone Hedge на данном этапе 
сложно. 

Елизавета Макарова,  
Халиль Аминов

Stone Hedge 
на Матросской Тишине
К программе реновации 
пристраивается еще один девелопер

Как показала практика, 
инвесторы делают 
по большому счету 

то же самое, что и город: 
строят жилье, часть 

продают на рынке, а часть 
отдают для переселения

— Сергей Собянин,
мэр Москвы, в интервью „Ъ“,  

январь 2018 года

Ц И Т А Т А85,7 миллиона 
человек
составляла средняя 
суточная аудитория 
интернета в России 
в апреле—сентябре 
2019 года (данные 
Mediascope)
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Писатель Андрей Геласимов 
 выпустил первый роман о рус-
ском рэпе «Чистый кайф» (из-
дательство «Городец»). Борис 
 Барабанов объясняет, почему 
это не биография Басты, несмо-
тря на его присутствие на об-
ложке.

 Интерес к биографиям музы-
кантов — одна из примет сегодняш-
него кинопроцесса и литературной 
жизни. Байопики рок-героев выхо-
дят на экраны один за другим, только 
в этом году на волне, поднятой «Бо-
гемской рапсодией» о Queen, появи-
лись фильмы о Motley Crue, Мадон-
не, Элтоне Джоне и Mayhem. И это 
только игровое кино. Документал-
ки о поп-звездах выходят буквально 
пачками, обозревателю „Ъ“ прихо-
дится смотреть их по несколько в не-
делю, чтобы не отстать от жизни.

Не отстает и издательский биз-
нес. В «Доме книги» на Новом Ар-
бате книгам о музыкантах посвя-
щен теперь целый отдел. По боль-
шей части это переводная литера-
тура, и книжками о таких героях, 
как Эд Ширан, Depeche Mode или 
Rammstein, можно заполнить не-
большой рюкзак. Отечественные 
персонажи пока представлены пре-
имущественно сборниками поэти-
ческих трудов, причем найти мож-
но не только суперзвезд, но и менее 
знакомых массовому слушателю 
артистов вроде группы «Аффинаж». 
Даже «культовой», то есть широ-
ко известной в узких кругах, груп-
пе «Соломенные еноты» посвяще-
но два увесистых тома. Что уж гово-
рить о хедлайнерах русского рока. 
Прекрасно иллюстрированные би-
ографии «Машины времени», «Бра-
во» и Гарика Сукачева красуются 
в магазинах на видных местах.

Испытывая дефицит рельефных 
историй и ярких героев, литература 
и кино идут в музыку.

Удивительно, но русский рэп, са-
мая массовая музыкальная субкуль-
тура, до сих пор не был так живо 
представлен в книжных каталогах. 
И это при том, что в нем, безуслов-
но, есть свои герои, за судьбами ко-
торых интересно наблюдать.

Баста (Василий Вакуленко) — на 
данный момент самый узнаваемый 
и влиятельный персонаж этой суб-
культуры. Превращение ростовско-
го парнишки в топового гастроле-
ра, бизнесмена и телеведущего не 
могло не заинтересовать биогра-
фов. И первым, кто взялся за тему, 
стал Андрей Геласимов.

На обложке романа «Чистый 
кайф» — кадр с концерта Басты. 
Среди персонажей книги и в спи-
ске благодарностей на одной из 
первых страниц — люди из жиз-
ни, соратники рэпера, сотрудни-
ки его музыкальной компании 
«Газгольдер». Однако главный ге-
рой романа не Баста, а некий Толя, 
выступающий на страницах кни-
ги под псевдонимами Бустер и Пи-
столетто. Известно, что Андрей Ге-
ласимов на протяжении несколь-
ких лет сопровождал Василия Ва-
куленко на гастролях, а сам музы-
кант даже размещал фрагменты 
текста у себя в Instagram. В книге 
воспроизведены строчки всем зна-
комых песен Басты. И все же цент-
ральная фигура книги не Баста, ге-
рой «Чистого кайфа» — собиратель-
ный образ.

Андрей Геласимов, лауреат пре-
мии «Национальный бестселлер» 
(«Степные боги», 2009) и автор «То-
тального диктанта» 2020 года, пи-
шет романы и, столкнувшись с но-
вой фактурой — рэпом, не стал 
уходить в сторону чистой ЖЗЛ. 
Ему интересна жизнь выдуман-

ных персонажей в искусственно 
созданном мире, существующем 
по своим законам. Этот мир до де-
талей похож на реальный (крими-
нальный Ростов 1990-х, монастырь 
под Псковом, гламурная Москва), 
никто не делает вид, что «все сов-
падения случайны». Однако автор 
ведет собственный сюжет, топли-
вом для которого служат бесчи-
сленные истории, не только спи-
санные с жизни Басты, но и рас-
сказанные его друзьями.

Не то чтобы поклонникам рэ-
пера здесь нечего ловить. Смач-
ных деталей гастрольной жизни 
в книге предостаточно. К тому же 
Андрей Геласимов сделал над со-
бой титаническое усилие и приду-
мал для протагониста язык, осно-
ванный на криминальной фене, 
ростовском сленге, рэперском ар-
го и собственном лексиконе Ба-
сты. Для автора, который не живет 
внутри субкультуры и старше сво-
его героя на десять с лишним лет, 
это было непросто. Впрочем, в пре-
дыдущем романе «Роза ветров» Ге-
ласимов вполне успешно общался 
с читателем на языке русского фло-
та XIX века.

Кажется, самым сложным для ав-
тора было не говорить от лица по-
пулярного рэпера, а влезть в шкуру 
наркозависимого. И здесь читателя 
ожидает сюрприз. Существенную 
часть текста занимают не гастроль-
ные байки и не авантюры юных ро-
стовчан, а история очищения глав-
ного героя. Это очень подробный 
рассказ о том, как он сначала ста-
новится рабом наркотиков, затем 
проходит курс реабилитации, идет 
на работу в монастырь и решает 
 завязать с рэпом. Внимание, с кото-
рым автор описывает быт наркома-
нов, которые, как известно, «быв-
шими не бывают», ломки и прочие 
неприглядные подробности, ред-
ко встретишь в сегодняшнем ли-
тературном мейнстриме. В середи-
не книги читатель буквально вяз-
нет в сценах метаний героя, сража-
ющегося со своей зависимостью. 
Выходом из этого периода стано-
вится, конечно, любовная интри-
га, но обойдемся без спойлеров. 
Скажем только, что хоровое испол-
нение песни «Сансара» в финале га-
рантировано.

ПРЕМЬЕРА КНИГА

Собирательный рэп
в романе Андрея Геласимова «Чистый кайф»

В прокат вышла спортивная 
драма Джеймса Мэнголда 
«Ford против Ferrari», основан-
ная на реальной истории про-
тивостояния автоконцернов, 
кульминацией которого ста-
ла легендарная гонка на вы-
носливость «24 часа Ле-Ма-
на» 1966  года. По мнению Юлии 
Шагельман, несмотря на боль-
шое количество лошадиных сил 
на экране, фильм не заводится 
и не  заводит.

 В  1959 году Кэрролл Шелби 
(Мэтт Деймон) стал первым амери-
канцем, победившим в Ле-Мане. Сра-
зу после этого его карьера гонщика 
закончилась из-за проблем с сердцем. 
Теперь он делает роскошные спортив-
ные машины и продает их наивным 
простачкам с большими деньгами, 
про каждую рассказывая, что именно 
за ее рулем сидел сам Стив Маккуин. 
Но и про гонки Шелби не забыл: его 
автомобили участвуют в националь-
ных состязаниях, а звезда его коман-
ды — британец Кен Майлз (Кристиан 
Бейл, снова похудевший для роли на 
30 кг и снова пообещавший, что этот 
раз уж точно последний), гениаль-
ный гонщик, конструктор и, как по-
ложено гению, обладатель невыноси-
мого характера. Он все время сканда-
лит — с Шелби, с организаторами го-
нок, с клиентами своей автомастер-
ской, так что неудивительно, что боль-
шого дохода она не приносит, в кон-
це концов ее закрывает налоговая ин-
спекция.

Тем временем в Детройте Ford 
Motors переживает не лучшие вре-
мена. Крепкие, надежные автомо-
били, ставшие символом самой Аме-
рики, продаются все хуже, и Генри 
Форд II (Трейси Леттс) объявляет, что 
те, кто не явится к нему с идеей, как 
спасти компанию, будут уволены. 
Осеняет Ли Якокку (Джон Бернтал, 
не обладающий ни внешним сход-
ством с прототипом, ни его хариз-
мой) — будущую легенду американ-
ского автопрома, а пока просто гла-
ву отдела маркетинга. Он объясняет, 
что представители поколения бэби-
бумеров, то есть люди, родившиеся 
после 1945 года и как раз достигшие 
17-летия, не желают ездить на скуч-

ных машинах, как их родители. Они 
хотят чего-то модного, сексуального, 
участвующего в гонках — и не аме-
риканских, а европейских. Чего-то, 
похожего на Ferrari.

Наорав на молодого нахала и по-
скрежетав зубами, Форд понимает, 
что он прав, и отправляет его на пе-
реговоры к Энцо Феррари (Ремо Джи-
роне), от которого Якокке удается по-
лучить только поток цветистых ита-
льянских оскорблений (самое обид-
ное: «Передайте своему шефу, что он 
не Генри Форд. Он Генри Форд Вто-
рой»). С этого момента одержать верх 
над проклятым макаронником стано-
вится для Форда делом чести, и кон-
церн обращается к Шелби, чтобы он 
создал машину, способную победить 
Ferrari в Ле-Мане. Ну а тот, конечно, не 
может обойтись без Майлза.

Послужной список Джеймса Мэн-
голда весьма разнообразен: в нем есть 
ромком, душный клаустрофобный 
триллер, комедийный боевик и да-
же феминистская драма, снятая в тем-
ные времена, когда феминизм еще 
не был мейнстримом («Прерванная 
жизнь», 1999). Но принято считать, 
что лучше всего ему удаются муж-
ские истории, будь то вестерн («По-

езд на Юму», 2007), байопик Джонни 
Кэша («Переступить черту», 2005) или 
мрачный комикс о супергерое на пен-
сии («Логан», 2017). Вот и «Ford против 
Ferrari» — образчик самой что ни на 
есть классической голливудской ма-
скулинности, которую нынче встре-
тишь нечасто, но как раз в этом году 
она переживает неожиданный кам-
бэк. Правда, в отличие от, скажем, Та-
рантино с его «Однажды в… Голливу-
де» Мэнголд преподносит эту навсег-
да ушедшую натуру без всякой иро-
нии и щемящей нежности, а своих 
героев почти не наделяет человече-
скими качествами. У Шелби и Май-
лза есть по паре ярких черт, главную 
из которых — одержимость скоро-
стью — они делят на двоих, другим не 
досталось и этого.

Два часа настоящие мужики в ком-
бинезонах, перепачканных машин-
ным маслом, меряются эго с корпора-
тивными типами в костюмах, не спо-
собными понять романтику и красоту 
быстрой езды. Еще 30 минут — куль-
минация фильма — отводятся на са-
му гонку, те самые убийственные 24 
часа Ле-Мана-1966. Снята она весьма 
мастеровито (оператор Фидон Папа-
майкл), но удивительным образом на-
чисто лишена адреналина. Даже если 
не знать, кто же победил (догадаться, 
впрочем, легко — истории пораже-
ний снимают иначе), затаить дыха-
ние и вцепиться в подлокотники все 
равно не выйдет. Может быть, пото-
му, что пламенных моторов в фильме 
много, а вот сердца нет вовсе.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Гонки на изживание
в фильме «Ford против Ferrari»

Превращение ростовского парнишки 
в известного гастролера, бизнесмена 
и телеведущего не могло не заин-
тересовать биографов. И первым, 
кто взялся за тему, стал Андрей  
Геласимов

В Концертном зале им. П. И. Чайковского ансамбль Les Arts 
Florissants под управлением его бессменного руководителя  
Уильяма Кристи исполнил оперу «Мнимая садовница»

В прокат вышел фильм Роланда 
Эммериха «Мидуэй» (Midway) 
о решающем сражении Вто-
рой мировой на Тихом океане. 
Михаил Трофименков одобрил 
попытку придать боестолкно-
вению американского и япон-
ского флотов космический 
 размах.

 Что бы ни снимал Эмме-
рих — штурм террористами Бело-
го дома или ночной набег Годзил-
лы на нью-йоркский рыбный ры-
нок,— кажется, что он экранизи-
рует устав караульной службы. Не 
режиссер, а образцовый сержант-
сверхсрочник. Неуклюжие попыт-
ки имитировать человеческие чув-
ства в промежутках между взрыва-
ми, отрывочная абсурдность диа-
логов и — спишем это на специфи-
ку немецкой души — субордина-
ция как принцип отношений меж-
ду  героями.

Зато в чем в чем, а в мелочности 
его не упрекнешь. Конечно, если 
надо, он снимет даже былинное 
сражение боевых геев с нью-йорк-
ской полицией в 1969 году. Но ро-
жден он, чтобы смахивать с ли-
ца земли страны и континенты. 
В «Дне независимости» (1996) миро-
вые столицы заливала расплавлен-
ная плазма. В «Послезавтра» (2004) 
Землю стискивала ледяная корка. 
В «2012» (2009) в соответствии с про-
рочествами древних майя Лос-Анд-
желес проваливался в разлом зем-
ной коры.

«Мидуэй» для Эммериха — ком-
промисс: не пьяная потасовка 
в Гринвич-Виллидже, конечно, но 
и не битва с марсианами. Битва за 
Мидуэй (4–7 июня 1942 года) счита-
ется переломным моментом в вой-
не на Тихом океане, концом стре-
мительной экспансии Японии. На-
звание этого атолла для американ-
цев столь же значимо, как Эль-Ала-
мейн, где был остановлен африкан-
ский корпус Роммеля, для англичан 
или Сталинград для всего мира. Ко-
нечно, Мидуэю до Сталинграда да-

леко. За четыре дня японцы поте-
ряли 3 тыс. человек убитыми, че-
тыре авианосца и 248 самолетов. 
Американцы — 307 человек, око-
ло 150 самолетов, один авианосец 
и один эсминец.

Для Эммериха это семечки, но 
он не впал в уныние. Режиссерское 
безразличие к характерам, диало-
гам и чувствам достигло здесь оке-
анских глубин. Герои живут в стро-
гом соответствии с воинскими зва-
ниями. Адмиралы в меру чудят. Че-
стер Нимиц (Вуди Харрельсон), до-
верившись интуиции прибабахну-
того аналитика Рошфора (Бренан 
Браун), действует вопреки прика-
зам из Вашингтона. Уильям Буйвол 
Холси (Деннис Куэйд), напоминаю-

щий похмельного боцмана, истово 
расчесывает сыпь на бычьей шее. 
Офицерскому составу ВВС изредка 
дозволено лихачество в воздухе, но 
в основном он ест глазами начальст-
во, принимает, попав в плен, лютую 
смерть от руки японских оккупан-
тов и старательно, но неудачно пы-
тается сыграть с вражьими авианос-
цами в капитана Гастелло. Один пи-
лот «утеплен» тем, что непрестанно 
жует жвачку. Низшим по званию для 
счастья требуется еще меньше: один 
так впадает в натуральный экстаз, 
когда адмирал лично производит 
его из помощников механика 3-го 
класса в помощники класса 1-го.

Зато временные границы сюже-
та Эммерих решительно раздви-
гает в поисках зрелищности. Од-
ного Мидуэя ему мало. Начинает-
ся фильм с атаки на Перл-Харбор 
7 декабря 1941 года. Следует леген-

дарная бомбежка Токио сорвиго-
ловами подполковника Дулиттла 
в апреле 1942-го, что позволяет вы-
вести на экран императора Хиро-
хито, улепетывающего в бомбоу-

бежище. Мелькнет на экране и ве-
ликий режиссер Джон Форд, ранен-
ный при бомбежке Мидуэя. И толь-
ко потом Эммерих переходит к за-
главной теме.

Что ж, получилось у него один 
к одному сражение с инопла-

нетянами. Японский генерали-
тет — сущие андроиды. Идеаль-
ный  английский адмирал Ямамо-
то (Эцуси Тоёкава) не может ввес-
ти американского военно-морско-

го атташе в заблуждение: адмирал 
не любит виски, а значит, «чужой». 
Роль великого ученого, чьим во-
плям о приближении летающих 
тарелочек или пророчествах майя 
никто не верит, пока жареный пе-
тух не клюнет, делят между собой 

майор разведки Лейтон (Патрик 
Уилсон) и пресловутый Рошфор.

Рванули бы японцы, выиграй 
они битву, прямиком к Калифор-
нии — бабушка надвое сказала. Но 
Эммерих уговаривает поверить в ка-
тастрофическую версию событий. 
Каждый бомбардировщик, пикиру-
ющий на японский авианосец, ка-
жется последней надеждой Амери-
ки. Каждый солдат — ее последним 
защитником: зрителям лучше не 
знать потери сторон, судя по филь-
му, в битве пали тысячи и тысячи 
героев. Каждое пике нарисовано на 
компьютере как растянутое самоу-
бийство. Зато каждая бомба ложит-
ся прямо в пороховые погреба сталь-
ных чудовищ. В общем, Эммерих не 
подкачал. Правда, единственное, что 
остается в памяти после «Мидуэя»: 
прекраснее авианосца может быть 
только тонущий авианосец.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Звездные войны за Мидуэй
в фильме Роланда Эммериха

Знаменитый гонщик и ав-
томобильный конструктор 
Кэрролл Шелби (Мэтт Дей-
мон) получился почти 
 ничем не примечательным 
персонажем фильма   
ФОТО 20TH CENTURY FOX FILM 

CORPORATION

Битва за Мидуэй в фильме 
больше напоминает сра-
жение с инопланетянами 
ФОТО ЦЕНТРАЛ ПАРТНЕРШИП

Конечно, если надо, Роланд Эммерих 
снимет даже былинное сражение 
 боевых геев с нью-йоркской  
полицией в 1969 году. Но рожден он, 
чтобы смахивать с лица земли страны 
и континенты
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Сегодня матчем с хорватами  
сборная России стартует на Davis Cup Finals
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ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ ПО ФУТБОЛУ 2020 ГОДА

Сборную России 
не отпускает Бельгия
Она может сыграть с лидерами своей группы  
в финальной части первенства

После домашнего поражения — 1:4 — 
от бельгийцев сборная России потеряла 
шансы занять первое место в группе I отбо-
рочного цикла чемпионата Европы 2020 го-
да. Вне зависимости от результата заклю-
чительного матча квалификации, который 
она проведет во вторник против санма-
ринцев, российская команда финиширует 
на второй позиции. Еще непонятно, в какой 
«корзине» при жеребьевке финальной ча-
сти первенства она окажется. Но понятно, 
что подбор соперников в группе у нее мо-
жет быть довольно неприятным, а в их чи-
сле вполне могут оказаться без труда разо-
бравшиеся с ней бельгийцы.

субботу прервалась рекордная в 
истории сборной России победная серия, рас-
тянувшаяся на семь матчей и позволившая ей 
досрочно и без нервотрепки добыть путевку на 
чемпионат Европы 2020 года. Оборвали эту се-
рию фавориты группы I бельгийцы. Они разгро-
мили российскую сборную в Санкт-Петербурге 
со счетом 4:1, то есть даже крупнее, чем в откры-
вавшем цикл матче в Бельгии: в нем хозяева вы-
играли — 3:1. Проигрыш означал, что россияне 
потеряли даже теоретические шансы обойти в 
таблице лидеров, а их заключительная встреча 
в квалификации — гостевая во вторник с аутсай-
дерами санмаринцами — практический смысл. 
Сборная России будет в группе второй.

Связанная с ней интрига ближайших дней 
заключается в том, каким будет расклад перед 
жеребьевкой группового раунда финальной 
части чемпионата Европы. Она состоится 30 
ноября.

Перед жеребьевкой квалифицировавшие-
ся на первенство команды (4 из 24 обладателей 
путевок станут известны лишь в марте, после 
плей-офф запущенной в сентябре прошлого 
года Лиги наций: в этих четырех мини-турни-
рах сыграют лучшие среди неудачников «тра-
диционного» отбора в своих рейтинговых ни-
шах) будут распределены по «корзинам», как 
это бывает на любой жеребьевке: в каждой — 
по шесть команд. Естественно, чем выше «кор-
зина», тем выше и вероятность получить под-
бор оппонентов в группе попроще.

При этом надо учитывать важнейшую осо-
бенность турнира, который пройдет будущим 

летом. Союз европейских футбольных ассоци-
аций (UEFA) в честь 60-летия своих чемпиона-
тов решил «разбросать» его по всему континен-
ту. У него сразу 12 хозяев. Россия (ее представля-
ет Санкт-Петербург) наряду с Англией, Ирлан-
дией, Шотландией, Испанией, Германией, Гол-
ландией, Данией, Венгрией, Румынией, Итали-
ей и Азербайджаном попала в этот список. Ка-
ждому из хозяев заранее отвели группу, где он 
— еще с одной командой из дюжины — окажет-
ся после успешного преодоления отбора. Сбор-
ная России очутилась в группе B (из нее, как из 
остальных пяти, в плей-офф обязательно вый-
дут две сильнейшие команды, а возможно, еще 
и третья — это зависит от ее показателей). А из 
хозяев вместе с ней там потенциально — датча-
не. Но в отличие от россиян им еще предстоит 
жестокая борьба за путевку.

В группе D сейчас сложная ситуация. Сбор-
ная Дании возглавляет таблицу с 15 очками. На 
очко от нее отстают швейцарцы, на три — ир-
ландцы. Именно выездным матчем с ирланд-
ской командой датская сегодня закачивает от-
бор. В их матче первого круга была зафиксиро-
вана ничья. То есть любой выигрыш ирландцев 
позволит им обойти датчан. А в том, что при по-
тере очков в Ирландии их обойдут и швейцар-
цы, нет абсолютно никаких сомнений: тем иг-
рать со слабой сборной Гибралтара.

Судьба датчан для российской команды име-
ет значение. Если та или вовсе не просочится на 
чемпионат Европы, или просочится через плей-
офф, россияне получат бонус — сыграют все три 
матча в группе в Санкт-Петербурге. А вот если 
датская команда удержится на верхушке, спра-
вившись с ирландцами, тогда домашних мат-
чей, видимо, будет два, а с датчанами придется 
биться у них в Копенгагене. Ну и еще это скажет-
ся на «посеве» сборной России на жеребьевке.

«Корзины» формируются по положению в 
рейтинге UEFA. Но не в классическом, прини-
мающем во внимание исторический бэкграунд, 
рейтинге, а в специфическом, исключительно 

на базе результатов отбора. У России сейчас 18 оч-
ков в его зачет. На вчерашний день по их коли-
честву она была как раз в первой шестерке. Но 
в верхнюю «корзину» ей уже проникнуть не су-
ждено: лидеры групп автоматически ставятся 
выше остальных. Так что в действительности она 
— сразу за десяткой, то есть во второй «корзине».

Но и из нее сборная России может выпасть. 
Если датчане удержат первое место, то, как и 
она, расположатся формально во второй «кор-
зине» — при преимуществе по дополнитель-
ному показателю в виде позиции в группе. И 
тогда UEFA, вероятно, придется, чтобы не нару-
шать принципов жеребьевки, сдвигать росси-
ян вниз — в третью «корзину»: такой вариант 
прописан в регламенте.

Это, правда, не то чтобы сверхпринципиаль-
но. Принципиально только то, что шар с назва-
нием одного из противников для сборной Рос-
сии в любом случае будут тащить из верхней 
«корзины». По состоянию на вчерашний день в 
ней находились четыре заранее размещенные в 
разных группах сборные-хозяйки — испанская, 
немецкая, английская и итальянская, а также 
украинцы: с ними россияне на групповом этапе 
не могут пересечься по воле UEFA, посчитавше-
го ряд сочетаний невозможными до игр на вы-
лет по политическим причинам. Доступной из 
шестерки являлась всего одна команда. И ею бы-
ли возглавляющие рейтинг и дважды убедитель-
но разобравшиеся со сборной России бельгий-
цы. Причем из топ-6 они никуда не денутся. За-
то кое-какие сборные-монстры могут в концовке 
турнира заменить в первой «корзине» хозяев — 
речь, например, о чемпионах мира французах.

Алексей Доспехов

Поражение от бельгийцев лишило  
сборную России (в красно-белой 
форме Магомед Оздоев) шансов  
занять первое место в группе  
и попасть в первую «корзину»  
на жеребьевке чемпионата Европы  
ФОТО ИГОРЯ РУССАКА

РЕЗУЛЬТАТ

Фигурное катание
Кубок «Ростелеком» —  
пятый этап  
серии Гран-при
Мужчины. 1. Александр Самарин 
— 264,45 балла. 2. Дмитрий Али-
ев — 259, 88. 3. Марк Игнатов (все 
— Россия) — 252,87. 4. Сёма Уно (Япо-
ния) — 252,24.

Женщины. 1. Александра Трусо-
ва — 234,47 балла. 2. Евгения Мед-
ведева (обе — Россия) — 225,76. 
3. Мэрайя Белл (США) — 205,67… 
11. Станислава Константинова 
(Россия) — 156,94.
Пары. 1. Александра Бойкова—
Дмитрий Козловский — 229,48 бал-
ла. 2. Евгения Тарасова—Влади-
мир Морозов (обе пары — Россия) 
— 216,77. 3. Минерва Фабьенн Хазе—

Нолан Зегерт (Германия) — 186,16… 
5. Ксения Столбова—Андрей Но-
воселов (Россия) — 177, 51.
Танцы. 1. Виктория Синици-
на—Никита Кацалапов (Россия) 
— 212,15 балла. 2. Пайпер Гиллес—
Поль Пуарье (Канада) — 207,64. 
3. Сара Уртадо—Кирилл Халявин 
(Испания) — 185,01… 9. Анастасия 
Скопцова—Кирилл Алешин (Рос-
сия) — 164,64.

ТЕННИС

«Теперь будем биться  
без Медведева»
Капитан сборной России  
Шамиль Тарпищев —  
о финальной стадии Кубка Дэвиса

18 ноября в Мадриде начинается 
Davis Cup Finals — финальная часть 
Кубка Дэвиса, который впервые бу-
дет разыгрываться по новой форму-
ле. Перед стартом капитан сборной 
России Шамиль Тарпищев объяснил 
корреспонденту „Ъ“ Евгению Федя-
кову, как воспринял отказ от участия 
в турнире первой ракетки России Да-
ниила Медведева, рассказал о под-
готовке других своих подопечных 
и оценил соотношение сил в группе В, 
где россияне сыграют с командами 
Хорватии и Испании.

— Начнем с самой горячей темы. 
В пятницу на итоговом турнире Ассо-
циации теннисистов-профессиона-
лов в Лондоне Даниил Медведев зая-
вил, что из-за психологической уста-
лости, скорее всего, не сможет сыг-
рать в Кубке Дэвиса. В итоге эта ин-
формация подтвердилась. Пытались 
ли вы уговорить его поменять свое 
решение?
— Сначала мы разговаривали в пятницу 
вечером. Даня объяснил мне, что очень 
устал, но я все-таки попросил его прие-
хать в Мадрид. Тогда, пропустив группо-
вой этап, он, возможно, смог бы принять 
участие в плей-офф, если сборная туда 
попадет. Мы договорились созвониться 
в субботу, чтобы Медведев взвесил все на 
свежую голову. Он обещал подумать, но 
утром подтвердил, что сборной помочь 
не сможет. Сказал, что переговорил с ре-
бятами и те поняли его.
— Как вы восприняли эту историю?
— Безусловно, мы рассчитывали на Мед-
ведева, но и его можно понять. Ни о ка-
ком недостатке патриотизма тут речи не 
идет. То, что Даня просто «утонул» в кон-
це сезона и проиграл на турнирах в Пари-
же и Лондоне четыре матча, стало след-
ствием огромных нагрузок. Дали о себе 
знать шесть финалов подряд, сыгранных 
с августа по октябрь. График, конечно, су-
масшедший. Но при составлении распи-
сания на вторую половину года Медведев 
не мог заранее планировать такие резуль-
таты. Ведь одно дело, когда ты проигры-
ваешь в первом или втором круге, и сов-
сем другое, когда играешь неделю до кон-
ца. К тому же практически любой тенни-
сист, у которого идет хорошая серия, если, 
конечно, он не Федерер, Надаль или Джо-
кович, на кураже хочет выступать еще и 

еще. Я давно говорю, что теннис противо-
речит методике спортивной тренировки. 
Ни в одном другом виде спорта вы не уви-
дите, чтобы в классификации учитыва-
лись 18 зачетных турниров, а два чемпи-
оната мира стояли в календаре рядом, да 
еще в конце сезона.
— У большинства теннисистов, как 
правило, в середине ноября наступа-
ет время отпусков. Карен Хачанов в 
промежутке между парижским тур-
ниром Masters 1000 и Кубком Дэви-
са успел несколько дней отдохнуть на 
Мальдивах, а Андрей Рублев съездил 
в Финляндию. В какой мере это отра-
зилось на их спортивной форме?
— Рублев без тенниса жить не может и 
отдыхал всего два дня. Хачанов же при-
ехал в Мадрид в идеальной физической 
форме, не имея ни одного килограмма 
лишнего веса. Тренироваться здесь мы 
начали в среду, одними из первых, а в 
субботу сыграли проверочный матч с 
аргентинцами. Хачанов, Рублев и Дон-
ской работают с хорошим настроени-
ем. Психологический климат в коман-
де идеальный, между теннисистами и 
тренерским составом сложились отлич-
ные отношения. Вот если бы еще и Мед-
ведев приехал…
— Каким видится вам соотношение 
сил в группе? 
— Она у нас тяжелейшая. Тем не менее с 
Медведевым мы могли бы побороться не 
только за выход в четвертьфинал, но и за 
победу в турнире.
— А теперь?
— Теперь будем биться без Медведева. 
Возможности хоть как-то варьировать со-
став у нас нет. Ясно, что Хачанову и Руб-
леву предстоит играть практически без 
замен. Но шансы остаются. Если рассу-
ждать чисто арифметически, то в двух 
матчах нам предстоит провести шесть 
встреч, и если выиграем четыре из них, 
даже проиграв один матч, то вполне мо-
жем выйти в плей-офф со второго места.
— С хорватами, которые остались 
без своей первой ракетки Марина 
Чилича, сославшегося на травму ко-
лена, будет справиться легче, чем с 
испанцами?
— Не думаю, что сильно легче. У Хачано-
ва отрицательный баланс встреч с хор-
ватским первым номером Борной Чори-
чем. Будет непросто, но шансы, повто-
ряю, у нас есть.

К О Н Т Е К С Т Р Е Г Л А М Е Н Т  D A V I S  C U P  F I N A L S

Турнир пройдет с 18 по 24 ноября в мадридском спортивном комплексе Caja Magica на трех кортах 
с покрытием хард. На предварительном этапе восемь команд разбиты на шесть групп.

Группа A: Франция, Япония, Сербия.
Группа В: Хорватия, Россия, Испания.
Группа С: Аргентина, Германия, Чили.
Группа D: Бельгия, Австралия, Колумбия.
Группа Е: Великобритания, Казахстан, Нидерланды.
Группа F: США, Италия, Канада.
В группе В за сборную Хорватии (капитан — Франко Скугор) сыграют Борна Чорич, Мате Павич, 

Никола Мектич, Иван Додиг; за сборную России (капитан — Шамиль Тарпищев) — Карен Хачанов, Андрей 
Рублев, Евгений Донской; за сборную Испании (капитан — Серхи Бругера) — Рафаэль Надаль, Роберто 
Баутиста, Пабло Карреньо Буста, Фелисиано Лопес, Марсель Гранольерс. 

18 ноября встречаются: Россия—Хорватия; 19 ноября: Россия—Испания; 20 ноября: Хорватия—
Испания.

Каждый матч состоит из трех встреч: сначала — вторых номеров, затем — первых номеров и парной 
комбинации. Каждая встреча состоит из трех сетов, в каждом при необходимости играется тай-брейк.

В play-off выходят победители шести групп и две лучшие команды, занявшие вторые места. Они будут 
определяться по дополнительным показателям: сначала — по количеству побед, затем — по проценту 
выигранных сетов и проценту выигранных геймов.

22 ноября победитель группы В сыграет в четвертьфинале с одной из двух команд, занявших вторые 
места. 23 ноября пройдут полуфиналы, 24 ноября — финал.

К О Н Т Е К С Т К Р И Ш Т И А Н У  Р О Н А Л Д У  П Р И Б Л И З И Л С Я  К  С О Т Н Е

Действующий чемпион Европы — сборная Португалии обеспечила себе путевку на очередное континентальное 
первенство лишь в заключительном туре группового этапа, который складывался для нее очень непросто. Благода-
ря гостевой победе над люксембуржцами — 2:0 — Португалия заняла второе место в группе B вслед за украинской 
командой, опередив конкурировавшую с ней сербскую.

Второй гол в ворота сборной Люксембурга забил пятикратный обладатель «Золотого мяча» Криштиану Роналду. 
И он вплотную приблизил его к знаковой отметке: теперь в активе Роналду 99 мячей в матчах за национальную сбор-
ную. Впрочем, он не является лидером по этому показателю в истории футбола, хотя португальца от рекордсмена 
отделяет уже отнюдь не гигантская дистанция. Форвард Али Даеи, выступавший за иранскую команду с 1993 по 2006 
год, забил 109 голов. Арнольд Кабанов

В

Шамиль Тарпищев: «Психологический климат в команде идеальный, 
между теннисистами и тренерским составом сложились отличные  
отношения. Вот если бы еще и Медведев приехал…»  ФОТО ОЛЕГА БУХАРЕВА

Отборочный турнир чемпионата Европы-2020
Группа B. Сербия—Украина 2:2 (Тадич, 9 (пен.); 
Митрович, 56 — Яремчук, 32; Беседин, 90+3). 
Люксембург—Португалия 0:2 (Бруну Фернандеш, 
39; Роналду, 86).

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. Украина 8 6 2 0 17:4 20

2. Португалия 8 5 2 1 22:6 17

3. Сербия 8 4 2 2 17:17 14

4. Люксембург 8 1 1 6 7:16 4

5. Литва 8 0 1 7 5:25 1

Группа C. Северная Ирландия—Нидерланды 0:0. 
Германия—Белоруссия 4:0 (Гинтер, 41; Горецка, 
49; Крос, 55, 83).

 И В Н П М О
1. Германия 7 6 0 1 24:6 18

2. Нидерланды 7 5 1 1 19:7 16

3. Северная 7 4 1 2 8:7 13 
Ирландия

4. Белоруссия 8 1 1 6 4:16 4

5. Эстония 7 0 1 6 2:21 1

Группа D. Швейцария—Грузия 1:0 (Иттен, 77). 

Дания—Гибралтар 6:0 (Сков, 12, 64; Гюткьер, 47; 
Брайтват, 51; Эриксен, 85, 90+3).
 И В Н П М О
1. Дания 7 4 3 0 22:5 15
2. Швейцария 7 4 2 1 13:5 14
3. Ирландия 7 3 3 1 6:4 12
4. Грузия 8 2 2 4 7:11 8
5. Гибралтар 7 0 0 7 2:25 0
Группа E. Азербайджан—Уэльс 0:2 (Мур, 10; 
Уилсон, 34). Хорватия—Словакия 3:1 (Влашич, 
56; Петкович, 60; Перишич, 74 — Боженик, 32).
 И В Н П М О
1. Хорватия 8 5 2 1 17:7 17
2. Венгрия 7 4 0 3 8:9 12
3. Уэльс 7 3 2 2 8:6 11
4. Словакия 7 3 1 3 11:11 10
5. Азербайджан 7 0 1 6 5:16 1

Группа F. Норвегия—Фарерские острова 4:0 
(Региниуссен, 4; Фоссум, 8; Сёрлот,62, 65). 
Испания—Мальта 7:0 (Мората, 23; Касорла, 41; 
Пау Торрес, 62; Сарабия, 63; Ольмо, 69; Морено, 
71; Навас, 85). Румыния—Швеция 0:2 (Берг, 18; 
Куайсон, 34).

 И В Н П М О
1. Испания 9 7 2 0 26:5 23

2. Швеция 9 5 3 1 20:9 18

3. Румыния 9 4 2 3 17:10 14

4. Норвегия 9 3 5 1 17:10 14

5. Фарерские острова 9 1 0 8 4:27 3

6. Мальта 9 1 0 8 2:25 3

Группа G. Израиль—Польша 1:2 (Даббур, 88 
— Крыховяк, 4; Пёнтек, 54). Австрия—Северная 
Македония 2:1 (Алаба, 7; Ляйнер, 48 — Стоянов-
ски, 90+3). Словения—Латвия 1:0 (Тарасов, 53 
(автогол)).

 И В Н П М О
1. Польша 9 7 1 1 15:3 22

2. Австрия 9 6 1 2 19:8 19

3. Словения 9 4 2 3 14:8 14

4. Северная Македония 9 3 2 4 11:13 11

5. Израиль 9 3 2 4 16:17 11

6. Латвия 9 0 0 9 2:28 0

Группа I. Кипр—Шотландия 1:2 (Эфрем, 47 — 
Кристи, 12; Макгинн, 53). Сан-Марино—Казахстан 
1:3 (Берарди, 77 — Зайнутдинов, 6; Суюмбаев, 

22; Щеткин, 26). Россия—Бельгия 1:4 (Джикия, 79 
— Торган Азар, 19; Эден Азар, 33, 40; Лукаку, 72).

 И В Н П М О
1. Бельгия 9 9 0 0 34:2 27

2. Россия 9 7 0 2 28:8 21

3. Шотландия 9 4 0 5 13:18 12

4. Кипр 9 3 1 5 14:14 10

5. Казахстан 9 3 1 5 12:14 10

6. Сан-Марино 9 0 0 9 1:46 0

Группа J. Финляндия—Лихтенштейн 3:0 (Туоми-
нен, 21; Пукки, 64 (пен.), 75). Армения—Греция 
0:1 (Лимниос, 34). Босния и Герцеговина—Ита-
лия 0:3 (Ачерби, 21; Инсинье, 37; Белотти, 52).

 И В Н П М О
1. Италия 9 9 0 0 28:3 27

2. Финляндия 9 6 0 3 15:8 18

3. Греция 9 3 2 4 10:13 11

4. Армения 9 3 1 5 13:16 10

5. Босния и Герцеговина 9 3 1 5 17:17 10

6. Лихтенштейн 9 0 2 7 2:28 2

Выделенные команды вышли в финальную часть 
чемпионата Европы.
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